
ТЕХНОЛОГИИ Таможенники 
начали тестирование 
электронного tax free

Чек уходит
в онлайн 

Юлия Кривошапко

Федеральная таможенная служба (ФТС) начала тести-
рование электронной системы tax freе, которая упро-
стит иностранным туристам возврат части налогов с 
приобретенных в России товаров. Эксперимент идет 
на базе таможен московского авиационного узла, со-
общил «РГ» представитель ведомства. 

«Пилот» стартовал 1 октября. Когда систему запу-
стят полностью, она будет работать по следующей схе-
ме: турист приобретает в магазине товар, ему выдает-
ся чек tax free со специальным штрихкодом. Информа-
ция о покупке и выданном чеке автоматически направ-
ляется в единую электронную систему таможенных 
органов.

В рамках эксперимента при обращении гражданина 
в таможенный орган для оформления tax free отметка 
проставляется как на бумажном чеке, так и на его элек-
тронном аналоге. Возмещение НДС пока будет осу-
ществляться с использованием бумажных чеков 
вплоть до завершения тестирования программных 
средств, включая информационный обмен с 
Федеральной налоговой службой, пояснили в 
ФТС.

АКЦИЯ В Казани родители 
начали обедать 
в школьных столовых

Школьный 
пикник

Олег Корякин, «Российская газета», Татарстан

В столице Татарстана началась акция «Школьный пик-
ник». Родителям в учебное время предлагают пообе-
дать в столовых, поставить блюдам оценки в специаль-
ной анкете и пообщаться с диетологом. Корреспондент 
«РГ» побывал на одной из таких дегустаций.

В школьном ресторане недавно открывшегося мно-
гопрофильного лицея №186 суматоха. У столов с та-
релками в руках толпятся родители, преимущественно 
мамы. Многие из них в последний раз ели в школе в 
детстве. 

И вот, что называется, почувствуйте разницу. Вы-
брать блюдо не так-то просто: их тут более десятка. 
Зразы куриные, горбуша по-московски, котлеты 
«Школьные», мясо по-татарски, бифштекс рубленый. 
И это вовсе не образцово-показательный обед. Просто 
формат школьного ресторана предполагает широкий 
ассортимент. Как поясняет замдиректора Департамен-
та продовольствия и социального питания Алла Агапо-
ва, в течение недели блюда не должны повторяться, 
каждый день — что-то новенькое. А потому в 
меню входят супы, 4—5 видов второго, 3—4 
гарнира. 

МЕДИЦИНА 
Вероника Скворцова 
представила новую 
систему начисления 
зарплат врачей

Зарплата 
в белом халате

Айсель Герейханова

Президент России Владимир Путин призвал не допу-
скать фокусов, которые могли бы привести к сниже-
нию доплат медикам.

В среду глава государства провел в Кремле совеща-
ние, которое было посвящено модернизации первич-
ного звена в здравоохранении. Глава минздрава Веро-
ника Скворцова рассказала президенту о новой систе-
ме зарплат врачей и о мерах по борьбе с кадровым де-
фицитом. Президент подчеркнул, что от эффективно-
сти и качества работы в первичном звене зависят 
продолжительность жизни людей, демография и в це-
лом здоровье нации. Путин напомнил, что эта тема 
уже обсуждалась на прошлом совещании и теперь он 
ждет доклада о проделанной работе. «Я подчеркивал, 
насколько чувствительна эта тема для наших гра-
ждан, ведь речь идет о чем — речь идет о ФАПах, рай-
онных поликлиниках, районных и межрайонных 
больницах и подобного рода учреждениях. То есть о 
таких учреждениях, куда люди приходят чаще всего, 
больше всего, с чем сталкиваются практически чуть 
ли не каждый день своей жизни», — заявил глава госу-
дарства.  Прошлое совещание на эту тему он проводил 
20 августа. Тогда президент раскритиковал 
ситуацию в первичном звене здравоохране-
ния, назвав ее провальной. 

ПРАВО Начала действовать особая судебная инстанция 
по исправлению ошибочных приговоров

С новым судом!

Павел Дульман

С
огласование Киевом по-
шагового плана выпол-
нения политической ча-

сти Минских соглашений — 
«формулы Штайнмайера» — 
вызвало вздох облегчения в ев-
ропейских столицах и панику в 
украинском политическом со-
обществе. 

Урегулирование внутреннего 
конфликта в соответствии с ме-
ждународными соглашениями, а 
значит, и наступление мира на 
украинской земле в принципе, 
как вчера выяснилось, не устра-
ивает ни оппозицию в Верхов-
ной раде, ни часть нового боль-
шинства. Но первый шаг по на-

правлению к миру сделан, и се-
годня только от президента Ук-
раины Владимира Зеленского 
зависит, будет ли его страна дви-
гаться дальше по столь непопу-
лярному в его окружении пути.

Что на самом деле 
подписали в Минске

Говоря о «формуле Штайн-

майера», нужно помнить сле-
дующее: это не новая редакция 
Минских соглашений и не их 
замена. 

Речь идет об  исключительно 
вспомогательном инструменте 
— оформленной документально 
и подписанной всеми участни-
ками урегулирования карте ре-
ализации пунктов 11 и 12 Ком-

плекса мер по выполнению 
Минских соглашений. 

В них говорится о проведе-
нии местных выборов на Дон-
бассе под эгидой ОБСЕ и о кон-
ституционной реформе на Ук-
раине — внесении в текст основ-
ного закона понятия «особый 
статус» применительно к «от-
дельным районам Донецкой и 
Луганской областей». 

Сам статус детализируется 
в уже принятом ранее Верхов-
ной радой Украины, но так и не 
заработавшем законе об осо-
бенностях местного самоу-
правления на этих территори-
ях, и перезапустить 
его —  тоже обязан-
ность Киева. 

Владислав Куликов

В
чера председатель 
Верховного суда Рос-
сии Вячеслав Лебедев 
и мэр Москвы Сергей 
Собянин официально 
открыли Второй кас-
сационный суд общей 
ю р и с д и к ц и и .  Э т о 
одна из девяти совер-

шенно новых судебных инстан-
ций, созданных по всей стране 
для пересмотра уже вступив-
ших в силу судебных решений.

Как подчеркнул председа-
тель Верховного суда России Вя-
чеслав Лебедев, новые окруж-
ные суды значительно повысят  
гарантии объективности рас-
смотрения дел.

Самое главное новшество: 
система правосудия переходит 
на новую схему, не привязан-
ную к границам регионов. 
Юрисдикция новых судов будет 
распространяться сразу на не-
сколько регионов. До того по 
сути только Верховный суд Рос-
сии оставался единственной ин-
станцией, которая всегда и точ-
но оставалась над схваткой. По-
тому что до того как попасть в 
Верховный суд, какой-нибудь 
спор не выходил за пределы ре-
гиона. 

Да, судебная система незави-
сима, однако судьи живут в ре-
альном мире, с кем-то общают-
ся, ходят по тем же самым ули-
цам. А значит, исключать, что 
некая влиятельная сторона най-
дет выходы на региональный 
суд и рычаги воздействия, было 
нельзя. 

Но отдельный кассационный 
суд, как задумывается, слиш-
ком высок и далек, чтобы какая-
то недобросовестная сторона 
могла до него дотянуться.

В кассационном суде все жа-
лобы будут рассматриваться 
коллегиально тремя судьями. 
Более того, закон расширил 
полномочия третьих инстан-
ций, так что на автоматическое 
одобрение вынесенных реше-
ний нижестоящие инстанции 
могут не рассчитывать, каждое 
дело будет проходить усилен-
ную проверку.

Строго говоря, кассацион-
ные суды начали работу с 1 ок-
тября. Некоторые эксперты 
были уверены, что первые дни 
пройдут для новых судов вхоло-
стую, мол, должно появиться 
время, чтобы какие-то дела до-
зрели до новой кассационной 
инстанции. 

Нет, это были неправильные 
рассуждения. Первая жалоба во 
Второй кассационный суд об-
щей юрисдикции поступила 

уже в 9 часов 5 минут 1 октября. 
Это была жалоба на арест. Всего 
за первый день работы в касса-
ционный суд поступило 19 жа-
лоб. 

Из них 10 жалоб — по уголов-
ным делам. 8 жалоб пришло по 
гражданским делам. Еще одна 

жалоба административная, ка-
сается обжалования действий 
должностного лица.

Как рассказал Вячеслав Ле-
бедев, Верховный суд страны 
будет анализировать работу но-
вых судов, оперативно получая 
информацию об их работе. 

Принципиальный момент, дела-
ющий реформу не просто орга-
низационной, а содержатель-
ной: к рассмотрению теперь бу-
дут приниматься абсолютно все 
кассационные жалобы. Если 
кто-то недоволен вступившим в 
силу законным решением, кол-
легия отдельного суда вникнет и 
разберется.

До 1 октября действовала 
так называемая выборочная 
кассация, то есть сам факт недо-
вольства решением не был по-
водом пожаловаться. 

Кассационные инстанции 
проводили предварительный 
отбор жалоб, многое зависело 
от усмотрения конкретного су-
дьи. Поэтому от юристов требо-

вались тонкое знание всех юри-
дических нюансов и изобрета-
тельность, чтобы жалобу хотя 
бы просто приняли к рассмо-
трению. 

В итоге в прошлом году реги-
ональные суды приняли к рас-
смотрению лишь 10 процентов 
кассационных жалоб по уголов-
ным делам и 5 процентов касса-
ционных жалоб по граждан-
ским делам. 

Так что очень часто решение 
второй инстанции действитель-
но ставило точку в спо-
ре, пробиться дальше 
было очень сложно.

ГЕОПОЛИТИКА Перспектива в обозримом будущем реализации 
«формулы Штайнмайера» разбудила на Украине «дух майдана»
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Галина Волчек 
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цы в два раза 
безопаснее

А К Ц Е Н Т

Первая жалоба поступила 
в кассационный суд в 9 часов 5 минут 
первого дня работы, это была жалоба 
на решение об аресте

Австралийский доллар 43,7924
Азербайджанский манат 38,5735
Армянский драм** 13,7392
Белорусский рубль 31,2870
Болгарский лев 36,5117
Бразильский реал 15,7402

Венгерский форинт** 21,3246
Вон Республики Корея*** 54,3503
Гонконгский доллар* 83,4725
Датская крона* 95,6612
Доллар США 65,4399
Евро 71,4669

Индийская рупия** 92,0347
Казахстанский тенге** 16,8224
Канадский доллар 49,4521
Киргизский сом** 93,7329
Китайский юань* 91,5448
Молдавский лей* 36,9300

Новый туркменский манат 18,7239
Норвежская крона* 71,5417
Польский злотый 16,3037
Румынский лей 15,0385
СДР   89,1305
Сингапурский доллар 47,2524

Таджикский сомони* 67,5334
Турецкая лира 11,3981
Узбекский сум**** 69,3587
Украинская гривна* 26,3364
Фунт стерлингов   80,2817
Чешская крона* 27,7452

Шведская крона* 66,1076
Швейцарский франк 65,5251
Южноафриканский рэнд* 42,5103
Японская иена** 60,7641

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.10.19

Птицы и рыбы  
Средиземного моря 
сыты пластиком  
по горло 

QR-код 
на светофоре 
поможет быстро
наладить
его работу

Хосе Каррерас: 
Я русский бы
выучил лишь
для того, чтобы
спеть Ленского 
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«Формула Штайнмайера» — 
это не новая редакция 
Минских соглашений и не их замена

«Обычная женщина», 
«Полицейский 
с Рублевки», ток-шоу 
«Агора» и другие лауреаты 
премии ТЭФИ
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Глава Верховного суда РФ Вячеслав 
Лебедев уверен, что реформа 
усилит защиту прав граждан.
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Ночь, туман 
и ремонт дороги —
повод отключить 
дорожные камеры
фотовидеофиксации
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КАДРЫ Директор ФСИН 
достиг предельного 
возраста службы

Генеральский 
срок

Владислав Куликов

Вчера пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков не подтвердил информацию о подписании главой 
государства указа об увольнении директора Феде-
ральной службы исполнения наказаний Геннадия 
Корниенко.

«Указа не было, он не публиковался», — ответил 
Дмитрий Песков журналистам, попросившим проком-
ментировать  сообщения об отставке Корниенко.

Информация о том, что в тюремном ведомстве мо-
жет произойти смена руководителя, появилась нака-
нуне. Неофициальные источники сообщали, что Ген-
надий Корниенко уже освобожден от должности в свя-
зи с достижением предельного возраста нахождения 
на службе. Дело в том, что на днях главе ведомства ис-
полнилось 65 лет. Разговоры о том, что день рождения 
для директора может стать последним днем службы, 
появились еще несколько месяцев назад. Однако за-
кон позволяет про-
длевать контракт с 
людьми в погонах и 
после достижения 
предельного возра-
ста. Источники 
«РГ» допустили, 
что окончательное 
решение по отстав-
ке директора еще не 
принято.

В любом случае, 
если отставка прои-
зойдет, она не будет 
вызвана негативны-
ми причинами. Многие эксперты полагают, что со сво-
ей главной задачей Геннадий Корниенко справился, а 
задачей было не допустить кризиса в ведомстве. На-
помним, к прежнему руководителю Федеральной 
службы исполнения наказаний возникли серьезные 
претензии, которые в конечном счете привели его на 
скамью подсудимых. Вместе с ним срок получил и один 
из его бывших заместителей. Сейчас предыдущий гла-
ва ведомства отбывает наказание в одной из колоний, 
его бывший зам недавно был освобожден условно-до-
срочно. А летом этого года получил три с половиной 
года лишения свободы еще один заместитель директо-
ра ФСИН из прошлых времен.

Геннадий Корниенко возглавил Федеральную 
службу исполнения наказаний в 2012 году. Он обно-
вил руководство, продолжил реформирование уголов-
но-исполнительной системы. При нем начало испол-
няться новое наказание: принудительные работы. По 
всей стране была развернута сеть исправительных 
центров, в которые направляются осужденные к при-
нудительным работам.

Показателен и тот факт, что среди возможных кан-
дидатов на пост главы тюремного ведомства называ-
ется несколько действующих заместителей директо-
ра. Это подтверждает, что пересменка если и будет, то 
плановая и в штатном режиме. По данным источников 
«РГ», сейчас Геннадий Корниенко находится в отпу-
ске, врио директора является первый зам главы ФСИН 
Анатолий Рудый.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
изменит проект бюджета 
ради выполнения задач 
национального развития

Деньги 
не запоздают 

Татьяна Замахина

Госдума рассмотрит проект бюджета на 2020–2022 
годы в перовом чтении на пленарном заседании 23 ок-
тября. Но до этого депутатам предстоит большая рабо-
та, ведь важно принять такой документ, который по-
зволит выполнить стратегические поручения главы го-
сударства. А этого не получится, если не заработает 
каждый бюджетный рубль, заявил журналистам пред-
седатель нижней палаты Вячеслав Володин по итогам 
заседания Совета Госдумы.

Как сообщил Вячеслав Володин, в рамках рассмо-
трения проекта бюджета депутаты зафиксируют ряд 
актуальных вопросов в постановлении. Все фракции, 
по его словам, согласились по поводу необходимости 
решить главный во-
прос — «об эффек-
тивности расходо-
вания бюджетного 
рубля». Ведь денег в 
госказне стало 
больше, а вместе с 
объемом средств 
растет и ответст-
венность за то, как 
они будут потраче-
ны. Доходная часть бюджета в следующем году — более 
20 трлн рублей, и в последующие годы она будет при-
растать примерно на 1 трлн. Таким образом, вопрос 
эффективного расходования как никогда актуален, 
подчеркнул спикер.

В связи с этим Госдуме необходимо принять поправ-
ки в действующее законодательство с тем, чтобы сред-
ства поступали в регионы уже в январе, а не в июне, как 
это происходит сейчас. А с учетом того что конкурсные 
процедуры занимают до двух месяцев, многие процес-
сы в стране тормозятся — например, строительство и 
ремонт дорог. Если внести необходимые поправки, то 
уже в марте регионы смогут приступать к реализации 
проектов. А значит, будет расти региональная экономи-
ка, а за ней — и федеральная. «Таким образом, можно 
будет достичь целей, поставленных в президентском 
Послании, выполнить задачи по повышению качества 
жизни и увеличению темпов роста экономики выше 
среднемировых», — заметил Володин.

В постановлении, которое депутаты примут вместе 
с основным проектом, будет также зафиксирована 
«установка» сократить разрыв между бюджетной 
обеспеченностью регионов. Сейчас этот разрыв — семь 
раз. «Мы ждем предложений от минфина и готовы этот 
вопрос вынести на отдельный разговор в рамках пер-
вого чтения», — сообщил Володин. В постановлении, 
кроме того, будет отмечена необходимость найти ре-
шение для поддержки инвестпроектов регионов. Речь, 
по словам Володина, в первую очередь идет о строи-
тельстве инфраструктуры, без чего также поднять ре-
гиональную экономику невозможно.  

Кира Латухина

Э
нергетика не должна 
быть заложником 
политических раз-
ногласий, заявил 
президент Владимир 
Путин на форуме 
«Российская энерге-
тическая неделя», на 
который приехало 

рекордное число участников — 
10,5 тысячи человек.

Нужно использовать все ме-
ханизмы для балансировки 
энергетического рынка, счита-
ет российский лидер. Приме-
ром такого взаимодействия он 
назвал сделку «ОПЕК+». По 
мнению экспертов, в ближай-
шие годы потребление энерго-
ресурсов будет расти. «И здесь 
на первый план выходит надеж-
ность и предсказуемость поста-
вок, работа по общим прави-
лам, свободным от недобросо-
вестной конкуренции в полити-
ческой обертке, когда под над-
уманным предлогом вводятся 
ограничения на деятельность 
энергетических компаний или 
их партнеров», — заявил Путин. 
«И в этих условиях мы демон-
стрируем ответственный дело-
вой подход, в том числе в отно-
шениях с нашими многолетни-
ми партнерами в Европе, — за-
метил он. — Как бы ни кипели 
эмоции и страсти, какие бы не-
чистоплотные приемы не ис-
пользовались против нас, надо 
руководствоваться фундамен-
тальными принципами прагма-
тизма, надежности, видения об-
щего будущего».

«Россия обеспечивает ста-
бильные, бесперебойные по-
ставки газа на европейском на-
правлении», — констатировал 
Путин. Продолжается реализа-
ция крупных инфраструктур-
ных проектов — газопроводы 
«Турецкий поток», «Северный 
поток-2». «Эти проекты реали-
зуются совместно с европей-
скими компаниями и носят ис-
ключительно коммерческий ха-
рактер. Здесь нет никакой поли-
тической подоплеки, — заявил 
президент. — Задачи этих проек-
тов — диверсифицировать мар-
шруты поставок газа, убрать 
транзитные риски и тем самым 

укрепить энергетическую без-
опасность Европы». Кстати, 
если Дания откажет в разреше-
нии по «Северному потоку-2», 
то проект все равно будет реа-
лизован, подчеркнул он.

«Именно поэтому логика 
нормальных деловых отноше-
ний берет верх над попытками 
сделать энергетику заложником 
политических разногласий, — 
сказал глава государства. — И, 
конечно, у нас появляются но-
вые стимулы развивать сотруд-
ничество с теми, кто не поддер-
живает такую логику недобро-
совестной конкуренции». Так, в 
Азии спрос на углеводороды 
растет быстрее, чем в Европе. 
Россия уже стала крупнейшим 
экспортером нефти в Китай. А к 
концу года будет запущен газо-
провод «Сила Сибири».

«С начала века число стран — 
потребителей СПГ выросло бо-

лее чем в 5 раз, спрос увеличил-
ся почти вдвое. По некоторым 
оценкам, через 5—10 лет на 
долю СПГ будет приходиться 
половина мировой торговли га-
зом», — привел цифры Путин. 
Благодаря проекту «Ямал СПГ» 
доля России на глобальном 
рынке СПГ увеличилась более 
чем вдвое и составляет около 9 
процентов. «Низкая себестои-
мость добычи и привлекатель-
ная логистика делает россий-
ские СПГ-проекты одними из 
самых конкурентных в мире», — 
считает президент. «Мы рас-
считываем к 2035 году выйти 
на уровень производства СПГ 
120—140 миллионов тонн в 
год», — объявил он.

Заметной тенденцией в гло-
бальной энергетике Путин на-
звал пристальное внимание к 
вопросам экологии и климата. 
«Сегодня в России один из са-
мых чистых низкоуглеродных 
энергобалансов в мире», — со-
общил он. Больше трети рос-
сийской генерации — гидро- и 
атомная энергетика, еще 50 
процентов — газ. Электроэнер-
гия от возобновляемых источ-
ников получает преференции 
на розничном рынке в России.

А вот восторгов по поводу 
шведской экоактивистки Греты 
Тунберг президент не разделил. 
То, что молодежь обращает вни-
мание на эти проблемы, это хо-
рошо, но когда их используют в 
своих целях, это плохо. «Я не ут-
верждаю, что это тот самый 
случай, но внимательно нужно 
следить за этим», — заметил он. 
Грета — добрая искренняя де-
вочка, но детей нужно огра-
ждать от излишних эмоций.

Путин, кроме того, осудил 
атаку на нефтяные объекты Са-
удовской Аравии — «кем бы они 
ни были организованы». «Это 
деструктивное событие, кото-
рое повлекло за собой серьез-
ные последствия для мирового 
энергетического рынка, — ска-
зал он. — Но не думаю, что те, 
кто реально планировал и осу-
ществлял эту акцию, достигли 
своей цели». «Мы против того, 
чтобы перекладывать вину на 
Иран, поскольку для этого нет 
никаких доказательств», — зая-
вил Путин.

Глава государства затронул 
и другие, «непрофильные» для 
форума темы. Никакой близо-
сти с президентом США До-
нальдом Трампом нет, заявил 
российский лидер. Есть дело-
вые доверительные отношения. 
«Мы оказались вовлеченными 
во внутриполитические дрязги 
в США еще до того, как мы по-
знакомились с президентом 
Трампом», — заметил Путин. В 
США используются любые по-
воды для атаки на президента. 
Теперь это Украина, сказал он. 
«Это лишний раз подтвержда-
ет, что мы вообще здесь с пер-
вого шага были ни при чем. 
Просто искали поводы для атак 
на вновь избранного президен-
та. Стало ясно, что никакого 
сговора между Россией и ко-
мандой Трампа не было», — ска-
зал он.

«Highly likely», — шутливо за-

метил Путин на реплику веду-
щего из NBC News Кира Сим-
монса о возможности вмеша-
тельства Москвы в выборы в 
США в 2020 году, как утвержда-
ет спецпрокурор США Роберт 
Мюллер. В переводе эта фраза 
означает «с высокой степенью 
вероятности».  «Это было бы 
смешно, если бы не было так 
грустно. Потому что все, что мы 
видим сейчас во внутриполити-
ческой сфере США, разрушает 
российско-американские отно-
шения и, я уверен, идет во вред 
самим США», — добавил он. 
«Мы занимаемся решением 
своих внутренних проблем и 
прежде всего нацелены на это, 
перед нами колоссальные зада-
чи в сфере экономики и соци-
альной политики», — заявил 
президент. Он также подчер-
кнул, что Россия не совершила 
ни одного деструктивного шага 
в отношении США.

Президент назвал условие 
подписания контракта на тран-
зит газа с Украиной. «По пово-
ду договоров по прокачке газа 
через Украину: он тоже должен 
быть экономически целесоо-
бразным для всех участников 
этого процесса», — пояснил Пу-
тин. Украина пытается импле-
ментировать энергетическое 
законодательство Европы, и 
если она сможет это сделать до 
окончания года, то Москва го-
това работать в рамках евро-
пейского законодательства и 
подписать договор на транзит 
с Украиной в соответствии с 
ним. 

А К Ц Е Н Т

Логика нормальных деловых отношений 
берет верх над попытками сделать 
энергетику заложником политических 
разногласий

Доходная часть 
бюджета в следу-
ющем году — более 
20 трлн рублей

Многие эксперты 
уверены: Геннадий 
Корниенко спра-
вился со своей 
миссией по наве-
дению порядка

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ТАНЕЦ «ЧЕРНЫХ ЛЕБЕДЕЙ»
Делать любые прогнозы по будущему мирового не-

фтяного рынка стало очень сложно, констатировал 

министр энергетики России Александр Новак на фо-

руме «Российская энергетическая неделя». Экономи-

ческие факторы перестали быть главными, и на их ме-

сто прочно встала геополитика. В сторону альтерна-

тивных источников мигрирует и структура потребле-

ния энергоносителей, однако провожать эпоху угле-

водородов, очевидно, еще рано.

Несмотря на то что цены на нефть в последнее время 

стабильно колеблются возле 60 долларов за баррель, 

стабильности на самом нефтяном рынке нет, подчер-

кнул Новак. По его словам, есть ощущение, что во-

круг рынка реют «черные лебеди» (по теории эконо-

миста и математика Нассима Талеба, это труднопро-

гнозируемые и редкие события со значительными по-

следствиями. — Прим. «РГ»). Теперь роль «черных 

лебедей» стала фундаментальной, сказал Новак, и 

сейчас участники рынка пытаются снизить влияние 

таких факторов. 

По словам Новака, в последние два года на потребле-

ние нефти в мире заметно повлияли в том числе тор-

говые войны. Этот фактор не добавляет оптимизма 

ни по текущему состоянию рынка, ни по прогнозам 

относительно его будущего, сказал он. Влияние на 

нефтяной рынок, по словам Новака, оказывают и сан-

кции, которые еженедельно объявляет «одна боль-

шая страна» в отношении других государств. 

Баланс спроса и предложения на рынке нефти поня-

тен, впрочем, как и факторы, влияющие на него, а для 

того чтобы держать баланс в русле, страны — участ-

ницы ОПЕК+ проводят координирующую работу, 

добавил Новак. Более того, в глобальной энергетике 

нужны новые альянсы, считает министр. Координи-

роваться нужно не только в нефти, но и газе, элек-

троэнергетике и нефтегазопереработке, перечислил 

Новак. «Черные лебеди» в последнее время действи-

тельно сильнейшим образом влияют на нефтяной 

рынок, создавая предпосылки для мощных колеба-

ний, соглашается старший аналитик «БКС Премьер» 

Сергей Суверов. Так, в середине сентября рынок со-

дрогнулся от атаки дронов на нефтяные объекты Са-

удовской Аравии — в результате добыча углеводоро-

дов в королевстве сразу же упала вдвое (а мировая 

суточная добыча — на шесть процентов). Санкции — 

тоже «черные лебеди»: президент США Дональд 

Трамп неожиданно разорвал ядерную сделку с Ира-

ном, результатом стал дисбаланс на нефтяном рын-

ке, отмечает Суверов.

Невозможно прогнозировать и погодные факторы, 

аварии, взрывы и загрязнения нефтепроводов (вроде 

того, что недавно произошло в экспортной трубе 

«Дружба»), перечисляет аналитик. Такие события ме-

шают и инвестиционным проектам в отрасли, осо-

бенно — долгосрочным, говорит Суверов.

Одновременно в странах «золотого миллиарда» уже-

сточаются экологические требования и растет про-

изводство электромобилей (последнее, правда, не-

редко субсидируется местными правительствами). 

Европейские страны отказываются от угля и атомной 

энергетики, это увеличивает спрос на газ (в том чи-

сле на сжиженный — СПГ). По словам Новака, рос-

сийская сторона видит сопротивление и сильней-

шую конкуренцию со стороны США на европейском 

рынке. Она связана и с геополитикой, что не добав-

ляет процессу рыночности. Но Россия готова конку-

рировать с другими поставщиками на европейском 

рынке, если говорить именно о свободной конкурен-

ции, сказал Новак. В то же время спрос на нефть в 

мире в последние десять лет стремительно растет, 

особенно по сравнению с началом 2000-х годов, ука-

зывает Суверов. По его мнению, этот процесс, ско-

рее всего, продолжится в связи с автомобилизацией 

богатеющих Китая, Вьетнама, Индонезии, Таиланда и 

с переключением потребителей по мере роста благо-

состояния от малолитражек к более энергоемким ав-

томобилям. Поэтому мировая энергетика станет бо-

лее диверсифицированной по своему характеру, но 

ведущие позиции углеводородного топлива в отрасли 

сохранятся, полагает аналитик.  

Подготовил Роман Маркелов

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выступил на форуме «Российская 
энергетическая неделя»

Энергетику берут 
в заложники

Британский журналист Кир Симмонс, главный исполнительный директор BP Роберт Дадли и Владимир Путин (слева направо) на пленарном заседании форума. 

Зарплата в белом халате
В частности, он обра-
щал внимание на изно-
шенный фонд поликли-

ник и районных больниц, на то, 
что пациенты по-прежнему жа-
луются на плохие условия, оче-
реди к врачам-специалистам, а 
сами медики — на низкую зар-
плату и высокую нагрузку. Тогда 
Путин поручил правительству к 
1 октября подготовить меропри-
ятия по модернизации первич-
ного звена здравоохранения.

Переход России на новую си-
стему оплаты труда медработ-
ников, которая должна стать бо-
лее справедливой, потребует не 
менее двух лет. Она предполага-
ет фиксированный минималь-
ный оклад в каждой квалифика-
ционной группе. По словам гла-
вы минздрава Вероники Сквор-
цовой, переход на новую систе-
му также потребует дополни-
тельных финансовых затрат: 

первые расчеты этого будут сде-
ланы до сентября 2020 года, а 
детализированные — в конце 
2021 года. Важно, что уже до 30 
ноября регионами «будет за-
вершен анализ уровня зарпла-
ты медработников, организа-
ции первичной помощи и регио-
нальной системы оплаты тру-
да», рассказала Скворцова. А 
минтруд и минздрав разработа-
ют проект изменений в Трудо-
вой кодекс, «предоставляющий 
полномочия правительству по 
установлению требований к от-
раслевым системам оплаты тру-
да». «Считаю необходимым за-
крепить актом правительства 
долю гарантированных выплат 
по окладу в структуре зарплаты 
не менее 55 процентов с учетом 
обеспечения зарплаты не ниже 
уровня, описанного в указах 
президента», — подчеркнула ми-
нистр.

В свою очередь Путин зая-
вил, что при повышении доли 
оклада медработников не долж-
ны быть снижены другие допла-
ты. «Важно, чтобы при поднятии 
доли оклада не были снижены 
квалификационные выплаты и 
другие доплаты, чтобы этого 
«фокуса» не произошло», — под-
черкнул он. В ответ Скворцова 
заявила, что к 2020—2021 годам 
надо актуализировать составы 
профессиональных квалифика-
ционных групп медработников 
и сформировать типовые нормы 
труда на одну ставку по каждой 
профессиональной квалифици-
рованной группе. «Пока это не 
будет сделано, мы не сможем до-
биться справедливости при 
оплате и оклада, и стимулирую-
щих выплат», — пояснила она.

Проблема дефицита меди-
цинских кадров неоднократно 
поднималась как самим прези-

дентом, так и профильными чле-
нами правительства. Для пред-
метного решения вопроса регио-
ны России до конца текущего 
года проведут анализ кадрового 
обеспечения медорганизаций 
первичного звена. «Параллель-
но с этим будут разработаны об-
щие требования к структуре и 
штатам государственных меди-
цинских организаций первично-
го звена с учетом численности 
обслуживаемого населения», — 
сказала Скворцова. По ее сло-
вам, до 2021 года предусмотрено 
поэтапное приведение штатных 
расписаний региональных меди-
цинских организаций в соответ-
ствие с общими требованиями.

Для улучшения качества об-
служивания в первичном звене 
здравоохранения до 2020 года 
также будут внесены дополне-
ния в программу государствен-
ных гарантий. Так, по словам 

Скворцовой, со следующего года 
в правила ОМС вносятся допол-
нения, «создающие механизм 
приоритетного финансового 
обеспечения первичного звена 
здравоохранения». «В том числе 
в программе госгарантий будут 
выделены из подушевого норма-
тива наиболее дорогие диагно-
стические исследования, прово-
димые в амбулаторных услови-
ях, прежде всего для ранней ди-
агностики онкологических забо-
леваний», — сообщила она.

Старый фонд зданий поли-
клиник и районных больниц — 
еще одна ключевая проблема 
первичного звена. По словам 
Скворцовой, проверка износа 
зданий, оборудования и тран-
спортных средств медицинских 
учреждений во всех регионах 
России будет проведена до 30 
ноября. «Это позволит регио-
нам до конца года утвердить па-

спорта всех медицинских объек-
тов — либо организаций, либо 
обособленных структурных по-
дразделений, требующих обнов-
ления, определить перечень 
объектов, нуждающихся в капи-
тальном ремонте, дооснащении, 
переоснащении, реконструкции 
или полном сносе, или строи-
тельстве нового технологиче-
ского здания, и позволит также 
разработать планы-графики ра-
бот», — пояснила Скворцова. От-
дельно будет оцениваться раз-
витость доступной среды для 
инвалидов и людей с ограничен-
ными возможностями.

Все регионы разработают 
программы модернизации пер-
вичного звена к 10 января, а реа-
лизовывать их начнут с июля. В 
целом, по словам Скворцовой, 
такая модернизация первичного 
звена по всей стране потребует 
50 млрд рублей.  

1
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Юлия Кривошапко

С
3 октября начинает-
ся осенняя Всерос-
сийская декада под-
писки по льготным 
тарифам.

В это время мож-
но получить макси-
мальную скидку — 
до 40 процентов на 

подписку и доставку периодиче-
ских печатных изданий «Почтой 
России».

Акция продлится 10 дней. До 
14 октября по льготной цене 
можно подписаться на 1,5 тыся-
чи развлекательных, политико-
экономических, научных, дет-
ских журналов и газет. Офор-
мление подписки доступно не 
только в почтовых отделениях, 

но и на сайте, в разделе podpiska.
pochta.ru. Так что, если даже вы 
находитесь в командировке на 
другом конце земного шара, но 
хотите воспользоваться льгот-
ным тарифом, достаточно сде-
лать лишь несколько кликов.

Доставка федеральных СМИ, 
включенных в каталог почты, 
будет снижена на 10 процентов, 
а региональных — на 15 процен-
тов. Для изданий по каталогам 

других подписных агентств до-
полнительная скидка составит 5 
и 10 процентов соответственно, 
сообщает пресс-служба «Почты 
России».

Сохраняется размер и усло-
вия действия льгот на доставку 
изданий, согласованных Эк-
спертным советом по регио-
нальным печатным СМИ при 
Минкомсвязи. Получить мак-
симальную скидку в размере 25 

процентов можно по каталогу 
почты, а также 20 процентов — 
через альтернативные подпи-
сные агентства. В список входят 
свыше 2500 наименований, 
среди которых федеральные и 
региональные издания.

«Ежегодно акции в рамках 
подписной кампании пользу-
ются интересом как среди чи-
тателей, так и издателей, —  го-
ворит замгенерального дирек-
тора «Почты России» по почто-
вому бизнесу и социальным 
услугам Ярослав Мандрон. — 
Несмотря на всеобщую цифро-
визацию, печатные СМИ оста-
ются традиционным источни-
ком получения информации 
как для бизнес-сообщества, так 
и для населения страны в це-
лом». 

«Почта России» обслужива-
ет около 20 миллионов подпис-
чиков, которым доставляется 
около миллиарда экземпляров 
печатных изданий в год. 

В рамках акции «Дерево до-
бра» также можно оказать бла-
готворительную помощь в виде 
подписки на периодические, 
информационные, обучающие 
и другие печатные издания со-
циальным учреждениям Иркут-
ской области и пострадавшим в 
результате наводнения. При-
нять участие в программе мож-
но на странице акции podpiska.
pochta.ru/derevo-dobra или в 
ближайшем отделении почто-
вой связи. БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 

Патрушев позвал туристов 
всего мира в Арктику

Крайний Север 
в зоне доступа 

Иван Егоров

Страны — участницы проектов по освоению Арктики 
должны сообща противостоять попыткам нагнетания 
напряженности вокруг этого региона. Об этом заявил 
секретарь Совета безопасности России Николай Пат-
рушев на международной встрече государств — членов 
Арктического совета, которая проходила в России под 
эгидой Совбеза РФ.

«Арктика — сложный для освоения регион. Однако 
именно здесь на протяжении столетий складывалась 
уникальная модель международного сотрудничества. И 
сегодня Арктический совет воплощает в себе этот дух 
взаимопонимания», — подчеркнул Патрушев.  По его сло-
вам, важно совместными усилиями противодействовать 
попыткам создавать искусственные разделительные ли-
нии и нагнетать напряженность вокруг вопросов, кото-
рые арктические 
державы хотят и мо-
гут решать в рамках 
существующих меж-
дународных площа-
док. Такими площад-
ками сегодня явля-
ются — ООН, Аркти-
ческий совет, Совет 
Баренцева/Евроар-
ктического региона, 
Северного измере-
ния, Арктический 
экономический со-
вет.  «Арктику недо-
статочно просто обсуждать — ее нужно увидеть. Именно 
поэтому наши встречи традиционно проходят в различ-
ных регионах России, что дает возможность оценить 
многообразие природы и культуры нашей страны», — от-
метил секретарь российского Совбеза.

По его мнению, развитие Арктики должно идти па-
раллельно с повышением доступности для туристов из 
разных стран. Особое внимание Патрушев обратил на 
развитие транспортных возможностей Крайнего Севе-
ра. Речь идет в первую очередь об усилении роли Север-
ного морского пути. Трудно переоценить экономиче-
ские возможности такого транспортного маршрута. По 
итогам форума представители 15 государств высказа-
лись за укрепление взаимодействия с Россией и сов-
местное решение важнейших задач, стоящих перед 
странами по развитию Арктики. Нынешняя, уже вось-
мая по счету встреча проходила на борту теплохода, ко-
торый прошел по маршруту из Санкт-Петербурга на 
остров Валаам в Ладожском озере и обратно. На встрече 
были представлены все государства, входящие в Аркти-
ческий совет: Дания, Исландия, Канада, Норвегия, Рос-
сия, США, Финляндия, Швеция. Кроме того, в форуме 
участвовали представители Китая, Индии, Италии, Гер-
мании, Южной Кореи, Сингапура, Франции и Японии. 

СОБЫТИЕ В Госдуме открылась 
выставка, приуроченная 
к 150-летию Махатмы Ганди

Сила мысли 
и слова

Татьяна Замахина

В честь 150-летния со дня ро-
ждения Махатмы Ганди в Госду-
ме организовали выставку 
«Ганди — Толстой: великие гума-
нисты XX века». В открытии эк-
спозиции, в которой представ-
лены фрагменты переписки 
двух великих философов и ми-
ротворцев, участвовали посол 
Индии в России Бала Венкатеш 
Варма и представители всех 
фракций.

Инициатива проведения вы-
ставки возникла во время визи-
та в Индию делегации Госдумы 
во главе со спикером Вячесла-
вом Володиным в декабре 2018 
года. Председатель нижней па-
латы парламента поддержал 
идею, назвав Ганди «величай-
шим человеком, который своей 
жизнью доказал, что многое 
можно сделать без войн, без на-
силия». Экспозиция, которую 
совместно с Госдумой организо-
вало посольство Республики 
Индия в России и Культурный 
центр имени Джавахарлала 
Неру, посвящена дружбе и вза-
имному влиянию Ганди и Льва 
Толстого на творчество и фило-

софию друг друга. Что объеди-
нило двух великих мыслителей 
из таких разных стран, так это 
идея пассивного сопротивления 
злу — она близка и Льву Толсто-
му, и Махатме Ганди. И, хотя они 
ни разу в жизни не увиделись, 
их переписка длилась несколь-
ко лет, вплоть до смерти Толсто-
го в 1910 году. «Эта великая 
дружба повлияла на ход собы-
тий не только в Индии, но и во 
всем мире. Она стала символом 
партнерства великих народов 
Индии и России», — заявил Бала 
Венкатеш Варма. С ним согласи-
лись и представители фракций.

Непротивление злу насили-
ем, уважение к человеческому 
достоинству — эти идеи мысли-
телей должны стать «основным 
правилом поведения всех поли-
тиков», считает член фракции 
«Справедливая Россия» Нико-
лай Рыжак. А лидер ЛДПР Вла-
димир Жириновский призвал 
максимально распространять 
идеи Махатмы Ганди — напри-
мер, на «уроках мира» в шко-
лах, на которых следует расска-
зывать подрастающему поколе-
нию о необходимости неприя-
тия любого зла.  

ВИЗИТ 

Валентина 
Матвиенко 
приветствует 
намерение 
Узбекистана 
вступить 
в ЕАЭС

ТАШКЕНТ 
ВЫБИРАЕТ 
СОЮЗ
Галина Мисливская, Ташкент

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко совершила 
первый после переизбрания за-
рубежный визит — в Узбекис-
тан, где обсудила с руководст-
вом республики вопросы дву-
стороннего сотрудничества и 
евразийской интеграции. В том 
числе и присоединение Таш-
кента к ЕАЭС. 

Беседа Валентины Матвиен-
ко с президентом республики 
Шавкатом Мирзиёевым вместо 
запланированных 30 минут 
продлилась более двух часов. 
«Президент рассказал, какие 
сейчас идут реформы в Узбекис-
тане, как это корреспондирует с 
расширением сотрудничества с 
Россией», — рассказала журна-
листам глава Совфеда по итогам 
встречи.

«Я настолько впечатлена по-
зитивными переменами, кото-
рые произошли в Узбекистане 
за последние три года, теми ре-
альными достижениями, кото-
рых удалось добиться прези-
денту Узбекистана в самых раз-
ных сферах», — сказала она и 
привела в пример реформу об-
разования, в результате кото-
рой существенно выросли зар-
платы педагогов, построены но-
вые школы и детские сады. «Это 
другая, новая, открытая стра-
на», — считает спикер.

Собеседники обсудили во-
просы двусторонних отноше-
ний Москвы и Ташкента, а также 
участие Узбекистана в много-
сторонних форматах на постсо-
ветском пространстве. Возвра-
щаться в ОДКБ Ташкент пока не 
планирует, сообщила Валенти-
на Матвиенко. Она пояснила, 
что нынешнее законодательство 
не позволяет Узбекистану 
участвовать в такого рода объе-
динениях.

Другое дело — Евразийский 
экономический союз. По мне-
нию главы Совфеда, Шавкат 
Мирзиёев не только видный го-
сударственный деятель, но и хо-
роший экономист. «Он понима-
ет, что участие в интеграцион-
ных экономических объедине-
ниях — это требование сегод-
няшнего дня. И он считает край-
не важным участие Узбекиста-
на в ЕАЭС», — отметила она. При 
этом сенатор с уважением отно-
сится к желанию властей Узбе-
кистана тщательно взвесить все 
«за» и «против», прежде чем ре-
шиться на вступление в органи-
зацию. Россия, отметила Мат-
виенко, оказывает помощь пар-
тнерам в поведении такого ана-
лиза: по договоренности прези-
дентов РФ и Узбекистана созда-
на рабочая группа, с россий-
ской стороны ее возглавляет 
первый вице-премьер — ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов. «До конца года должен 
быть завершен такой анализ. Я 
оптимист: я считаю, что Узбе-
кистан будет заинтересован и 
приемлемые для него условия 
будут найдены, но окончатель-
ное политическое решение, ко-
нечно, будет принимать прези-
дент Узбекистана», — сказала 
Валентина Матвиенко. «На-
строение есть, намерение есть, 
но это не та история, когда 
просто подписал и завтра стал 
членом интеграционного объе-
динения», — добавила она.

Что же касается российско-
узбекистанских отношений, то 
здесь за последние три года «до-
стигнут рывок» и дальнейшие 
«перспективы хорошие», уве-
рена глава Совфеда.

Валентина Матвиенко про-
вела переговоры и с главой Се-
ната (верхней палаты) Олий 
Мажлиса Узбекистана Танзилой 
Нарбаевой. Между аппаратом 
СФ и Институтом проблем за-
конодательства при парламенте 
Узбекистана был подписан ме-
морандум о сотрудничестве. 
Кроме того, спикеры приняли 
участие в четвертом заседании 
комиссии по сотрудничеству 
Совета Федерации и Сената 
Олий Мажлиса. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев оценил ход 
уборочной кампании в России

Полис на урожай
Владимир Кузьмин

П
ромежуточные результа-
ты уборочной кампании 
говорят о том, что продо-

вольственная безопасность стра-
ны будет обеспечена полностью. 
Урожай недостаточно собрать, 
нужно его еще и сохранить, ука-
зал премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

Правительство на заседании в 
среду заслушало доклад мини-
стерства сельского хозяйства 
Дмитрия Патрушева о ходе осен-
них полевых работ. Хотя сам про-
цесс уборки еще продолжается, 
но по текущим показателям в ка-
бинете министров уже сделали 
вывод: 2019 год стал урожай-
ным. «Ясно, что урожай этого 
года будет лучше, чем прошло-
годний, особенно по зерновым и 
зернобобовым. По данным на на-
чало недели, было намолочено 
почти 110 миллионов тонн зер-
на. Перспективы лучше», — под-
черкнул премьер.

Фиксируется прирост по ма-
сличным культурам, что позво-
лит нарастить поставки сельхоз-
продукции на экспорт. Больше 
собрано картофеля и овощей в 
открытом грунте, такая же тен-
денция в тепличном овощеводст-
ве, в достаточном количестве за-
готовлено кормов. «Ход кампа-
нии показывает, что задачи обес-
печения продовольственной без-
опасности будут исполнены», — 
уверен Медведев.

Успехи аграриев, демонстри-
руемые не первый год, в нема-
лой степени связаны с оказыва-
емой им государственной под-
держкой. В этом году на реали-
зацию государственной про-
граммы развития сельского хо-
зяйства было направлено почти 
308 миллиардов рублей. Однако 
не все пока в сельском хозяйст-
ве складывается так, как того 
хотели бы в правительстве. 
Дмитрий Медведев снова заго-
ворил о страховании урожаев. 
До сих пор оно очень слабо раз-

вито, а фермеры каждый год не-
сут убытки от природных ката-
клизмов. В этом году, например, 
пострадали аграрии в пяти ре-
гионах, им пришлось выделять 
госпомощь. «Но гораздо более 
эффективный способ, и так по-
ступают во всем мире, — это воз-
мещать убытки через страхова-
ние», — указал премьер-ми-
нистр.

Корректировка норм агро-
страхования дала определенный 
положительный эффект. В меха-
низме в этом году приняли учас-
тие 35 регионов. «Но это недоста-
точно все равно. Нужно обяза-
тельно этому и дальше уделять 
внимание: создавать правила, ко-
торые будут приемлемы для стра-
ховщиков, но прежде всего для 
сельхозпроизводителей», — обра-
тил внимание глава кабмина.

Уборочные работы идут в 
штатном режиме, рассказал 
Дмитрий Патрушев. Он рассчи-
тывает в конце года доложить о 
перевыполнении плана по зерно-
вым. «Ожидаем сбор зерновых 
порядка 118 миллионов тонн, в 
том числе прогнозируется рост 
урожая пшеницы до 78 миллио-
нов тонн», — поделился министр 
ожиданиями. По его мнению, 
этого достаточно не только для 
внутреннего потребления, но и 
для реализации экспортного по-
тенциала. Аграрии могут похва-
статься как объемами своего 

труда, так и качеством. «В теку-
щем году впервые за семь лет вы-
явлена пшеница наивысшего 
первого класса», — рассказал 
Патрушев.

Дмитрий Медведев уточнил, 
как обстоят дела с обеспечением 
сельхозпроизводителей мине-
ральными удобрениями. Ситуа-
ция с поставками удобрений на-
ходится под контролем премьера 
с весны этого года, когда фикси-
ровался рост цен, хотя, как счи-
тают в минсельхозе, объемы про-
изводства позволяют поддержи-
вать стоимость на приемлемом 
для аграриев уровне. «Резких 
скачков по ценам нет, причем 
как на оптовом рынке, так и не-
посредственно для потребителей 
удобрений, поэтому ситуация 
под контролем, — сообщил Пат-
рушев. — Если что-то будет выхо-
дить из нормального развития 
ситуации, будем докладывать». 
Глава правительства попросил и 
дальше отслеживать ситуацию.

Текущие и прогнозные ре-
зультаты уборочной кампании в 
правительстве в целом считают 
неплохими. Впрочем, мало со-
брать зерно и овощи с полей. 
«Надо, конечно, не только со-
брать урожай, но и сохранить его. 
Это банальность, но на самом 
деле так и есть, — заметил Дмит-
рий Медведев. — Ну и вовремя за-
контрактовать, если речь идет об 
экспортных поставках». 

Из 1,5 тысячи изданий можно 
выбрать самые любимые и офор-
мить подписку.

Трактат Льва Толстого «Царство Божие внутри вас» — это настольная книга 
Махатмы Ганди.  

Транспортные 
возможности 
Крайнего Севера 
до сих пор 
используются 
не в полную силу

Участие в интегра-
ционных эконо-
мических объеди-
нениях — это 
требование 
сегодняшнего дня
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Тем временем

На заседании правительство приняло решение о выделении регио-

нам 663 миллионов рублей на лекарства для льготников. «Мы на-

правляем средства регионам на дополнительную закупку лекарств 

и медицинских изделий для льготников, а также для лечебного пита-

ния для детей, у которых есть ограничения по здоровью», — уточнил 

премьер. Количество граждан, получающих такую социальную по-

мощь, в последние месяцы выросло на 110 тысяч человек, пояснил 

он необходимость принимаемого решения. Кроме того, из резер-

вного фонда правительство выделяет 3,4 миллиарда рублей на раз-

витие рынка газомоторного топлива. Регионы, которые расширяют 

использование газа в качестве моторного топлива, смогут в этом 

году запустить 85 заправок природным газом.
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ЦИК Элла Памфилова: 
Изменения 
законодательства 
о выборах нужны, 
но не кардинальные 

Тонкая 
настройка

Александра Белуза

Глава ЦИК Элла Памфилова не видит предпосылок для 
фундаментальных изменений сложившейся избира-
тельной системы, однако точечные изменения возмож-
ны и необходимы. Предложения обсуждались на заседа-
нии научно-экспертного совета при ЦИК.

«Не может быть сейчас никакой кардинальной ре-
формы избирательного законодательства», — заявила 
Элла Памфилова, отвечая на заявления ряда коммента-
торов. «Я скажу почему. Кто-нибудь слышал, что сейчас 
со стороны власти предполагается какое-то серьезное 
изменение политического вектора, политической стра-
тегии? Я не знаю об этом. А все избирательное законода-
тельство в стране ло-
гично должно прои-
стекать из политиче-
ского развития», — 
пояснила глава ЦИК. 
По ее словам, ре-
форма выборной си-
стемы не может про-
ходить сама по себе, 
в отрыве от актуаль-
ных политических 
процессов. 

Однако точечные 
изменения правово-
го поля возможны и 
даже необходимы, когда «мы видим, что вместе насту-
паем на грабли в процессе правоприменения», считает 
глава ЦИК. В частности, в изменении нуждается проце-
дура сбора и проверки подписей в поддержку кандида-
тов, которая, по оценке Памфиловой, «во многом уста-
рела, сложна и дает много поводов для интерпретации». 
«Эту систему надо упростить, упорядочить и осовреме-
нить. Давайте вместе над этим поработаем», — пригла-
сила она экспертов.

Рамочные предложения ЦИК со своей стороны уже 
подготовил. «Важно только одно — что это реальный че-
ловек, и он действительно поставил подпись за канди-
дата», — заметила Памфилова, призвав «освободиться 
от второстепенных бюрократических требований». 
Выступает ЦИК и за смягчение муниципального филь-
тра. «Конечно, надо снижать для того, чтобы конкурен-
ция была более живой», — сказала Памфилова, добавив, 
что и тут ЦИК готов учесть предложения экспертов. 
Еще одно предложение касается наделения Центриз-
биркома реальными полномочиями в работе с муници-
пальными комиссиями, которым сейчас «никто не 
указ». «Я не говорю о жесткой вертикали, я говорю о 
том, что система должна быть единой», — заметила гла-
ва ЦИК. Кроме того, комиссия доработает соглашение 
о взаимодействии с МВД в части проверки подписей. 

По словам Памфиловой, сейчас в разных регионах это 
(сверка подписных листов в поддержку кандидатов с ба-
зой МВД. — Прим. «РГ») регламентируется по-разному. 
«В Москве было так — соответствует, не соответствует. 
Конечно, это неправильно», — считает глава ЦИК. По ее 
словам, кандидаты должны иметь возможность испра-
вить те ошибки, которые носят технический характер, а 
для этого у них должно быть больше информации.  

Реформа выбор-
ной системы 
не может прохо-
дить в отрыве 
от политических 
процессов

А К Ц Е Н Т

В ходе акции скидки на подписку 
и доставку периодических изданий 
достигают 40 процентов

СМИ «Почта России» объявила о начале льготной декады 
подписки

Точно в срок 
и прямо в руки
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КОШЕЛЕК 

ГАИ отключит 
камеры 
в непогоду 

НЕТ ЗНАКА — 
НЕТ ШТРАФА
Владимир Баршев

Если на улице непогода, если 
на дороге идут ремонтные ра-
боты, если не работает свето-
фор или регулирование движе-
ния происходит вручную, то 
камеры фотовидеофиксации 
нарушений должны быть от-
ключены. 

Такое указание дала Госав-
тоинспекция МВД России во 
исполнение поручений прези-
дента России по итогам заседа-
ния Госсовета. Примечательно, 
что это указание, как подтвер-
дили корреспонденту «РГ», 
подписано 29 августа этого 
года. Тогда же оно было направ-
лено в регионы. Но известно о 
нем стало только вчера, после 
того, как о нем в соцсетях сооб-
щила эксперт по безопасности 
дорожного движения, юрист 
Екатерина Соловьева. 

В документе говорится, что 
комплексы не должны работать 
при непогоде или ночью, когда 
невозможно достоверно уста-
новить  номер регистрационно-
го знака, марку, модель маши-
ны или другие обстоятельства 
нарушения. Например, нали-
чие разметки. А также в случа-
ях, если о наличии камеры во-
дитель не предупрежден соот-
ветствующей табличкой.

Если не работает светофор 
или регулирование движения 
осуществляется в ручном ре-
жиме инспектором, то камера 
также должна быть отключена. 
При проведении ремонтных ра-
бот на дороге она также должна 
быть выключена, кроме тех 
случаев, когда она фиксирует 
скорость проезда при наличии 
временных знаков. 

Камера должна быть отклю-
чена и при наличии неоднократ-
ных жалоб на некорректность 
работы этого устройства. 

Впрочем, отключение каме-
ры не означает, что ее обесто-
чат. Ее отключат от обработки 
нарушений. Однако фиксиро-
вать проезд транспортных 
средств она продолжит. 

Если у местного ГИБДД 
истечет договор на отправку 
заказных писем, то в такой си-
туации должна прекратиться и 
обработка материалов с ком-
плексов фотовидеофиксации 
нарушений. 

Эти рекомендации действи-
тельно помогут избавиться во-
дителям от незаконных штра-
фов. Жаль только, что они поя-
вились не в виде нормативного 
акта, а в качестве указания. То 
есть ссылки на это указание в 
суде не помогут установить не-
виновность водителя. Хотя, как 
заверили в Госавтоинспекции, 
в рамках поручения президен-
та сейчас идет работа над со-
зданием такого нормативного 
документа. 

А пока этот документ только 
в помощь самим местным орга-
нам ГИБДД. Если, например, 
они получают большое количе-
ство жалоб на некорректную 
работу той или иной камеры, 
они попросту могут перестать 
обрабатывать с нее информа-
цию до приведения ее работы в 
порядок. При этом сослаться 
именно на это указание. До это-
го документа при отказе офор-
мления штрафов с таких 
устройств они должны были 
брать всю ответственность на 
себя. Понятно, что не многие 
обладали такой отвагой, чтобы 
спорить с владельцами камер — 
местными властями. 

Кстати, в этом документе 
говорится и о том, что от обще-
го количества зафиксирован-
ных с помощью камер фактов 
нарушений четверть материа-
лов не может быть использова-
на для вынесения постановле-
ний. А в 22 регионах этот пока-
затель значительно выше. В 
том числе в Москве, Севасто-
поле, Нижегородской, Новго-
родской, Ростовской, Смолен-
ской и Самарской областях. 

 Напомним, что презумпция 
виновности автовладельца при 
фиксации нарушения автома-
тическими камерами распро-
страняется только на то, что не 
требуется доказывать, кто си-
дел за рулем. 

Однако сам факт нарушения 
требует доказательств. И сни-
мок с такой камеры — лишь 
одно из них и не имеет преиму-
ществ над другими. 

Если не работает 
светофор или дви-
жение регулирует 
инспектор, 
то камера не долж-
на работать

Чек уходит в онлайн
Улетая из России, ту-
рист при прохождении 
таможенного контроля 

предъявляет товар и чек tax free 
таможеннику. Тот сканирует 
штрих-код, проверяет коррек-
тность данных и, если информа-
ция совпадает, проставляет в 
электронном виде отметки о вы-
возе товара с территории ЕАЭС. 
Далее информация передается 
оператору tax free и в ФНС, поя-
снял ранее руководитель ФТС 
Владимир Булавин.

Перевести систему tax free 
полностью в электронный фор-
мат поручил первый вице-пре-
мьер — министр финансов Ан-
тон Силуанов. По его словам, 
процесс возврата НДС с поку-
пок, которые совершают ино-
странцы в России, должен стать 
максимально простым и удоб-
ным. Во время чемпионата мира 
по футболу 2018 года система 
tax free отлично себя зареко-
мендовала, товарооборот мага-
зинов благодаря ее запуску уве-
личился на 25 процентов. Те-
перь ее возможности хотят рас-
ширить.

Система tax free начала дей-
ствовать в России в 2018 году. 
Первыми ее запустили Москва, 
Санкт-Петербург и Сочи. Затем 
подключились города, где про-
ходил чемпионат мира по фут-
болу: Казань, Саранск, Волго-
град, Калининград, Нижний 
Новгород, Ростов-на-Дону, Са-
мара, Екатеринбург. В июле 
2019 года перечень локаций 
был дополнен еще одним горо-
дом — Великий Новгород.

Вернуть НДС с покупок, сде-
ланных в России, могут все ино-
странцы, кроме туристов из 
стран Евразийского экономи-
ческого союза, куда помимо 
России входят Беларусь, Казахс-
тан, Армения и Киргизия. Си-
стема возврата налога распро-
страняется на товары, включая 
технику, продукты питания, 
одежду, ювелирные изделия, 
книги, лекарства, приобретен-
ные в течение одного дня на 
сумму не меньше 10 тысяч ру-
блей. Не действует tax free в от-
ношении подакцизных товаров. 
Таких, например, как алкоголь 
и табак. Также налог невозмож-
но компенсировать при покуп-
ке любых товаров через интер-
нет.

Наиболее активно tax free в 
России оформляют китайские 
туристы. Представителем Под-
небесной был каждый второй 
иностранец, обратившийся за 
возвратом налога в 2018 году. 
На втором месте — жители США, 

на третьем  —  израильтяне. Та-
кие данные приводила Феде-
ральная налоговая служба со 
ссылкой на информацию мин-
промторга. 

С апреля 2018 по июль 2019 
года в России было выпущено 
более 130 тысяч чеков tax free 
на сумму около 13 миллиардов 
рублей. Туристам было выпла-
чено около 1,5 миллиарда ру-
блей возмещения НДС. Сред-
ний счет покупки иностранца-

ми с начала ввода системы tax 
free в действие заметно вырос. 
На старте он равнялся пример-
но 50 тысячам рублей. Сегодня  
—  уже около 150 тысяч.

После запуска электронной 
системы tax free ее хотят ввести 
по всей стране. Глава минпро-
мторга Денис Мантуров гово-
рил, что такое предложение 
планируется внести в прави-
тельство к маю 2020 года, в Го-
сударственную Думу — в сентя-

бре 2020 года. С января 2021 
года минпромторг должен будет 
сопровождать рассмотрение 
федерального закона Советом 
Федерации. Эти сроки установ-
лены планом мероприятий 
«Трансформация делового кли-
мата», утвержденным распоря-
жением правительства. По сло-

вам Мантурова, при распро-
странении системы на все стра-
ну будут убраны ограничения 
по количеству магазинов, кото-
рые могут работать с tax free, и 
перечню мест их размещения. 

Процесс оформления tax free для 
иностранных туристов хотят сделать 
максимально простым и удобным. 

А К Ц Е Н Т

Тестирование электронной системы tax 
freе идет на базе таможен московского 
авиационного узла

КОНКУРС Стартовала 
олимпиада 
«Я — профессионал»

Талант 
на стажировке

Мария Агранович

Стартовал третий «сезон» Всероссийской студенче-
ской олимпиады «Я — профессионал». Учиться в вузе и 
одновременно поработать в крутой компании? Попро-
бовать свои силы в карьерном форуме, лично познако-
миться с руководителями крупных российских пред-
приятий? Все это возможно, если принять участие в 
этой олимпиаде. Заявки принимаются до 18 ноября.

«Я — профессионал» — один из флагманских проек-
тов президентской платформы «Россия — страна воз-
можностей», который поддерживает министерство на-
уки и высшего образования. По словам самих участни-
ков и призеров — это отличный социальный лифт и спо-
соб найти престижную работу. 

Нынешнее со-
ревнование будет 
отличаться от пре-
дыдущих. Органи-
заторы вниматель-
но изучили «фид-
бек» от студентов и 
увидели — есть 
«провалы». Какие?  

— По итогам мы 
высылаем нашим 
дипломантам пред-
ложения о стажи-
ровках, — рассказа-
ла руководитель 
олимпиады, про-
ректор Высшей 
школы экономики 
Валерия Касамара. 
— В прошлом году 
треть из них не от-
кликнулись ни на одно предложение. Остальные прос-
мотрели список и ответили отказом. Были и те, кто 
прошел стажировку, но разочаровался. Причина — в за-
вышенных ожиданиях. Некоторым кажется, что, став 
профи по итогам нашего соревнования, можно сразу 
претендовать на высокие должности. Это не так. До лю-
бой вершины нужно добраться. 

Организаторы признают: отчасти сами виноваты. 
Поэтому в нынешней олимпиаде будет не менее 39 
процентов заданий с практическим уклоном. Они по-
могут лучше понять, чем занимаются в той или иной 
компании, как организован рабочий процесс. Также в 
рамках олимпиады для студентов младших курсов бу-
дут организованы экскурсии на предприятия. Кроме 
того, каждый участник сможет пройти тесты на про-
фпригодность, составленные работодателями. 

В этом году в организации олимпиады участвуют 26 
ведущих вузов России. Участникам предлагаются зада-
ния по 68 направлениям: проходя регистрацию, нужно 
выбрать для себя одно или несколько. Отборочный этап 
пройдет с 22 ноября по 8 декабря, заключительный — с 
25 января по 4 марта 2020 года. В конце марта подведут 
итоги и в начале апреля наградят дипломантов. Что дает 
диплом олимпиады? Возможность льготного поступле-
ния в магистратуру, аспирантуру и ординатуру веду-
щих вузов и право на стажировку в крупной профиль-
ной компании. Золотые медалисты получат и денежные 
премии — по 200 или 300 тысяч рублей. 

ТРУД Минэкономразвития 
предлагает создать базу 
данных о рабочей силе

Все работники 
наперечет

Марина Гусенко

В России может появиться государственный информа-
ционный ресурс «Кадровые потребности работодате-
лей». Законопроект о его создании подготовило минэ-
кономразвития (документ есть в распоряжении «РГ»). 

Новая система нужна для оценки дефицита или пе-
реизбытка рабочей силы, для оценки ограничений ро-
ста ВВП и развития отдельных секторов экономики, 
для выстраивания взвешенной политики на рынке тру-
да и подготовки нужных экономике кадров. Чтобы си-
стема заработала, минэкономразвития предлагает за-
крепить за федеральными органами власти полномо-
чия по определению потребности работодателей в ка-
драх, а за региональными — по проведению анализа ка-
дровых потребностей и востребованности профессий. 

Предполагается, 
что формироваться 
система будет через 
обобщение данных, 
представленных фе-
деральными и реги-
ональными властя-
ми. А те, в свою оче-
редь, будут получать 
их от работодателей, 
их ассоциаций и 
профсоюзов, науч-
ных и образователь-
ных учреждений. 
Также законопро-
ект предполагает 
создание методики 
определения по-
требности работо-
дателей в кадрах на среднесрочную и долгосрочную 
перспективу. 

Росстат получает сведения о рынке труда в основном 
от крупных предприятий в виде отчетов оборота кадров, 
из поля внимания выпадают малые предприятия, заня-
тые у индивидуальных предпринимателей, самозаня-
тые, отмечает профессор Финансового университета 
при правительстве РФ Александр Сафонов. 

«Наиболее полную информацию имеет только Пен-
сионный фонд России, — говорит Сафонов. — Именно он 
собирает сведения об отчислениях с заработной платы. 
На основе этой информации можно сделать очень инте-
ресные выводы: сколько человек получает, сколько фак-
тически рабочих мест он имеет и в каких секторах эко-
номики, а также в каких организационно-правовых фор-
мах он задействован. Поэтому вполне естественно рас-
ширить источники статистики для анализа потребности 
в рабочей силе, включив туда ПФР. Более того, ПФР мо-
жет ответить на интересный вопрос, а сколько рабочих 
дней в течение года имел работник. Есть у него и сведе-
ния о возрасте. Фактически мы имеем уникальную циф-
ровую платформу, которая отражает почти в режиме ре-
ального времени движение рабочей силы и ее оплаты». 

Всю информацию 
о работниках 
можно получить, 
проанализировав 
данные 
Пенсионного 
фонда РФ о взно-
сах с зарплат

Диплом олимпиа-
ды дает льготы 
при поступлении 
в магистратуру, 
аспирантуру и ор-
динатуру ведущих 
вузов и право 
на стажировку в 
крупной компании

ТЕХНОЛОГИИ Треть россиян старше 55 лет стали 
активными пользователями интернета

Пожилые 

не запутались в Сети 
Ольга Игнатова

Д
ля половины россиян в 
возрасте 55+ интернет 
стал привычным атрибу-

том жизни, треть людей стар-
ших возрастов являются актив-
ными пользователями Сети. 

Такие выводы содержатся в 
исследовании, проведенном 
Росстатом на основе опроса лю-
дей старших возрастов. Самые 
распространенные компьютер-
ные навыки, которыми овладе-
ли представители старшего по-
коления, связаны с работой с 
текстовым редактором (об этом 
заявили 43 процента опрошен-
ных) и электронной почтой (37 
процентов). А вот доля пользо-
вателей, способных установить 
операционную систему, изме-
нить настройки программ или 
даже воспользоваться языком 
программирования, среди ре-
спондентов старше 55 лет очень 
незначительна.

Как и для молодых людей, 
интернет для возрастных поль-
зователей — это прежде всего 
способ общения и поиска ин-

формации: 57 процентов людей 
в возрасте 55+ являются актив-
ными участниками социальных 
сетей, 49 процентов ищут в ин-
тернете все о здоровье, 46 про-
центов используют мессендже-
ры для звонков и видеосвязи, 45 
процентов анализируют дан-
ные о товарах и услугах. Инте-
ресно, что 73 процента опро-
шенных оплачивают свои по-
купки с помощью банковских 
карт. По большей части пожи-
лые пользователи выходят в 
Сеть из дома.

Возможностями интернета 
для заказа товаров или услуг он-
лайн пользуются всего лишь 10 
процентов. Среди наиболее во-
стребованных услуг — финансо-
вые операции, покупка одежды 
и обуви, а также предметов до-
машнего обихода. Не слишком 
активно пока развит среди лю-
дей старше 55 лет и онлайн-до-
ступ к госуслугам. Получают их 
лишь чуть более четверти опро-
шенных. При этом наиболее во-
стребованы услуги, связанные 
со здравоохранением и медици-
ной, оплатой налогов и сборов, 

а также обязательств по ЖКХ. 
«Интернет для  людей  старшего 
возраста — это возмо жность 
управления своим   образом 
жизни,  во зможность выбора,  
адаптации  к новым  реалиям, а  
еще  это зачастую незаметное 
дл я них самих  разви тие   и, ко-
нечно, эмоции (нов ые хобби, 
возможность общаться  с дру-
зьями и родными, кот орые  жи-
вут далеко). А самое главное —  
это шанс чувст вовать себя    
част ью  большого мира,   не вы-
падать из  жизни, — считает член 
комитета по международному 
сотр удничеству и подкомитета 
по цифровой экономике и 
инновация м Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей, эксперт Google и Сбер-
банка Юлия Ракова. — Получае-
мые новые знания и обработка 
ин формации развивают пла-
стичность мозга. Соответствен-
но, интернет — это еще и профи-
лактическое средство против 
дем енции. Чем больше мозг по-
лучает информации и анализи-
рует ее, тем больше он активен. 
Поэтому интернет, я считаю, 
способствует долголетию». 

А для тех, кто еще не освоил 
премудрости Сети, стимулом 
для этого может ст ать цифровая 
перепись 2020 года. «Перепись 
— это  то соб ытие,  которое 
относит ся  к социально значи-
мым. Его нельзя пропустить. 
Только теперь эту  важную  фун-
кцию   можно будет выполнить с  
удобными и интересными 
подсказк ами. Недавний  опрос  
по отношению россиян  к пере-
писи и гото вности населения к 
цифровому ее формату показал, 
что   среди пожилых людей есть 
спрос на прохождение переписи 
в форме диджитал», — добавляет 
Ракова. 

Более трети людей в возрасте от 55 лет пользуются электронной почтой.

— Узнайте на сайте: С какого 
возраста положены льготы для 
предпенсионеров 
rg.ru/art/1748584

ФИНАНСЫ Страховкам 
разработают паспорта

Полисы выводят 
на чистую воду

Юлия Кривошапко

Лишь четверть россиян доверя-
ют страховым компаниям — го-
раздо меньше, чем банкам. ЦБ и 
страховщики рассчитывают ис-
править этот дисбаланс, введя 
по каждому страховому продук-
ту паспорта с описанием ключе-
вых свойств и условий. 

«Мы проводили замеры. По 
последним данным, уровень до-
верия у взрослого населения к 
страховой отрасли составляет 
26,3 процента. Это крайне низ-
кий показатель, по банкам он 
составляет 88 процентов», — со-

общил замруководителя служ-
бы по защите прав потребите-
лей и обеспечению доступности 
финансовых услуг Банка России 
Иван Козлов на форуме «Буду-
щее страхового рынка», органи-
зованном рейтинговым агент-
ством RAEX. 

По его словам, страховщи-
кам для улучшения ситуации 
нужно предлагать клиентам 
максимально понятные продук-
ты. «Люди не должны думать, 
что страхование — это сложно», 
— подчеркнул Козлов.

Покупка страховки должна 
приносить клиентам удовлетво-
ренность, это приведет к росту 
доверия к отрасли, а значит, и 
положительно скажется на про-
дажах страховых продуктов, 
считает он. 

Текущий год стал непростым 
для страхового рынка. По итогам 
шести месяцев он вырос всего на 

1 процент — до 739,2 миллиарда 
рублей, тогда как в тот же период 
2018 года — на 13,3 процента. Не-
высокие показатели обусловле-
ны снижением объема собран-
ных премий по инвестиционно-
му страхованию жизни (ИСЖ) — 
продукту, сочетающему класси-
ческое страхование жизни кли-
ента и финансовый инструмент, 
позволяющий получить доход за 
счет инвестирования части вло-
женных средств в различные фи-
нансовые активы. В последние 
годы именно он был основным 
драйвером отрасли.

Сокращение продаж ИСЖ 
стало результатом ужесточения 
регулирования со стороны Бан-
ка России. Начиная с апреля 
2019 года у страховщиков поя-
вилась обязанность в деталях 
разъяснять покупателям риски 
инвестиционного страхования 
жизни. Например, что вложен-
ные средства не подпадают под 
систему страхования вкладов, о 
чем люди не всегда знают, что 
договоры ИСЖ носят долгос-
рочный характер (3—5 лет), а 
инвестиционный доход по ним 
не гарантирован. Кроме того, 
раскрытию подлежат сведения 
о том, какая часть вложенных 
клиентом средств будет проин-
вестирована, а какая пойдет на 
премию посреднику (основной 
канал продаж ИСЖ — банки).

Во втором квартале 2019 
года этот сегмент просел на 22,8 
процента, хотя годом раньше за 
такой же период вырос почти на 
60 процентов. В ЦБ полагают, 
что помимо улучшения ситуа-
ции с информированностью 
клиентов о рисках продукта 
причиной такой динамики ста-
ла неудовлетворенность клиен-
тов доходностью по завершив-
шимся договорам страхования. 
«Сейчас основная часть денег 
клиентов по-прежнему уходит к 
продавцам такого продукта — 
агентские комиссии съедают 
части доходности. Это не спо-
собствует ни росту доверия 
клиентов, ни возобновлению 
спроса на ИСЖ», — пояснил 
Иван Козлов. 
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Рынок страхова-
ния практически 
замер после вве-
дения новых пра-
вил продажи 
полисов страхова-
ния жизни

Справка «РГ»

Налог на добавленную стоимость по системе tax free возвращается 

на покупки, сделанные иностранными гражданами, при выезде из 

страны, в которой были приобретены товары.

Подобная практика существует в 50 с лишним странах. Размер сум-

мы, которую можно компенсировать, варьируется от 7 до 22 про-

центов от цены товара. Минимальные суммы покупки тоже отлича-

ются. В Швейцарии это, например, 300 франков, в Сингапуре — 100 

местных долларов, в Китае — 500 юаней, в Исландии — шесть тысяч 

исландских крон.
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ЭКОЛОГИЯ  

Микропластик 
попадает 
даже в корм 
рыбам

ПЛАСТИК 
В ЛЕДНИКЕ
Нива миракян, 
«Российская газета», 
Рим

Морские биологи бьют тревогу 
— уровень микропластика в 
Средиземноморье повышается 
с каждым годом. 

К такому неутешительному 
выводу пришли ученые, прини-
мающие участие в экологиче-
ской инициативе «Проект Сре-
диземноморье». Так, в рамках 
исследования было обнаруже-
но большое количество мусора 
на морском дне, в основном в 
районах, где течения образуют 
вихри. Ученые также установи-
ли, что огромное количество 
пластиковых отходов, попада-
ющих в море, преобразуется в 
микропластик и съедается мел-
кой рыбой. 

Страны Средиземноморско-
го региона ежегодно произво-
дят 24 млн тонн пластиковых 
отходов, из которых лишь 72 
процента перерабатываются. 
По оценкам фонда, больше все-
го загрязняют пластиком море 
Египет, Турция и Италия, а са-
мые замусоренные пластиком 
берега — в турецкой области Ки-
ликия и в Барселоне. 

От пластика не застрахова-
ны даже гигантские ледяные 
образования. Специалисты из 
Миланского университета 
впервые обнаружили фрагмен-
ты микропластика на самом 
крупном долинном леднике 
Италии Форни. 

Ученые установили, что лед-
ник, расположенный на терри-
тории самого большого в Аль-
пах национального парка, со-
держит от 131 до 162 млн пла-
стиковых частиц. 

По данным социсследова-
ния, проведенного институтом 
Пьеполи, 9 из 10 жителей Апен-
нин без сожалений отказались 
бы от продуктов, упакованных 
в неперерабатываемый пла-
стик. 

СКАНДАЛ  
Армия США 
«заразила» 
территории 
в Баварии

ТОКСИЧНЫЙ 
СОЮЗНИК
Александр Гасюк

Расквартированные в Герма-
нии подразделения армии США 
стали виновниками химическо-
го заражения территории в 
районе немецкого города 
Ансбах. Недовольство местных 
жителей и городских властей 
вызвали результаты проведен-
ного исследования, выявивше-
го существенное превышение 
допустимого уровня токсич-
ных веществ в почве и грунто-
вых водах вокруг американ-
ской военной базы в этом угол-
ке Баварии. Как сообщил рупор 
армии США — газета «Звезды и 
полосы», в районе военного 
объекта американцев у Ансба-
ха немецкие власти в очеред-
ной раз зафиксировали нали-
чие ядовитых полифторалкиль-
ных веществ, способных нане-
сти непоправимый вред здоро-
вью человека.

Впервые последствия пре-
бывания «токсичных союзни-
ков» в этом регионе ФРГ бавар-
цы почувствовали еще в 2016 
году, когда были выявлены сле-
ды данной ядовитой субстан-
ции. Несмотря на поднятую 
бюргерами еще три года назад 
тревогу и обещанные амери-
канскими военными меры по 
решению данной проблемы, 
проведенные уже в 2019 году 
заборы воды в городском водо-
проводе выявили лишь увели-
чение содержания токсинов с 
2,24 до 3,27 микрограмм на 
литр. Специалисты отмечают, 
что данные химикаты не разла-
гаются в природе и накаплива-
ются в организмах людей, про-
воцируя массу тяжелых заболе-
ваний — от рака и поражения 
печени до изменений в костных 
структурах новорожденных и 
грудных детей. 

К возмущению местных жи-
телей, звездно-полосатые воен-
ные до сих пор отказываются 
обнародовать результаты соб-
ственных тестов на наличие и 
уровень заражения. Инцидент в 
Ансбахе подтверждает — за «го-
степриимный прием» союзни-
ков из-за океана немцам прихо-
дится платить не только своей 
безопасностью, но и собствен-
ным здоровьем. 

Школьный пикник

 — Составляем меню ис-
ходя из двух докумен-
тов: требования Сан-

ПиН и сборника рецептур. Так-
же мы проводим дегустации, 
опросы, стараемся учитывать 
пожелания детей. Но, как прави-
ло, у них на первое место выхо-
дит жареная курица и тому по-
добное, — смеется она. — Дай им 
возможность, они, наверное, 
каждый день ели бы макароны и 
сосиски. Да и не секрет, что мно-
гие дома так и готовят. Сейчас 
все занятые. Но так нельзя, пи-
таться нужно разнообразно. И 
если в школе хотя бы раз в день 
под уговоры учителей «скушать 
ложечку» ребенок получит пра-
вильное питание, это уже хоро-
шо. Известно, что дети не любят 
рыбу. А мы ее подаем и под сыр-
ной «шапкой», и как филе, и в 
виде котлеты. 

Еда должна быть не только 
полезной, но и горячей. И даже 
свои любимые макароны холод-
ными не каждый ребенок будет 
есть. Проблему остывших обе-
дов департамент питания реша-
ет совместно с руководством 
школ. Детей стараются не задер-
живать в классе после урока, 
меняют график приема пищи. 
Но идеальное решение здесь, 
считает Алла Агапова, когда 
школьники сами берут блюда с 
линии раздачи. 

В лицее № 186 с этим тоже 
порядок. По словам директора 
Азита Замалдинова, столовая 
рассчитана на четыреста мест. 
И в три этапа получить горячее 
могут все 1200 учеников. К сло-
ву, только первых классов в 

школе одиннадцать. Так что неу-
дивительно, что к вопросу пита-
ния здесь подошли основатель-
но.

Мама сразу двух первоклас-
сников Лилия Гильфанова ест 
лазанью, параллельно заполняя 
анкету. Оценить блюда нужно 
по четырем критериям: вкус, 
запах, внешний вид, консистен-
ция. 

— Мне очень интересно здесь 
побывать, — делится впечатле-
ниями она. — У меня же двое, и 
когда они приходят домой, то 
порой по-разному отзываются о 
еде. Один скажет, что пересоли-
ли, другой, что вроде все нор-
мально. Я всем блюдам ставлю 
пятерки. Конечно, не сравнить с 
тем, как мы питались в школах — 
всухомятку и однообразно. 

Мама четвероклассницы 
Гульнара Шмуровская тоже до-
вольна дегустацией. 

— У меня дочка ест все, кроме 
молочных продуктов. Ну просто 
наотрез отказывается. И мне 
приятно, что сейчас здесь пере-
стали делать молочные каши. 
Так что ребенок не голодный.

Пока одни родители оцени-
вают детские обеды, другие вы-

строились в очередь за необыч-
ными овощными роллами. Ко-
нечно, в школьное меню они не 
входят, просто решили сделать 
приятное гостям. А заодно про-
демонстрировать мастерство 
поваров. Многие из них обслу-
живали недавний чемпионат 
WorldSkills. 

Перед учебным годом власти 
города провели масштабную 
модернизацию школьного об-
щепита. На это ушло 250 милли-
онов рублей. Обновили не толь-
ко помещения и оборудование, 
но и персонал. 

Сейчас в Казани действует 
38 школьных ресторанов. Одна-
ко департамент продовольст-
вия и социального питания ста-
рается стереть грань между 
ними и обычными столовыми. В 
аналогичном формате школь-
ников кормят еще в 65 школах. 
По словам Аллы Агаповой, цель 
— сделать так, чтобы все казан-
ские школьники питались как в 
ресторанах.  

Пока мама дегустировала лазанью, дочка налегала на овощные роллы, которые в школе встретишь нечасто.

А К Ц Е Н Т

Зразы куриные, горбуша по-московски, 
котлеты «Школьные», мясо по-татарски, 
бифштекс рубленый — такие блюда 
можно заказать в школьном ресторане
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ЭКСПЕРИМЕНТ

КОТЛЕТА НА РАВНЫХ

СУД Жалоба на приговор 
Дмитрию Захарченко отложена

Защите дали время

Иван Егоров

Мосгорсуд в среду начал рас-
сматривать жалобы защиты и 
апелляционное представление 
прокурора на приговор бывше-
му сотруднику антикоррупци-
онного главка МВД Дмитрию 
Захарченко.

Ожидалось, что апелляцион-
ная инстанция столичного суда 
в этот же день вынесет решение 
по этому громкому делу, однако 
адвокаты Захарченко попроси-
ли паузу. 

Защитники пояснили в суде, 
что они и их подзащитный не 
успели ознакомиться с некото-
рыми дополнениями к апелля-
ционным жалобам и представ-
лением прокурора. В итоге для 
того чтобы дать возможность 
стороне защиты подготовиться 
к слушанию дела по существу, 
заседание было отложено на 15 
октября. 

Пресненский районный суд 
10 июня приговорил Дмитрия 
Захарченко к 13 годам колонии 
строгого режима за получение 
особо крупной взятки и воспре-
пятствование правосудию. Суд 
также назначил ему штраф в 
размере почти 118 млн рублей. 
По приговору Захарченко ли-
шили звания полковника и на-
град. В течение трех лет ему за-
прещено занимать должности в 
правоохранительных органах и 
органах власти. Сам Дмитрий 
Захарченко своей вины не при-
знал.

Судом были доказаны два 
эпизода его преступной дея-
тельности. Согласно приговору 
установлено, что Захарченко 
получил от бизнесмена Мехди 
Дусса 50-процентную дискон-

тную карту рыбного ресторана 
La Maree, с помощью которой 
при посещении заведений сети 
сэкономил около 3 млн рублей. 
Кроме того, суд установил, что в 
2016 году полковник предупре-
дил финансового директора 
«Нота-банка» Галину Марчуко-
ву и ее сестру Ларису о предсто-
ящих обысках. 

При этом суд оправдал За-
харченко по основному эпизоду 
обвинения — получении взятки 
в 800 тысяч долларов от ресто-
ратора Мехди Дусса за непри-
частностью к преступлению. 
Вердикт был обжалован как за-
щитой, настаивавшей на пол-
ной невиновности экс-полков-
ника, так и гособвинением, ко-
торое не согласилось с его ча-
стичным оправданием. 

Полковник МВД Дмитрий 
Захарченко был задержан 9 сен-
тября 2016 года по обвинению 
во взяточничества. 

Огромный резонанс дело по-
лучило после того, как СМИ ста-
ло известно об обнаружении в 
квартире его сестры почти 9 
миллиардов рублей в разной ва-
люте. Происхождение этих де-
нег не смог объяснить ни сам 
Захарченко, ни его родственни-
ки. 

Впрочем, никаких официаль-
ных версий о том, чьи и откуда 
эти миллиарды, не озвучивало и 
следствие. 

Изъятые деньги были аре-
стованы и помещены в хранили-
ще Банка России. А в декабре 
2017 года по иску Генпрокура-
туры миллиарды были изъяты в 
пользу государства, а еще иму-
щество его родственников, в 
том числе 23 квартиры и авто-
мобили. 

ПРОБЛЕМА  Торговый оборот нелегального рынка 
экзотических животных  в столице — 
около трех миллионов долларов 

Почему не спит 
сова 
 Майя Одина

Т
орговый оборот  нелегаль-
ного рынка экзотических 
животных   в мире состав-

ляет 90 миллионов долларов в 
год.  В Москве, на которую при-
ходится около 80 процентов 
российского рынка, он достига-
ет около 3 миллионов долларов 
в год. Это подтвердили и учеб-
ные слайды на экологическом 
уроке руководителя департа-
мента природопользования Мо-
сквы Антона Кульбачевского, 
который он вчера провел в шко-

ле № 354. Тема урока — живот-
ные в городе.  

«А правда, что попугаев усы-
пляют, чтобы незаметно пере-
везти из Африки? — сразу нача-
лись вопросы. — А как тайно вез-
ти тигра, он же в самолете ры-
чать будет?» Ответы  последова-
ли тут же: «Если попугаев везут 
нелегально, без разрешений, то 
их не усыпляют, а треножат, 
причем часто скотчем. И клюв 
им же заматывают, чтобы пти-
цы не кричали. Так что из 10 по-
пугаев доезжают до покупателя 
только три». Лектор  рассказал, 

что в Москве чаще всего поку-
пают рептилий и обезьянок, 
многих интересуют крокодилы. 
И очень большой спрос на сов. 
Большинство покупок соверша-
ется через интернет, «а там хоть 
снежного барса можно зака-
зать, всё найдут и доставят, к со-
жалению», посетовал глава де-
партамента. И рассказал исто-
рии тигренка Тамерлана и мед-
ведицы Виктории. Тигренка, не 
справившись с его содержанием 
(50 кг мяса ежедневно), выбро-
сили на помойку, медведица 
вышла  на нее сама. Теперь они  
живут в центре передержки и 
реабилитации животных. «Что-
бы вернуть утерянные после 
жизни с человеком инстинкты, 
нужно несколько лет. Купили 
сову для фотосессий, а она — 
ночное животное, нарушили ее 
биологический ритм, и не на 
день или два!». Обсудив, чем 
опасна для животных такая 
жизнь и чем, кроме неожидан-
ных нападений и переноса ред-
ких инфекций, опасны экзоти-
ческие животные для людей, 
школьники выразили готов-
ность помогать  экзотическим 
животным - не покупая их ни ле-
гально, ни нелегально. Не фотог-
рафируясь с ними в торговых 
центрах. «Если вам хочется уви-
деть экзотических животных, 
приходите в зоопарк, скоро они 
будут в разных районах горо-
да», — пригласил своих слушате-
лей Антон Кульбачевский.  

Антон Кульбачевский: В Москве чаще всего покупают рептилий и обезья-
нок. И очень большой спрос на сов. 

АРМИЯ Военные 
предпочитают квартире 
жилищную субсидию

Новосел перед 
выбором

Юрий Гаврилов

Зампредседателя Общественного совета при Минобо-
роны России Александр Каньшин рассказал, как в этом 
году военное ведомство выполняет жилищные обяза-
тельства перед своими очередниками.

Статистику Каньшин привел подробную и фактиче-
ски по каждому виду жилищного обеспечения армей-
ских семей. Напомним, что в минобороны уже не-
сколько лет действует система, призванная помочь 
бывшим и действующим кадровым военным реализо-
вать их законное право на получение или приобрете-
ние крыши над головой. Это делается при реализации 
программы межведомственной ипотеки, предоставле-
ния очередникам «натуральных» квартир или жилищ-
ных субсидий, служебных помещений, а также госу-
дарственных жилищных сертификатов.

По словам Каньшина, по данным на 1 октября по-
стоянным жильем обеспечены 6,3 тыс. военных. Квар-
тиры получили 1,2 тыс. очередников, жилищную суб-
сидию — 5,1 тысячи. «Это 95 процентов от планового 
показателя  года», —  сказал Каньшин Интерфаксу. 

Он также отметил, что свыше 23,8 тысячи человек 
вселились в служебное жилье. Предполагается, что к 
Новому году коли-
чество обладателей 
«служебок» выра-
стет в армии до 30 
тысяч. 

Теперь что каса-
ется военной ипоте-
ки. Пятнадцать лет 
назад, когда зарабо-
тала эта программа, 
ее первыми участ-
никами были вы-
пускники военных 
вузов. Сейчас они уже капитаны, а то и старшие офице-
ры. Многие с помощью военной ипотеки стали вла-
дельцами собственного жилья. Офицеры реально по-
чувствовали, насколько эта форма обеспечения жи-
льем интересна и выгодна. Ведь фактически через три 
года вступления в ипотеку человек имеет право полу-
чить целевой заем и приобрести квартиру. К 2024 году 
военно-ипотечная программа станет в Вооруженных 
силах основной. Уже сейчас, по словам Каньшина, ею 
охвачены 284,8 тыс. силовиков. «Из них в 2019 году в 
реестр участников включены 33 тысячи военнослужа-
щих, что составляет 103 процента от планового пока-
зателя года в 32 тысячи», — привел статистику за-
мпредседателя Общественного совета.

А вот другие, не менее показательные цифры. За де-
вять месяцев текущего года минобороны выполнило 
свои жилищные обязательства перед 86,5 тысячи уво-
ленных в запас служивых. Еще 48,7 тысячи кадровых 
военных, которым в гарнизоне не смогли дать служеб-
ные «метры»,  минобороны выплачивает денежную 
компенсацию за наем или поднаем жилья. 

Пару лет назад армейское руководство добилось су-
щественного увеличения размера таких выплат. Пре-
жде они были одинаковы для всех военнослужащих и в 
среднем покрывали их расходы на съемное жилье 
лишь на треть. Ныне компенсация куда солидней. К 
примеру, семья офицера или прапорщика из трех чело-
век теперь ежемесячно может получать более 30 тысяч 
рублей. Что в принципе позволяет снять квартиру в 
любом крупном городе страны, включая Москву и 
Санкт-Петербург.   

ФОРУМ Ученые просят 
политиков учить уроки 
войны

Оставьте 
в покое историю

Елена Новоселова

Участники Международной научной конференции к 
80-летию начала Второй мировой войны, а среди них 
представители всех стран, которые принимали в ней 
участие, кроме США, предложили политикам оставить 
в покое прошлое. «Это историческая трагедия. И надо 
отдать ее изучение историкам», — заявил журналистам 
научный руководитель Института всеобщей истории 
РАН Александр Чубарьян. Дело политиков, по мнению 
Чубарьяна, учить уроки истории, но не писать учебни-
ки, которые основаны на фактах и документах. Ни того 
ни другого не было использовано в недавно принятой 
Европарламентом резолюции, возложившей вину за 
развязывание Второй мировой на СССР. А вот ученым 
удается договориться даже по самым острым момен-
там войны. Так, подписан в печать российско-поль-
ский трехтомник по общей истории. И это при том, что 
страна придерживается жестких оценок событий на-
чала войны и пакта Молотова—Риббентропа. 

Впрочем, есть и 
другие взгляды на 
порядок вещей. 
«Воссоединение За-
падной Белоруссии 
с БССР — это акт 
исторической спра-
ведливости для бе-
лорусского народа. 
Именно таковы 
наши взгляды на со-
бытия 1939 года. 
Благодаря пакту, 
который был заключен, и позиции руководства Совет-
ского Союза белоруссы получили исторический шанс 
ликвидировать несправедливость, в результате кото-
рой часть народа против его воли вынуждена была про-
живать на территории  Польши», — озвучил свою пози-
цию директор Института истории НАН Белоруссии Вя-
чеслав Данилович. Профессор университета Бари 
(Италия) Антонио Джулио Де Робертис, который делал 
доклад, в частности, о военной дипломатии, напомнил 
о ситуациях, когда союзники не выполняли данные об-
ещания, что впоследствии стало причиной «холодной 
войны». «По поводу англо-советского соглашения о 
разделении сфер влияния, — подхватил тему Чубарьян, 
— сначала говорили, что это была шутка за ужином. 
Черчилль взял салфетку и начал расписывать, кому 
сколько процентов «влияния» достанется. Но утром 
глава британского МИД подошел к советскому коллеге 
и сказал: вечерний разговор нужно документально 
оформить».  У СССР оказалось 10 процентов влияния в 
Греции. И Сталин, соблюдая эту пропорцию, отказал 
греческим коммунистам в поддержке. 

Черчилль взял 
салфетку и начал 
расписывать, кому 
сколько «влияния» 
достанется

К 2024 году воен-
ная ипотека ста-
нет в армии основ-
ной жилищной 
программой

— Читайте также: Горячее 
питание в начальной школе 
станет обязательным 
rg.ru/art/1750987
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Луиза Губаева, врач-диетолог, г. Казань:
— Дети любят вредную еду, потому что они ее легко получают. Мы стара-

емся донести до родителей мысль о том, что правильное питание долж-

но стать стереотипом. Нужно искать игровую подачу, забавно офор-

млять блюда. И объяснить ребенку, что это круто. Моему сыну четыре 

года, и он не ест морскую капусту.  А у нас в регионе дефицит йода. Зная 

его тягу к морской тематике, я рассказала ему историю о траве, которая 

жила в море и теперь попала на стол. И он съел с удовольствием. Нужно 

создать антураж. Но если мы сами будем есть шоколадки, а ребенку го-

ворить о пользе яблока — это будет не очень убедительно.

РГ-Неделя, 2-8 октября 2019 г. Мэр Сургута Вадим Шувалов пришел в обычную 
школу и вместе с учениками пообедал в столовой, заказав блюда из школьно-
го меню. Кто-то из градоначальников готов последовать его примеру?
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АКЦЕНТ Светофоры принимают жалобы 

Черный сигнал
Иван Пышечкин 

Ж
ители столицы 
уже давно мо-
гут повлиять на 
работу свето-
форов. Попро-
сить, например, 
сократить вре-
мя ожидания 
а в т о м о б и л и -

стам, продлить «зеленый» для 
пешеходов и даже пожаловаться 
на неопрятный внешний вид са-
мого трехглазого. Но до сих пор 
для этого нужно было запол-
нять специальную заявку и от-
правлять ее через интернет. Те-
перь все стало проще — доста-
точно смартфона с камерой и 
выходом в интернет. 

До конца года на светофорах 
установят более 14 тысяч та-
бличек со специальными QR-
кодами. Эти идентификаторы и 
будут принимать жалобы на ра-
боту светофора. Нужно лишь 
навести камеру смартфона на 
табличку, и телефон предложит 
перейти по ссылке в браузере», 
— рассказал замруководителя 
Центра организации дорожного 
движения (ЦОДД) Дмитрий 
Горшков.

Одну из первых табличек 
установили на переходе через 
проспект Мира у входа на однои-
менную станцию метро. Здесь 
практически всегда плотный по-
ток машин с Ярославского шос-
се. Его пересекает целая пеше-
ходная река — по утрам и вече-
рам спешат на работу или в ме-
тро сотрудники десятков побли-
зости расположенных офисных 
центров. К тому же всего в 100 
метрах от перехода проспект пе-
ресекают трамвайные пути. 
Если светофор сломается, тран-
спортного коллапса не избежать. 
Именно поэтому важно, чтобы 
информация о сбое как можно 
скорее дошла до сотрудников 
транспортного комплекса. 

Как быстро отправить «све-

тофорный SOS»? Нужно от-
крыть на смартфоне приложе-
ние QR-сканер (его можно ска-
ч а т ь  в  A p p S t o r e  и л и  в 
PlayMarket). Далее навести ка-
меру на QR-код на табличке. По-
сле этого на экране сразу от-
образится ссылка на страницу, 
где можно оставить жалобу. 
Предлагается выбор неисправ-
ностей семи видов: «черный», 
когда светофор вообще не рабо-
тает, «желтое мигание», если от-
ключился зеленый и красный 
сигнал, «перегорание ламп», 
если свет стал тусклым или по-
гас, «развернут», если в резуль-

тате ДТП или сильного ветра 
стойку перекосило, «повре-
жденное оборудование», если 
светофор пострадал от аварии 
или рук хулиганов, «нарушение 
внешнего вида», если его, на-
пример, разрисовали вандалы, 
и «режим работы», если у пеше-
ходов не хватает времени пе-
рейти дорогу на разрешающий 
сигнал. «Это позволяет нам до-
статочно быстро идентифици-
ровать светофор и понять, что 
нужно сделать. Данная заявка 
автоматически попадет в нашу 
систему и будет принята в рабо-
ту», — уточнил Горшков. 

Но и старые способы инфор-
мирования о работе светофоров 
никто не отменял. По-прежнему 
можно сообщить о возникшей 
проблеме на mos.ru и единый 
транспортный портал. Жалобу 
можно отправить и через соцсе-
ти, написав в официальные 
группы ЦОДД. В большинстве 
случаев сотрудники ЦОДД к 
мнению москвичей прислуши-
ваются. Так, недавно по просьбе 
местных жителей почти в вдвое 
снизили время ожидания зеле-
ного сигнала на пересечении 
улиц Артюхиной и Юных Ле-
нинцев — с 55 до 29 секунд. А на 
перекрестке Веерной и Нежин-
ской улиц «зеленый» стал го-
реть дольше на 7 секунд. С 2013 
года порядок смены сигналов 
поменяли более чем на светофо-
рах у более 1000 пешеходных 
переходов. 

А К Ц Е Н Т

До конца года на светофорах установят 
более 14 тысяч табличек 
со специальными QR-кодами

В дополнении к объявлению о проведении общественных обсуждений 
по проекту технической документации  на агрохимикат Компост «БИО-
КОМПОСТ «БГК-ВН» марки «А», «Б», опубликованному в «Российской 
газете» от 23.08.2019 г. № 187 (7945), сообщаем:  с материалами ОВОС 
можно ознакомиться по адресу: 175450, РФ, Новгородская обл., Крестец-
кий р-н, д. Новое Рахино, 106 А, в отделе экологии в период с 10.09.2019 г. 
по  10.10.2019 г. до прохождения общественных слушаний и  в период с 
17.10.2019 г. по 16.11.19 г. в рабочее время с 8.00 до 17.00 после прохожде-
ния общественных слушаний. Предложения и замечания фиксируются в 
журнале регистрации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК «Кузбассразрезуголь» (заказчик проекта) и 
ООО «Горнорудная компания Урала» уведомляют о начале 
I этапа общественных обсуждений (в форме заочного при-
ема замечаний и предложений) объекта государственной 
экологической экспертизы «Проект размещения внешнего 
отвала «Северный». Разрез угольный «Ерунаковское мес-
торождение» ООО «Горнорудная компания Урала» (Еруна-
ковское каменноугольное месторождение)», включая мате-
риалы предварительной оценки воздействия на окружаю-
щую среду. Строительство объекта, а также последующую 
производственную деятельность планируется осущест-
влять на территории Новокузнецкого муниципального 
района Кемеровской области. Цель намечаемой деятельно-
сти: добыча каменного угля. Оценка воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной деятельности 
проводится в период II—IV кварталов 2019 г. Ознакомиться 
с предварительной оценкой воздействия на окружающую 
среду, техническим заданием на ОВОС, а также оставить за-
мечания и предложения можно по адресам: 1) здание 
ФАП — Новокузнецкий район, поселок при станции Еруна-
ково, улица Вокзальная, 11; 2) здание администрации Кра-
сулинского сельского поселения — Кемеровская область, 
Новокузнецкий район, село Красулино, улица Централь-
ная, 31; 3) АБК филиала «Талдинский угольный разрез» 
(Ерунаковское поле) — Кемеровская область, Новокузнец-
кий район, в районе д. Ерунаково. Время приема с 10.00 до 
16.00. Телефон для справок: 8 (3843) 79-01-76. Адрес для 
принятия почтовых отправлений: 654054, Кемеровская об-
ласть, г. Новокузнецк, на имя заместителя директора — тех-
нического директора Р.А. Смирнова, электронный адрес 
приема писем: kobelev@erun.kru.ru. Срок проведения об-
щественных обсуждений — с 04.10.2019 по 03.11.2019. Ор-
ган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений — администрация Новокузнецкого муниципального 
района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Черемховского районного муниципально-
го образования и ООО «Разрез Иретский» объявляют о начале 
проведения общественных обсуждений с гражданами и обще-
ственными организациями (объединениями) по вопросам на-
мечаемой деятельности ООО «Разрез Иретский» и объектам 
государственной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Технический про-
ект разработки участков «Иретский» и «Северный» Голуметс-
кой угленосной площади». Цель намечаемой деятельности: 
добыча угля. Месторасположение намечаемой деятельно-
сти: на территории Черемховского районного муниципально-
го образования.

Наименование и адрес заказчика — ООО «Разрез Иретс-
кий», 664023, г. Иркутск, ул. Пискунова, д. 140/3, оф. 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 3—4 кварталы 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Черемховского районного му-
ниципального образования.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений — 
письменная.

Материалы объекта государственной экологической экспер-
тизы, в том числе техническое задание по оценке воздействия 
на окружающую среду, предварительные материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду, журнал регистрации 
предложений и замечаний будут размещены с 04.10.2019 г. в 
здании администрации Черемховского районного муници-
пального образования по адресу: 665413, Иркутская область, 
г. Черемхово, ул. Куйбышева, 20. Предложения и замечания 
принимаются до 05.11.2019 г. (включительно). 

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 6 ноября 2019 года в 16.00 в актовом зале здания адми-
нистрации Черемховского районного муниципального образо-
вания, расположенного по адресу: 665413, Иркутская область, 
г. Черемхово, ул. Куйбышева, д. 20.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБРАЗОВАНИЕ Российские вузы улучшили позиции 
в новом предметном рейтинге

Топовый скачок
Мария Агранович

Б
ританское издание Times 
Higher Education (THE) 
опубликовало  результаты 

предметного рейтинга по на-
правлению «Искусство и гума-
нитарные науки». Здесь 506 
лучших университетов мира, 
которые готовят специалистов 
по таким направлениям, как те-
атральное искусство, дизайн, 
языки, литература, лингвисти-
ка, история, философия, теоло-
гия, архитектура и археология.

Россию представляют шесть 
вузов, причем четыре из них — 
университеты — участники 
Проекта 5-100. Российский ли-
дер тот же, что и в прошлом 
году,  —  МГУ им. Ломоносова. 
Сейчас он на 72-м месте. В топ-

200 сильнейших в этом году во-
шла Высшая школа экономики, 
причем вуз сделал серьезный 
«скачок»: с позиций 201—250 в 
2018 году перешел в группу 
«176—200». 

— Прогресс ВШЭ связан с 
тем, что вуз стал заметным дис-
циплинарным «полем» на ми-
ровом ландшафте гуманитар-
ных наук и искусств, — коммен-
тирует старший директор по 
стратегическому развитию 
ВШЭ Ирина Карелина.— Также 
постоянно растёт цитируе-
мость.

На третьем месте по гумани-
тарным наукам и искусству сре-
ди российских вузов СПбГУ — 
позиции 201—250. В топ-300 
представлены Томский госуни-
верситет и Казанский федераль-

ный университет. И впервые в 
предметный рейтинг по направ-
лению «Искусство и гуманитар-

ные науки» вошел Уральский 
федеральный университет, он 
вошел в топ-400. •

Достаточно навести камеру смарт-
фона на QR-код, и в браузере сразу 
откроется страница для жалоб. 
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ЗДОРОВЬЕ Россия может 
выйти из числа самых 
пьющих стран

Пьем вдвое 
меньше

Ирина Невинная

Употребление спиртного в нашей стране уменьшилось 
в два раза. Эксперты Всемирной организации здраво-
охранения (ВОЗ) отметили эффективность государст-
венной антиалкогольной политики в России и связали 
увеличение продолжительности жизни россиян имен-
но с их «протрезвлением».

В только что опубликованном докладе ВОЗ экспер-
ты анализировали, как жесткие меры по контролю за 
алкогольной продукцией повлияли на статистику 
смертности и ожидаемую продолжительность жизни. 
Успехи действительно заметные. С 2003 года по 2016-й 
потребление алкоголя упало почти вдвое (на 43 про-
цента), говорится в докладе.

Мимо таких цифр не могла пройти даже иностран-
ная пресса. Британская The Guardian, например, опу-
бликовала график, показав, как в течение последних 
трех десятков лет сначала резко росло, а потом столь 
же ощутимо падало количество выпиваемого в России 
спиртного. Издание связало произошедший перелом с 
мерами, «принятыми при любящем спорт президенте 
Владимире Путине, включая ограничения по продаже 
алкоголя и пропаганду здорового образа жизни».

Комментируя новость, в Минздраве России приве-
ли свежую статистику: если в 2008 году «средний» 
россиянин выпил 15,7 литра алкоголя, то в 2018-м — 
9,3 литра. Это, конечно, по-прежнему много. Тем не ме-
нее результат продолжающегося отрезвления налицо: 
общее количество больных алкоголизмом с 2008-го по 
2017 год сократилось с 2,08 млн до 1,3 млн человек.

«Такие меры, как внедрение системы мониторинга, 
повышение цен и ограничение доступности алкоголя, 
позволяют спасти человеческие жизни и сократить за-
траты в сфере здравоохранения», — констатировала 
руководитель программы «Алкоголь и запрещенные 
наркотики» Европейского регионального бюро ВОЗ 
Карина Феррейра-Боджес.

«Наши национальные программы по борьбе с алко-
голем и курением табака признаны одними из наибо-
лее эффективных в мире», — комментирует замдирек-
тора НМИЦ профилактической медицины Минздрава 
России Анна Концевая. 

В минздраве отмечают, что, разрабатывая и прини-
мая антиалкогольные меры, российские власти ориен-
тировались на рекомендации ВОЗ: наша страна дейст-
вует в соответствии с Глобальной стратегией вредного 
употребления алкоголя. С вредными привычками бо-
роться непросто. То и дело возникают инициативы по 
принципу «шаг назад»: например, недавняя попытка 
вернуть на стадионы пиво. Понятно, что в минздраве 
поддерживают инициативы противоположной направ-
ленности. Например, только что принятый в первом 
чтении законопроект, запрещающий наливать в ма-
леньких кафе, расположенных в жилых домах. В целом 
же, обещают в министерстве, скоро будет представлен 
новый пакет дальнейших антиалкогольных мер. 

СЛЕДСТВИЕ Предъявлено 
обвинение командиру 
самолета, сгоревшего 
в аэропорту Шереметьево

Долетел 
до статьи

Наталья Козлова

Следственный комитет объявил о предъявлении обвине-
ния летчику за катастрофу самолета, выполнявшего 
рейс Москва — Мурманск, в аэропорту Шереметьево 5 
мая этого года. 

Обстоятельства происшествия, в котором погибли 
десятки людей, изучали в Главном управлении по рас-
следованию особо важных дел СК РФ. В итоге обвинение 
предъявили командиру воздушного судна RRJ-95B Дени-
су Евдокимову. Ему вменяют преступление по части 3 
статьи 263 УК РФ — «Нарушение правил безопасности 
движения и эксплуатации воздушного транспорта, по-
влекшее по неосторожности причинение тяжкого вреда 
здоровью человека, 
смерть двух и более 
лиц». По версии 
следствия, преступ-
ление выглядело так. 
Командир воздуш-
ного судна, следо-
вавшего рейсом Мо-
сква — Мурманск 5 
мая 2019 года, после 
возвращения в аэро-
порт вылета «осуще-
ствил грубую посад-
ку» на полосу аэро-
порта Шереметьево. 

Как объяснили корреспонденту «РГ» в Следственном 
комитете, все последующие действия Евдокимова по 
управлению воздушным судном были сделаны «с нару-
шением установленных правил, повлекли разрушение и 
возгорание самолета, в результате чего погибли 40 пас-
сажиров и один член экипажа». Кроме них были еще 10 
раненых. В самолете на тот момент, когда вспыхнуло 
пламя, было 78 человек. Среди них — трое детей и пять 
членов экипажа. Но предъявление обвинения еще не 
значит, что все закончилось. В СК утверждают, что рас-
следование уголовного дела продолжается. Больше всего 
времени в таких делах занимает проведение экспертиз. 

Напомним, что в воздухе самолет провел всего полча-
са. Сразу после его посадки появились сообщения, что 
лайнер загорелся еще в воздухе в результате удара мол-
нии. Но потом оказалось, что загорелся борт уже на зем-
ле. Самолет после удара молнии и отказа приборов вер-
нулся назад, но смог приземлиться только со второго 
раза. Посадка оказалась жесткой: у лайнера подломи-
лись стойки и загорелись двигатели. В результате весь 
хвост самолета был охвачен пламенем. •

На борту лайнера 
RRJ-95B находи-
лись 78 человек, 
среди них трое 
детей и пять чле-
нов экипажа

РАКУРС Москвичам помогут 
побороть Instagram-невроз

Лайкни жизнь

Сергей Бабкин

Жители Москвы смогут бес-
платно побороть Instagram-не-
вроз. Так психологи назвали 
состояние, когда люди посто-
янно сравнивают свою жизнь с 
«причесанными» картинками 
из соцсетей. И недоумевают: 
«Почему я не на Бали, а вечно в 
Бутове? Что со мной не так?»

«Сейчас очень многие об-
ращаются к специалистам с 
проблемами одиночества, неу-
довлетворения жизнью, неу-
мением общаться в реальном 
мире, ну и конечно — ощуще-
нием собственной неполно-
ценности на фоне «успешных» 
картинок», — рассказала «РГ» 
православный психолог Ма-
рия Паршина. Так и родилась 
идея провести целый цикл бе-
сед, посвященных правильно-
му восприятию себя в изме-
нившемся информационном 
пространстве. Иначе говоря — 
в мире лайков, репостов и де-
мотиваторов. Собирать слу-
шателей решили в не так давно 
открывшемся духовно-просве-
тительском центре во имя свя-
тителя Иоасафа Белгородско-
го в Измайлове. 

Сквозная тема цикла бесед — 
ценности и опасности инфор-
мационного пространства. 
«Главные идеи, о которых гово-
рят в сетях, — саморазвитие, са-
мореализация, продуктив-
ность, — отмечает собеседница 
«РГ». — Спросите, чем они пло-

хи? Своей сутью. Они подаются 
просто как мостик к заработку. 
Не к помощи людям, а к самоо-
беспечению». 

А кто является авторитета-
ми в соцсетях, кто дает такие 
ориентиры? Как правило, 
люди с гламурными фото, 
«прокачанными» и залайкан-
ными страницами, говорит 
Мария Паршина. А когда на 
восприятие человека влияет 
качество его «картинок», то 
все это ведет к глобальному 
одиночеству личности, пола-
гает психолог.

Частный случай — тот самый 
Instagram-невроз. «Реальная 
жизнь всегда будет проигры-
вать красивой странице, что в 
итоге будет приводить челове-
ка к мысли о собственной несо-
стоятельности, глупости, лени, 
неумению работать и дости-
гать целей», — добавила психо-
лог. При этом мало кто из за-
всегдатаев Instagram понима-
ют, что страницы в соцсетях де-
лаются исключительно по мар-
кетинговым лекалам и что в ре-
альности жизнь «фитоняш» 
совсем не похожа на «картин-
ную».

Об этом и других аспектах 
поведения в информационном 
пространстве расскажут на ци-
кле встреч, первая из которых, 
как раз посвященная Instagram-
иллюзиям, состоится 9 октября 
в 19.30 по адресу: Заводской 
проезд, 23, рядом с метро «Из-
майловская». •

Комментарий 

Эдуард Галажинский, ректор Томского государственного 
университета:
— Наш вуз, как и в прошлом году, вошел в группу 201-250. Классический 

университет, имеющий 140-летнюю историю и богатейшие традиции, 

силен в гуманитарных науках. Высокая позиция в рейтинге —  результат 

постоянной работы коллектива.

Дмитрий Бугров, первый проректор Уральского федерально-
го университета:
— В вузе действует один из ведущих центров социогуманитарных иссле-

дований России — Уральский гуманитарный институт, который показы-

вает в последние годы динамичный рост. Этому способствует авторитет 

научных школ и поддержка программы 5-100, направленной на повы-

шение конкурентоспособности российских вузов. 
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УТРАТА Ушел из жизни 
популярный чешский 
певец Карел Готт

Мы вас любили

Александр Алексеев

Его называли «чешским соловьем» и «золотым голосом 
из Праги». За высокий, чистый тенор, романтичность 
лирических песен, а еще — за удивительную красоту и 
светлую согревающую улыбку. Карел Готт был одним из 
самых популярных зарубежных певцов в Советском Со-
юзе. Высокий, стройный, длинноволосый, приветливый. 
Он изучал нашу культуру, любил петь русские песни и 
романсы (особенно — «Я вас любил», «Я встретил вас» и 
песню военных лет «Соловьи»). 

Выступал дуэтом с Софией Ротару, Львом Лещенко... 
А в октябре 2013 года Карела Готта пригласил выступить 
на своем юбилейном концерте Ансамбль имени Алек-
сандрова. В конце декабря певец поучаствовал и в запи-
си Новогоднего концерта для Первого канала. Как оказа-
лось, в последний раз. 

— С большим сожалением сообщаю, что нас вчера пе-
ред полуночью после тяжелой и долгой болезни поки-
нул мой любимый муж Карел Готт. Умер дома, во сне, в 
кругу своей семьи», — сообщила его жена Ивана Готт. 
Единственная супруга артиста, которая младше его на 
38 лет... Об их любви еще, наверное, когда-нибудь напи-
шут книги... 

Карел Готт ушел из жизни за несколько минут до по-
луночи 1 октября по пражскому времени. Ему было 80 
лет. Певец никогда не курил, занимался спортом, жил 
вдали от городской суеты, активно пропагандировал 
здоровый образ жизни. И о Кареле Готте даже сняли 
фильм «Секрет его молодости». 

Думается, его секрет и так был у всех на виду. И во 
время частых приездов в СССР,  а потом и в Россию, да и 
на родине, в Чехии, никто, кажется, и не видел артиста на 
людях сердитым, злым или раздраженным. Он был пози-
тивным, улыбчивым, открытым человеком.  Бескорыст-
но помогал другим. Например, иногда приглашал в свои 
шоу молодых исполнителей, тех, в которых верил. Ибо 
знал: если они появятся на его концерте, внимание зри-
телей обеспечено. А дальше уже дело трудолюбия и от-
ветственности в выборе репертуара... Сам Карел Готт, 
кстати, был большим трудоголиком. Ведь он успел выпу-
стить 150 альбомов (цифра немыслимая для любых 
звезд!), снялся в 13 фильмах, пел на нескольких языках: 
чешском, русском, словацком, немецком... 

Болезнь подкралась неожиданно: в ноябре 2015 
года у певца была обнаружена опухоль лимфатиче-
ских узлов. Он лечился почти год, время от времени 
пытался вернуться на сцену, сожалел, что запланиро-
ванный юбилейный концерт к 80-летию пришлось 
отменить… В начале сентября врачи диагностирова-
ли у Карела Готта уже острую лейкемию, он начал ам-
булаторное лечение. Но оно, увы, так и не помогло… 

РЕШЕНИЕ Суд обязал 
организаторов митинга 
выплатить более 
240 тысяч рублей 
ресторану

Счет без чаевых

Иван Петров

Тушинский райсуд Москвы в среду взыскал более 241 
тысячи рублей с Алексея Навального и других органи-
заторов несогласованной акции, прошедшей в центре 
Москвы 27 июля. Деньги пойдут в пользу компании-
владельца ресторана «Армения» на Пушкинской пло-
щади. 

В иске компания «Анкор» пожаловалась на то, что из-
за не согласованного с мэрией митинга, закончившегося 
массовыми задержаниями, ресторан пришлось закрыть 
с десяти утра до восьми вечера. Сделано это было «с це-
лью сохранения имущества, непричинения вреда персо-
налу и посетителям». При этом ресторан потерпел убыт-
ки стоимостью 396 352 рубля. Истец просил компенси-
ровать 551 тысячу рублей. Суд постановил взыскать с 
ответчиков 241 тысячу 250 рублей.

Ответчиками по иску кроме Навального проходили 
Георгий Албуров, Юлия Галямина, Иван Жданов, Вла-
димир Милов, Любовь Соболь, Александр Соловьев, 
Олег Степанов и Илья Яшин. 

Как объяснил в ходе судебного заседания представи-
тель «Анкора», аренда помещения обходится компании 
в 1 миллион рублей в месяц, а из-за несогласованного 
митинга 27 июля ресторан получил выручку всего в 51 
тысячу рублей. 

«Для примера, 6 июля данная сумма составляла 174 
тысячи, 20 июля — 191 тысячу», — отметил юрист. В ми-
нувший вторник Коптевский суд Москвы рассмотрел 
похожий иск к тем же ответчикам. Только истцом в нем 
выступило государственное бюджетное учреждение 
«Автомобильные дороги» («Автодор»). Суд также ча-
стично удовлетворил иск о возмещении убытков, нане-
сенных митингом. 

«Взыскать с ответчиков солидарно 3 миллиона 402 
тысячи рублей», — огласил решение судья. При этом Ал-
бурова суд исключил из числа ответчиков. Истец же 
просил назначить выплату в размере 11,5 млн рублей. В 
иске «Автодора» указывалось, что после несанкциони-
рованной акции 27 июля в центре Москвы были обна-
ружены повреждения архитектурных форм некоторых 
объектов города и дорожного хозяйства. 

Кроме того, госучреждение понесло убытки, предо-
ставив правоохранительным органам 30 машин для пе-
рекрытия дорог и проведения дополнительной уборки. 
Работа спецтранспорта была оценена в 235 тысяч ру-
блей, дополнительная уборка — в 430 тысяч рублей. Еще 
10,7 млн рублей убытков учреждение понесло из-за по-
вреждения имущества.

Сразу два иска к тем же лицам подала московская по-
лиция. Информация об этом появилась в картотеке Си-
моновского райсуда. Требования пока неизвестны.•

СЛУЖБА С этой осени части специального назначения станут комплектовать 
военнослужащими по контракту

Cпецназ не призовут
Юрий Гаврилов

П
ризывникам, рвущимся 
на службу в армейские 
части специального на-

значения, придется отказаться 
от своей мечты. В Генштабе 
приняли решение, что начиная 
с нынешней осени комплекто-
вание таких подразделений бу-
дет проводиться на профессио-
нальной основе. Иными слова-
ми, в спецназ будут принимать 
контрактников.

В пресс-службе Западного 
военного округа уже отчита-
лись, что в ближайшие месяцы 
профи пополнят ряды бригад 
специального назначения, ди-
слоцированных в Тамбовской, 
Псковской, Воронежской,  Ле-
нинградской, Московской и Ка-
лининградской областях. Судя 
по всему, в течение года, по 
мере увольнения оттуда солдат-

срочников, освободившиеся 
должности в этих частях зай-
мут контрактники. 

Логика в таком решении, не-
сомненно, есть. Спецназовец — 
универсальный солдат. Он дол-
жен владеть практически всеми 
видами стрелкового оружия, 
приемами рукопашного боя, 
умением метать нож и даже 
«фехтовать» саперной лопат-
кой, отлично водить различные 
виды колесной и гусеничной 
техники. А еще — безошибочно 
ориентироваться на незнако-
мой местности,  маскироваться 
так, чтобы оставаться незамет-
ным для врага хоть в лесу, хоть в 
пустыне. К этому списку можно 
добавить еще десяток жестких 
требований.

Понятно, что на подготовку 
такого специалиста уходит не-
сколько месяцев. А что в итоге? 
Едва командиры довели сроч-

ника до нужной кондиции, как 
время увольнять солдата в за-
пас. И все начинается по новой, 
теперь уже с другим новобран-
цем. С военными профи такой 
проблемы не будет — в спецназ 
они приходят как минимум на 
три года и, как правило, затем 
продлевают контракт. 

Есть еще один веский аргу-
мент в пользу контрактников. 
Не секрет, что спецназовцы не-
редко работают в «горячих точ-

ках». Например, в той же Сирии 
действуют представители рос-
сийских Сил специальных опе-
раций. Но отправлять на войну 
призывников категорически 
запрещено. Вот и приходится 
генералам командировать на 
Ближний Восток не штатные 
группы и взводы, а смешанные 
подразделения, где люди под-
час впервые видят друг друга 
только на аэродроме вылета.  
Полная профессионализация 
спецназа устранит и эту про-
блему.

Что касается призывников, 
строго говоря, путь в специаль-
ные войска им не закрыт. Сроч-
нику достаточно прослужить 
несколько месяцев в той же 
войсковой разведке, и он имеет 
право написать рапорт на пере-
вод в кадровые военные. Подой-
дет по здоровью, выдержит про-
фессиональный отбор, сдаст не-
обходимые тесты — и, вполне 
возможно, с ним подпишут кон-
тракт на службу в спецназе.

Между тем в минобороны 
раскрыли новые детали того, 
как будет проходить осенний 
призыв в армию. Корреспон-
денту «РГ» в ведомстве сообщи-
ли, что женатых новобранцев, а 
также молодых отцов и ребят, 
которые имеют больных и пен-
сионного возраста родителей, 
по возможности распределят в 
воинские части поблизости от 
дома. Как и в прежние годы, ро-

дителям парней разрешат при-
сутствовать на заседаниях при-
зывных комиссий.

На сборных пунктах всех но-
вобранцев переоденут в но-
венькую повседневную форму. 
У будущих матросов она будет 
черного цвета, у авиаторов и де-
сантников — синего, у осталь-
ных — защитного. Каждому при-
зывнику выдадут банковскую и 
персональную электронную 
карты. На первую парню будут 
ежемесячно переводить солдат-
ское жалованье. Вторая карта 
содержит сведения о призыв-
нике (его образование, специ-
альность, биометрические дан-
ные и т.д.), она поможет коман-
диру подыскать новобранцу со-
ответствующую его способно-
стям воинскую должность. А 
общая информация по всем 
призванным этой осенью в 
строй будет введена в базу дан-
ных Минобороны России.

И еще к сведению новобран-
цев и их родителей. На офици-
альном сайте минобороны в 
разделе «Контакты» (подраздел 
«для граждан») призывники мо-
гут зайти в электронные прием-
ные главкомов и командующих 
и задать генералам свои вопро-
сы, адресовать им просьбы и об-
ращения. В другом разделе — 
«Служба по призыву»  собрана 
актуальная информация о сроч-
ной службе в армии. А с 19 ноя-
бря в Генштабе заработает 
«прямая телефонная линия». 
Все о призыве можно будет уз-
нать  по вторникам и четвергам, 
позвонив с 10 до 12 часов (вре-
мя московское)  по телефонам: 
8(495) 498-96-96, 498-96-97, 
498-96-98. •

МВД  В полиции 
признали вину 
сотрудников 
за выпавших 
из окна 
мигрантов

УВОЛЕНЫ 
ПО СТАТЬЕ
Иван Петров

В подмосковном главке МВД 
России признали вину полицей-
ских в инциденте, в ходе которо-
го двое приезжих из Узбекиста-
на выпали из окна квартиры на 
втором этаже. 

Вечером 20 сентября в де-
журную часть отдела полиции 
по городскому округу Балашиха 
поступило сообщение о том, что 
из окна квартиры одного из до-
мов, расположенных в микро-
районе 1 Мая, выпали двое муж-
чин. В тот момент в квартире на-
ходились двое сотрудников по-
лиции. Незадолго до этого, как 
выяснилось, они ворвались в 
арендованную мигрантами 
квартиру и начали избивать их, 
требуя деньги. Те попытались 
убежать, выпрыгнув из окна. 
Мигранты занимались в кварти-
ре реставрационными работа-
ми. Естественно, не вполне ле-
гально. 

Пострадавшие были госпита-
лизированы в больницу с пере-
ломами ног. В ГУ МВД по Мо-
сковской области после инци-
дента назначили служебную 
проверку. По ее итогам двое опе-
руполномоченных уголовного 
розыска отдела полиции Бала-
шихи уволены «за совершение 
проступка, порочащего честь 
сотрудника органов внутренних 
дел». В главке добавили, что 
бывшие сотрудники также по-
несут наказание за содеянное «в 
соответствии с законодательст-
вом». Следственный комитет 
РФ уже проводит доследствен-
ную проверку по факту этого 
инцидента. 

В то же время начальника ба-
лашихинского отдела полиции 
понизили в замещаемой дол-
жности. К дисциплинарной от-
ветственности были привлече-
ны еще 10 должностных лиц 
местного отдела полиции. 

Еще один инцидент, также с 
участием недобропорядочных 
правоохранителей и мигранта, 
произошел в Санкт-Петербурге. 
Там местные полицейские 
устроили погоню за своими кол-
легами из Росгвардии, которых 
заподозрили в вымогательстве 
взятки у приезжего из Средней 
Азии. Об этом сообщил питер-
ский новостной портал 78.ru. 

Инцидент произошел в Крас-
носельском районе. В полицию 
обратился мужчина, сообщив-
ший, что двое сотрудников 
Росгвардии вымогают у него 
взятку в 7 тысяч рублей. У миг-
ранта таких денег не оказалось. 
В полиции ему предложили поу-
частвовать в оперативном эк-
сперименте и отправили его с 
меченными деньгами к вымога-
телям. Полицейские намерева-
лись задержать взяточников с 
поличным прямо в служебном 
автомобиле.

Однако операция пошла не 
по плану — когда оперативники 
подошли к машине, где происхо-
дила передача взятки. Увидев по-
лицейских, один из бойцов 
Росгвардии нажал на педаль 
газа, и автомобиль рванул, «за-
цепив» полицейского. Росгвар-
дейцы вместе с перепуганным 
мигрантом попытались скрыть-
ся от полиции на служебной 
«Ладе». Началась погоня, во вре-
мя которой оперативники от-
крыли огонь из табельного ору-
жия по автомобилю. При этом 
одна из пуль попала не в удирав-
ших росгвардейцев, а в гастар-
байтера. После чего росгвардей-
цы прямо на ходу выбросили ра-
неного из машины, а вслед за 
ним и взятку.

Беглецов вскоре все равно за-
держали. Пострадавшего миг-
ранта доставили в больницу с ог-
нестрельным ранением шеи. 

В отношении росгвардейцев 
в ближайшее время будет возбу-
ждено уголовное дело. •

С новым судом!

Как рассказал «РГ» 
председатель Второго 
кассационного суда об-

щей юрисдикции Анатолий Бон-
дар, в суде 32 зала, каждый обо-
рудован системами видео-кон-
ференц-связи и аудиопротоколи-
рования. Мэр Москвы Сергей 
Собянин пообещал, что в буду-
щем году рядом со зданием суда 
откроется станция метро.  К тому 
же участникам процессов необя-
зательно приезжать лично. При-
нять участие в заседании можно 
будет с помощью систем видео-
конференц-связи. Для этого до-
статочно прийти в ближайший 
суд в своем городе, и там челове-
ка подключат к делу. За кассаци-
онными судами закреплены ши-
рокие полномочия. Они вправе 
смягчить положение не только 
лица, в отношении которого ста-
вится вопрос о пересмотре су-
дебного решения, но и в отноше-
нии других осужденных. Допу-
стим, по делу проходит несколь-
ко человек, но жалобу подал 
только один. Если кассационный 
суд увидит, что ошибка была до-
пущена и в отношении других 
осужденных, то сможет смяг-
чить их вину. Председатель Вер-
ховного суда России Вячеслав 
Лебедев подчеркнул, что для гра-

ждан теперь появятся новые воз-
можности по судебной защите. 
«Процедура сплошной кассации 
позволит более эффективно вы-
являть допущенные ошибки и 
повысит правовую защиту и гра-
ждан, и бизнеса», — заявил Вячес-
лав Лебедев.

Он также подчеркнул роль 
кассационных судов в развитии 
примирительных процедур. В 
ближайшее время вступает в 
силу закон, расширяющий при-
мирительные процедуры. На-
пример, как рассказал Вячеслав 
Лебедев, кассационные и апелля-
ционные суды смогут утвер-
ждать мировые соглашения с от-
меной ранее принятых актов. То 
есть у сторон будет шанс поми-
риться и договориться по-хоро-
шему даже после того, как все ре-
шения приняты. В судах также 

появятся судебные примирите-
ли. Как сообщил Вячеслав Лебе-
дев, в ближайшее время списки 
кандидатов в судебные примири-
тели будут представлены в Вер-
ховный суд. Напомним, по зако-
ну списки примирителей долж-
ны быть утверждены Пленумом 
Верховного суда России. Также 
Пленум утвердит Регламент про-
ведения судебного примирения. 

Кроме того, законом будут 
предусмотрены переговоры. 
Предполагается, что они будут 
проходить на условиях, опреде-
ленных сторонами.  Законом или 
договором могут быть предусмо-
трены случаи, когда переговоры 
должны проводиться в обяза-
тельном порядке. Также предпо-
лагается, что шире будет исполь-
зоваться медиация. Это тоже 
примирительная процедура, в 

которой снять напряжение меж-
ду сторонами помогает медиа-
тор — специальный посредник.

Согласно новым поправкам 
медиация может применяться к 
спорам, возникающим из гра-
жданских, семейных и трудовых 
отношений.  Так что теперь меди-
аторы смогут подключаться к 
скандальным разводам, чтобы 
понизить градус конфликта и в 
конце концов помочь людям ра-
зойтись цивилизованно. Ведь со-
вершенно необязательно нена-
видеть человека, с которым про-
вел лучшие годы.

Если стороны найдут общий 
язык, они смогут заключить ме-
диативное соглашение и удосто-
верить его у нотариуса. В таком 
случае соглашение получит силу 
исполнительного документа, 
проще говоря, будет приравнено 
к судебному решению. Если по-
том какая-то сторона передума-
ет, документ можно сразу напра-
вить судебным приставам. 

Поэтому мирные процедуры 
не станут лазейкой для обман-
щиков, которые для виду согла-
сятся на медиативное соглаше-
ние, чтобы потом ничего не вы-
полнять. Нет: дал слово, подпи-
сался, делай как обещал. Еще 
новшества: представителями 

сторон в суде при рассмотрении 
гражданских дел в инстанциях, 
начиная с региональных судов, 
теперь могут быть только лица, 
имеющие высшее юридическое 
образование или ученую степень 
по юридической специальности.

С 1 сентября 2019 года всту-
пили в силу законы, направлен-
ные на беспристрастное опреде-
ление состава суда по конкрет-
ным видам дел путем использо-
вания автоматизированной ин-
формационной системы. Исклю-
чен человеческий фактор из рас-
пределения дел во всех судах 
страны. Мэр Москвы Сергей Со-
бянин отметил, что район, в ко-
тором расположен Второй касса-
ционный суд, активно развива-
ется, строятся новые дороги, об-
устраивается инфраструктура. 

«Мы постарались максимум 
создать комфортные условия для 
работы суда, — сказал Сергей Со-
бянин. — От вашей работы зави-
сит состояние правосудия, а зна-
чит, ощущение стабильности и 
справедливости». •

Само здание нового кассационного 
суда говорит о том, какой объем 
работы ждет его обитателей.

Владельцам ресторана пришлось закрыть его из-за митинга.

Этой осенью в армию отправятся 132 тысячи призывников. Некоторым разрешат служить рядом с домом.

А К Ц Е Н Т

Будущих матросов на сборном пункте 
переоденут в черную военную форму, 
авиаторов и десантников — в синюю, 
остальных — в форму защитного цвета

А К Ц Е Н Т

Участникам процессов необязательно 
приезжать лично. Принять участие 
в заседании можно будет с помощью 
систем видео-конференц-связи

Полицейские 
устроили погоню 
за автомобилем 
росгвардейцев, 
которые вымога-
ли взятку у миг-
ранта. Но при этом 
случайно подстре-
лили не удирав-
ших от них вымо-
гателей, а того 
самого мигранта

1

— Призыв в армию: новости, 
комментарии и документы 
на сайте 
rg.ru/sujet/2636
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— Публикацию комментирует 
Рубен Маркарьян
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ТОЛЬКО В «РГ» Посол 
России в КНДР Александр 
Мацегора о том, 
как выживает Страна 
Чучхе и чем торгует 
с Россией

К россиянам 
симпатия 
особая

Олег Кирьянов Пхеньян — Сеул 

Возможно, что за последнюю пару лет ситуация на Ко-
рейском полуострове перестала характеризоваться 
такими эпитетами, как «взрывоопасная, балансирую-
щая на грани ядерной войны, грозящая сорваться в 
пропасть крупномасштабного вооруженного кон-
фликта», однако до сих пор она выглядит весьма слож-
ной и запутанной. Посол России в Корейской Народ-
но-Демократической Республике (КНДР) Александр 
Мацегора, который давно работает в КНДР, в ин-
тервью «Россий-
ской газете» рас-
сказал о том, в ка-
ком состоянии на-
ходятся  российско-
корейские отноше-
ния и как Страна 
чучхе выживает в 
условиях жесточай-
ших международ-
ных санкций.

—  Совсем недавно 
произошли скан-
дальные инциден-
ты с задержани-
ем большого коли-
чества северокорейских рыбаков, которые вели брако-
ньерский промысел в российских водах. При этом ра-
нения получили четыре сотрудника погранслужбы 
России, которым корейцы оказали сопротивление. 
Что бы вы могли сказать по поводу этих инцидентов?

МАЦЕГОРА:  Нам с корейскими партнерами эту проблему 
надо решать совместными усилиями, но действовать 
должна в первую очередь корейская сторона. Сложив-
шаяся в наших водах ситуация не является какой-то 
частной инициативой на уровне капитанов отдельных 
рыболовецких шхун или кооперативов. Северокорей-
ские суда должны получать разрешение на выход из 
своих вод, заправляться крайне дефицитным топли-
вом, кому-то сдавать улов. Посольство неоднократно 
поднимало эту тему в контактах с МИД, Минрыбхо-
зом КНДР, обращалось даже в местную прокуратуру. 
Нас неизменно уверяли, что предпринимаются самые 
решительные меры, однако практических сдвигов мы 
так и не увидели. 

В результате произошло то, что рано или поздно 
должно было случиться, о возможности чего мы неод-
нократно предупреждали — произошло столкновение, 
погиб человек. Это большая трагедия, никакая рыба 
не стоит человеческой жизни, но виноваты в этом пре-
жде всего те, кто отправил рыбаков на промысел в чу-
жие воды. Надеемся, что случившееся заставит наших 
корейских коллег навести в этой сфере должный поря-
док. Конечно же, дополнительные усилия придется 
предпринять и нашим пограничникам. 

—  В апреле во Владивосток приезжал лидер КНДР Ким 
Чен Ын. Тогда прошел первый саммит президента 
России Владимира Путина с Кимом. Каково сегодня 
общее состояние отношений между Москвой и Пхень-
яном?

МАЦЕГОРА: Конечно, для наших отношений главным со-
бытием за последнее время стал упомянутый визит 
лидера КНДР Ким Чен Ына во Владивосток. Есть такая 
расхожая фраза: «Это событие придало импульс раз-
витию двусторонних отношений». По поводу владиво-
стокского саммита действительно можно ее использо-
вать. Наши корейские друзья вообще определяют этот 
саммит как «историческое событие» в двусторонних 
отношениях. 

За истекшие месяцы уже состоялся обмен несколь-
кими визитами на высоком уровне, планируется еще 
целый ряд аналогичных мероприятий, среди которых 
я выделил бы предстоящую поездку в Москву нового 
Председателя Верховного Народного Собрания КНДР 
Пак Тхэ Сона. Таким образом, можно с  уверенностью 
говорить, что политический контакт между РФ и 
КНДР после Владивостока заметно активизировался.

А вот с экономи-
ческим аспектом 
двусторонних отно-
шений есть сущест-
венные проблемы. 
Товарооборот оста-
ется минимальным, 
он не соответствует 
реальным возмож-
ностям и потребно-
стям сторон. Глав-
ной проблемой яв-
ляются санкции, а 
также острая не-
хватка валютных 
средств у наших ко-
рейских партнеров. 
Корейцы много 
чего хотели бы у нас 
купить из той номенклатуры, которая не закрыта сан-
кционными резолюциями, но нет денег. 

—  Наши товары будут востребованы в КНДР, если у 
корейцев появятся деньги?

МАЦЕГОРА: Конечно! Даже если сейчас пойти на местные 
рынки, то увидишь, что наших товаров и продуктов 
здесь очень много, корейцы их с удовольствием поку-
пают. Это мука, консервы, конфеты, печенье, колбаса, 
подсолнечное масло, маргарин, пиво, спиртные напит-
ки, которые, хочу это подчеркнуть, не относятся к 
«люксовой» линейке и не подпадают под установлен-
ное резолюцией СБ ООН понятие «предметы роско-
ши». Здесь есть даже несколько так называемых рус-
ских магазинов, где продают товары для тех корейцев, 
которые длительное время работали в России и успели 
полюбить наши «специалитеты» — воблу, селедку, се-
мечки, гречку и т.д.

—  Как северокорейцы в целом относятся к россиянам?
МАЦЕГОРА: Отношение очень хорошее. Так было раньше, 
так остается и по сей день. Не ошибусь, если скажу, что 
к россиянам здесь испытывают какую-то особую сим-
патию. То, что было заложено доброе, положительное 
нашими предшественниками в 1940-е, 50-е, 60-е годы 
в плане восприятия представителей СССР/России, до 
сих пор очень глубоко сидит в душах граждан КНДР. •

КАЗУС В Нью-Йорке за слова «нелегальный мигрант» могут оштрафовать на 250 тысяч долларов

Дешевле оскорбить президента
Игорь Дунаевский

В
ласти Нью-Йорка теперь 
будут карать разоритель-
ным штрафом тех, кто не-

осмотрительно оскорбит выход-
ца из другой страны. Вне закона 
поставлены слова «нелегальный 
мигрант», упреки в плохом зна-
нии английского языка и даже уг-
розы к нелегалам пожаловаться 
на них в депортационную поли-
цию. Если потом будет доказано, 
что такие слова умышленно про-
звучали для дискриминации или 
запугивания, то тому, кто их про-
изнес, могут выписать штраф в 
размере до четверти миллиона 
долларов. Эти меры прописаны в 
новой инструкции, принятой ко-
миссией Нью-Йорка по правам 
человека, которая в последнее 
время участвовала в нескольких 
судебных разбирательствах та-
кого рода. Документ разработа-
ли для того, чтобы эффективнее 
следить за соблюдением анти-
дискриминационного законода-
тельства, а именно — городского 
закона о защите прав человека. 
Речь идет об общественных ме-
стах, включая библиотеки, мед-
центры, парки, рестораны, тор-
говые центры и фитнес-клубы, а 
также касается трудоустройства 
и рынка аренды жилья.

Инструкция гласит, что выра-
жение «нелегальный мигрант», 
произнесенное для унижения 
или запугивания, является неза-
конным. Даже если «жертва» 
действительно им является, то 
есть нарушает миграционное за-
конодательство. В категорию 
правонарушений попадают и по-

пытки дискриминации или трав-
ли, связанные со знанием ан-
глийского или разговорами на 
родном языке, а также угрозы 
сдать нелегала в иммиграцион-
ную и таможенную полицию 
США, которая отвечает за их 
принудительную депортацию. 
Само законодательство сущест-
вует уже несколько десятилетий, 
но инструкция в деталях описы-
вает меры для его соблюдения, а 
также приводит примеры того, 
что считается дискриминацией.

В одном случае арендодатель 
стала угрожать девушке-аренда-
тору, у которой были просроче-
ны миграционные документы. 
Девушка вовремя не заплатила 
за квартиру, и арендодатель ста-
ла требовать деньги, пригрозив 
сдать ее депортационной поли-
ции. Но та пожаловалась в город-
скую комиссию, и в итоге суд на-
значил арендодателю штраф 17 
тысяч долларов и 50 часов обще-
ственных работ. В другом случае 
арендодатель угрожал депорта-
цией семье из Индии, которая по-
требовала разобраться с тарака-
нами в арендуемой квартире. В 
третьем — хозяин небольшого 
книжного магазина потребовал 
перейти на английский от двух 
посетителей, говоривших на тай-
ском, предложив в противном 
случае «убираться домой». Вла-
дельцы отелей теперь не могут 
запретить горничным-мигран-
ткам говорить на своем языке 
под тем предлогом, что это бес-
покоит гостей. В эту же катего-
рию попадает задержка зарпла-
ты или ее снижение на основа-
нии миграционного статуса.

Эта тема крайне актуальна 
для Нью-Йорка, который исто-
рически служит воротами в 
США для мигрантов со всего 
мира. Городские власти не скры-
вают, что документ принят в 
пику президенту Дональду 
Трампу, который, напротив, вы-
ступает за жесткость в отноше-
нии нелегалов. Прогрессивные 
политики считают, что такая по-
зиция главы Белого дома прово-
цирует сограждан дискримини-
ровать выходцев из других 
стран, что особенно проявляет-
ся среди владельцев малого биз-
неса и арендодателей. Тем не ме-
нее размер штрафа за «харрас-
мент» мигрантов впечатляет. 
Ведь Америка декларирует себя 
страной «свободы слова», а по-
тому там обычно настороженно 

относятся к законам, запрещаю-
щим что-то говорить. Даже само-
го президента США можно пра-
ктически безнаказанно оскор-
блять какими угодно словами. 
Нарушением закона считается 
только умышленная и прямая 
угроза физической расправы 
над ним. Что касается споров 
между рядовыми гражданами, 
то за вербальные оскорбления и 
угрозы судьи обычно назначают 
штраф от 500 до 1000 долларов, 
хотя в зависимости от отягчаю-
щих обстоятельств к этому мо-
гут прибывать и тюремный срок 
от пары недель до нескольких 
месяцев. •

Что подписали в Минске
Конечным итогом вы-
полнения «формулы 
Штайнмайера», самой 

сутью мирного процесса, явля-
ется легитимация народных ре-
спублик и их руководства с точ-
ки зрения международного со-
общества и обретение ими ши-
рокой автономии в рамках 
украинского государства. Пре-
кращение кровопролития, юри-
дическая ликвидация «черной 
дыры» в центре континента, 
восстановление когда-то самого 
экономически развитого регио-
на Украины, безусловно, выгод-
но Европе, России и жителям 
Донбасса. Но, как показала ре-
акция коллективного Киева, ка-
тегорически не устраивает 
большинство украинских поли-
тиков, по-прежнему готовых 
уничтожать сограждан «ради 
мира». 

Новая реальность 
для Зеленского

Уже через час после согласия 
представителя Киева Леонида 
Кучмы с текстом формулы на 
Площади Независимости и у ад-
министрации президента со-
бралось около тысячи «активи-
стов», представляющих неона-
цистские группировки и парла-
ментские партии — например, 
«Голос» Святослава Вакарчука 
и «Батькивщину» Юлии Тимо-
шенко. Они требовали не допу-
стить «капитуляции», оскор-
бляли президента. В том же духе 
этот «праздник патриотизма» 
продолжился утром в среду в 
Верховной раде. Порошенко, 
Тимошенко, а также депутаты 
партии «Голос» истеричным то-
ном требовали от Зеленского, 
главы МИД Пристайко и всех 
причастных к переговорам не-
ких разъяснений и утешений, а 
также высказывали собствен-
ное представление о случив-
шемся. Например, Порошенко 
заявил, что никакой формулы 
не существует, но она, не суще-
ствующая, «защищает интере-
сы в России, даже если вас пыта-
ются убедить в ином». Завер-
шил он свой спич на том, что те-
лефонные переговоры Трампа и 
Зеленского нанесли «непопра-
вимый ущерб отношениям Ук-
раины с европейскими партне-
рами». Закончить мысль экс-
президенту не дали — спикер 
Разумков отключил Порошенко 
микрофон на пике обличитель-
ного пафоса. 

Взгляд на вещи президент-
ской партии «Слуга народа» оз-
вучил глава международного 
комитета Богдан Яременко. 
«Мы торопимся, потому что 
каждый день поступают данные 
о погибших на Донбассе. Но у 
нас есть тоже условия. Мы бу-
дем настаивать на отведении 
войск. Да, мы должны получить 
полный контроль над террито-
риями, где будут проходить вы-
боры. Это те красные линии, ко-
торые четко определены прези-
дентом Украины, неоднократно 
и публично», — заявил Яремен-
ко, верящий в «российскую аг-
рессию» и, исходя из смысла 
сказанного, не читавший Мин-
ских соглашений.

Зеленский в парламенте 

присутствовал, но отвечать на 
вопросы депутатов с трибуны 
отказался. Вряд ли его пугают 
категоричные вопли парла-
ментских патриотов — он слиш-
ком часто их высмеивал, чтобы 
воспринимать всерьез. Однако 
опасность нового «майдана» и 
дестабилизации реальна: бое-
вики националистических и не-
онацистских группировок в со-
циальных сетях уже объявили 
мобилизацию и нагнетают об-
становку. Кульминации напря-
женность достигнет 14 октября 
— в день создания бандеровских 
банд, после переворота объяв-
л е н н ы й  го суда р ст в е н н ы м 
праздником, который нынеш-
ние их последователи еще со 
времен Ющенко ежегодно отме-
чают факельными шествиями, 
митингами и беспорядками. 
Против Зеленского и условное 
«общественное мнение». 

Сотни экспертов, политоло-
гов, блогеров и журналистов 
уже обрушили на президента 
мегатонны обвинений в преда-
тельстве, зачастую нецензур-
ных. Всей этой клике, подняв-
шейся со дна на волне переворо-
та и построившей карьеру на 
милитаристской риторике и де-
гуманизации жителей Донбасса 
и в целом русских, после испол-
нения формулы Штайнмайера 
придется не только искать но-
вую работу, но и выбросить из 
лексикона слова ненависти, 
чтобы не понести заслуженное 
наказание за разжигание вра-
жды. Однако пока они домини-
руют в СМИ и информацион-

ном пространстве. Иное дело, 
что в последнее время, и осо-
бенно после поездки Зеленско-
го в Нью-Йорк, они чувствуют 
себя брошенными — Трамп не 
проявил заинтересованности в 
продолжении конфликта, и тем 
громче они сегодня кричат. 
Впрочем, похожее одиночество 
сейчас должен испытывать и Зе-
ленский, оказавшийся один на 
один с бушующими национали-
стами, но так и не рискующий 
напрямую обратиться к своим 
куда более многочисленным из-
бирателям, желающим мира 
любой ценой.

   История повторится?
На сегодня стратегия коман-

ды Зеленского сводится к успо-
коению страстей путем уже тра-
диционного выставления новых 
требований и условий, теперь 
уже к формуле Штайнмайера. 
Так, и Зеленский, и Яременко 
объявили о намерении напи-
сать новый закон об особом ста-
тусе, потому что существую-
щий им не нравится. Есть у них 
и другие идеи, как вернуть ситу-
ацию в привычное со времен 

Порошенко русло, когда Украи-
на саботирует выполнение 
Минских соглашений под крики 
о «российской агрессии» и 
«террористах» на Донбассе. 
Здесь и требование вернуть гра-
ницу до выборов, и предложе-
ние ввести миротворцев, и дру-
гие требования, уже отвергну-
тые коспонсорами мирного 
процесса.

Иными словами, Зеленский 
со вчерашнего дня ведет себя 
как новый тренер провинциаль-
ной футбольной команды, пер-
вым делом принявшийся оспа-
ривать результаты предыдущих 
матчей, причем не только судей-
ские протоколы, но и сами пра-
вила игры. Однако, похоже, что в 
Европе, где о Минских соглаше-
ниях и международной полити-
ке несколько иные представле-
ния, уже изрядно устали от этих 
очень дорогих в содержании и 
неблагодарных воспитанников. 
К тому же Зеленский забывает о 
том, что Донецк и Луганск явля-
ются такими же сторонами уре-
гулирования, и все свои прорыв-
ные идеи он должен согласовы-
вать с ними. •

Зеленский, обвинявший Меркель в «бездействии», был вынужден согласиться с «формулой мира», предложенной соратником канцлера.

В Нью-Йорке живет одних 
только нелегалов 
до полумиллиона, и большинство 
из них работает. 

А К Ц Е Н Т

Зеленский в парламенте присутствовал, 
но отвечать на вопросы депутатов  
по «формуле Штайнмайера» 
с трибуны отказался

Точка зрения 

ПРИЗЫВАЕМ ГОСПОДИНА 
ЗЕЛЕНСКОГО НЕ ДИКТОВАТЬ 
НАМ УСЛОВИЯ
Ответ республик на комментарии Зеленского и его команды к подпи-

санному документу «РГ» публикует в полном объеме:  

«Украина благодаря России, Германии и Франции подписала, наконец, 

«формулу Штайнмайера», гарантирующую Донбассу особый статус. Та-

ким образом, она признает особое право народа Донбасса на самосто-

ятельное определение своей судьбы. Мы сами будем решать, на каком 

языке говорить, какой будет наша экономика, как будет формироваться 

наша судебная система, как будет защищать наших граждан наша на-

родная милиция и как мы будем интегрироваться с Россией. Это наше 

дело, наша цель. И мы будем продолжать переговоры в Минске, чтобы в 

конечном итоге прийти к полному самоуправлению и самоопределе-

нию.

И призываем господина Зеленского не диктовать нам условия. Когда он 

говорит, что выборы в Донбассе пройдут только после того, как Украи-

на получит контроль над границей, он не понимает, что не ему решать, 

когда у нас пройдут выборы, а нам. Никакого контроля над границей ки-

евская власть не получит.

Господин Зеленский также заявил, что будет принят некий новый закон 

об особом статусе. Интересно знать, какой? Нам многое не нравится в 

нынешней редакции этого закона, в который Порошенко навставлял 

неприемлемых оговорок. И эти оговорки и вставки нужно из закона 

удалить. Но в нем также содержатся и важнейшие положения, которые 

менять ни в коем случае нельзя. Поэтому любые изменения закона об 

особом статусе должны быть согласованы с нами. В противном случае 

мы будем считать их прямым и грубым нарушением Минских соглаше-

ний, и они для нас будут юридически ничтожны.

Хотим предостеречь господина Зеленского от опрометчивых действий. 

Если он хочет добиться мирного сосуществования с ДНР и ЛНР, пусть 

вступает в прямой диалог с нами, а не делает непродуманные и бессмы-

сленные односторонние заявления».

Глава Донецкой Народной Республики Денис Пушилин
Глава Луганской Народной Республики Леонид Пасечник

Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/tema/mir

МЕЖДУ ТЕМ

Перевод устойчивых выражений, 

до сих пор считавшихся вполне 

невинными, в разряд «неполит-

корректных» полным ходом идет в 

Старом Свете. Так, в Германии не 

утихают баталии вокруг одного из 

старейших в стране аптечных 

брендов «У мавра», который вос-

ходит еще к тем далеким време-

нам, когда в Европе высоко цени-

лись снадобья с Африканского 

континента и вообще с Востока. 

Все началось с жалобы совета ди-

аспор Франкфурта-на-Майне на 

две старейшие городские аптеки с 

таким названием. От их владель-

цев, обвиненных в расизме и 

«пропаганде колониальных ценно-

стей», на полном серьезе потребо-

вали сменить вывески. Этот спор 

не разрешен до сих пор и на днях 

вновь всплыл в немецких СМИ. 

Так уж повелось, что кое-где по-

добные фармацевтические заве-

дения еще и украшены фигурками 

темнокожих прислужников-па-

жей, а в Италии и Австрии до сих 

пор еще встречаются отели «У 

мавра», к которым, впрочем, пока 

никто претензий предъявить не 

догадался. Пока немцы не берутся 

сказать, не придется ли им «замах-

нуться на Вильяма Шекспира» и 

переписать, например, «Отелло», 

которого классик не стеснялся на-

зывать «благородным мавром». А 

заодно отказаться от наименова-

ния государства Мавритания или 

вычеркнуть из книг по истории ар-

хитектуры и искусства упомина-

ния о «мавританском стиле». 

Кстати, в немецком городе Фульда 

(земля Гессен) организаторам 

местного карнавала категориче-

ски запретили допускать к шест-

вию ряженых в образе «негра с 

юга». Точнее, образ остался, но 

участникам процессии отныне 

нельзя перекрашиваться в черный 

цвет, заворачиваться в леопардо-

вые шкуры и украшать себя костя-

ными бусами. Кстати, совсем не-

давно как раз на этом сюжете «по-

горел» премьер Канады Джастин 

Трюдо. Незадолго до парламент-

ских выборов в Сети всплыли его 

фото почти двадцатилетней давно-

сти с костюмированной вечерин-

ки в костюме Аладдина. Трюдо до-

сталось не только за черный грим, 

но и за белый тюрбан — за это на 

него обиделся лидер Новой дем-

партии Канады Джамит Сингх, ко-

торый исповедует сикхизм и но-

сит этот головной убор. 

Цензура дошла и до гендерных во-

просов. В Германии, где уже от-

крылись туалеты для лиц «третьего 

пола», при этом изъяли из оборота 

сугубо медицинский термин «гер-

мафродитизм», который немецкий 

Совет по этике счел дискримина-

ционным. Но больше всех общест-

венность удивили французы, каза-

лось бы, далекие от каких бы то ни 

было предрассудков. В начале 

года Национальное собрание ре-

спублики утвердило поправку к 

школьным формулярам, где в гра-

фе «мать и отец» отныне стоят «ро-

дитель номер один и номер два» — 

дабы не нанести обиду детям, рас-

тущим в однополых семьях. 

Подготовила 
Екатерина Забродина

1

Товарооборот 
России с КНДР 
остается мини-
мальным, 
он не соответству-
ет потребностям 
сторон

Здесь есть даже 
несколько рус-
ских магазинов, 
где продают това-
ры для тех корей-
цев, которые дли-
тельное время 
работали в России
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ТОЛЬКО В «РГ» Хосе Каррерас спел в Москве и объяснил, 
почему звездам надо быть осмотрительнее

Романс со шпаргалкой

Мария Бабалова 

В
ыдающийся испан-
ский тенор Хосе Кар-
рерас дал единствен-
ный концерт в Мо-
скве. Этим выступле-
нием самый знамени-
тый каталонец, мож-
но сказать, отметил 
30-летие своего пер-

вого визита в Россию.
Тогда это был благотвори-

тельный концерт в Большом те-
атре, и феноменально талантли-
вого певца, только что победив-
шего лейкемию, выбрала для 
совместного концерта великая 
Монтсеррат Кабалье. Теперь 
уже выдающийся музыкант 
Хосе Каррерас для своего вы-
ступления в Государственном 
Кремлевском дворце в сопрово-
ждении Симфонического орке-
стра Москвы «Русская филар-
мония», с которым он предпо-
читает петь и во время своих ев-
ропейских и ближневосточных 
турне, под управлением дири-
жера и своего племянника Да-
вида Хименеса выбрал пригла-
шенную солистку Большого теа-
тра сопрано Дарью Зыкову.

Исполняли вечную классику. 
Каррерас пел в основном неапо-
литанские песни и мелодии из 
испанских сарсуэл, не штурмуя 
вокальных вершин, но очень ис-
кренне, эмоционально, с тем 
благородством, что всегда было 
его отличительной чертой среди 
самых больших оперных звезд. 
А на бис прозвучал хитовый 
«сет» — «Гранада», «Застоль-
ная» вердиевской «Травиаты» и 
«Очи черные» — тут маэстро 
трогательно заглядывал в 

«шпаргалку», дабы совладать с 
русскими словами... А после 
концерта Хосе Каррерас отве-
тил на вопросы «РГ».

Как вы подбирали программу 
для московского концерта?

ХОСЕ КАРРЕРАС: Я прекрасно знаю 
зал Кремлевского дворца по 
прошлым приездам. И для ны-
нешнего концерта выбрал про-
грамму, которая, надеюсь, при-
ятна самой широкой аудитории 
и не обманула ее ожидания.

Ваш русский репертуар — это 
лишь «Очи черные»?

ХОСЕ КАРРЕРАС: Тот факт, что я не 
исполняю русскую музыку, не 
означает мою нелюбовь к ней. 
Наоборот, я страстный поклон-
ник русских композиторов, их 
музыки. Но я никогда не позво-
лял себе петь на языках, кото-
рых не знаю. Владей я русским, 
с удовольствием спел бы, если 
не Германа, который мне, увы, 
никогда не подходил по голосу, 
то Ленского — точно. Русский 
язык — мой несданный экзамен. 
Но иногда, в момент душевных 
терзаний, послушать «Всенощ-
ное бдение» Рахманинова — это 
высшее наслаждение.

Почему в последнее время вы 
проявляете интерес к редким 
операм с сильным социально-
политическим контекстом, 

таким как «Слай» Вольфа-
Феррари или «Судья» — пар-
титура, была написана спе-
циально для вас?

ХОСЕ КАРРЕРАС: Тому несколько 
причин. Первая — эгоистиче-
ская. Это возможность не петь 
постоянно Верди, Пуччини или 
Бизе. Ныне я не могу петь эту ве-
ликую музыку так, как делал 
это 40 лет назад. Диктатуру вре-
мени никто не в силах отменить. 
Но чтобы иметь хоть редкий 
шанс по-прежнему выходить на 
оперную сцену, я постоянно 
ищу какие-то совсем новые, не-
ожиданные проекты.

Вторая причина: исполняя 
такие партии, как Судьи, я могу 
выразить свое отношение к од-
ной из самых ужасных страниц 
испанской истории, волнующей 
меня лично. Для меня было 
крайне важно, когда я получил 
возможность представить эту 
работу на сцене Мариинского 
театра в России, пережившей, 
как и Испания, свою эпоху тота-
литаризма в прошлом веке.

Почему сегодня искусство так 
зависимо от политики?

ХОСЕ КАРРЕРАС: Думаю, сегодня 
искусство даже более зависимо 
от экономики, находясь в пер-
манентном, часто унизитель-
ном поиске денег. Но люди так 
же нуждаются в искусстве, как в 
хлебе и лекарствах.

Какая социальная проблема 
сегодня особенно важна для де-
ятелей культуры?

ХОСЕ КАРРЕРАС: Тема эмигрантов, 
переселяющихся в Европу вме-
сте со своим образом жизни и 
мысли. Мы живем в социуме. 
Часто знаменитые люди, и опер-
ные певцы не исключение, 
должны говорить политкоррек-
тные вещи, чтобы не обидеть 
окружающих. А через произве-
дение искусства можно выска-
зать многое, избежав недопу-
стимой прямолинейности.

А что вы думаете о неприят-
ную ситуации вокруг ваших 
коллег Пласидо Доминго и 
Витторио Григоло, обвинен-
ных в харрасменте и отстра-
ненных от выступлений в 
США и Великобритании?

ХОСЕ КАРРЕРАС: Это очень стран-
ная, на мой взгляд, история, в 
которой мало правды, много пи-
ара и человеческой зависти. Я 
не хочу быть в ней задейство-
ванным. Я никогда не видел со 
стороны Пласидо что-то предо-
судительного. И повторюсь: 
публичным людям нужно быть 
крайне осмотрительными в сво-
их высказываниях и поступках.

Вы написали несколько книг — 
и сборник кулинарных рецеп-
тов, и серьезную автобиогра-
фию «Петь душой». Сейчас 
пишете что-то?

ХОСЕ КАРРЕРАС: Я никогда не вел 
дневников, но с юности был 
склонен к писательству. Но, пе-
речитывая, все уничтожал  — по-
лучалось слишком сентимен-
тально. Хотя, быть может, я еще 
напишу роман.

Как вы научились строить 
жизнь, не превращая ее в чере-
ду переездов и гостиниц?

ХОСЕ КАРРЕРАС: Это стало возмож-
но, к сожалению, только в по-
следние годы, когда я уже не 
пою по сто концертов и спекта-
клей в год. Раньше мне болез-
ненно не хватало семьи и дру-
зей. Но сейчас они опять со 
мной. И самое большое счастье 
моей жизни — внуки, очень шум-
ные и любящие дедушку. Обо-
жаю играть с ними и выполнять 
их желания. Родители должны 
быть строгими, а дедушка обя-
зан баловать своих внуков.

Когда вы планируете еще вер-
нуться в Россию?

ХОСЕ КАРРЕРАС: Через год, в сентя-
бре 2020-го, вновь планирую 
быть в Москве. Я с огромным 
удовольствием сотрудничаю с 
Фондом Елены Образцовой. Мы 
вместе с Еленой пели «Аиду», 
«Дон Карлоса» и, конечно, 
«Кармен». Она буквально фон-
танировала жизнелюбием, оп-
тимизмом. И для меня огромная 
честь, что Фонд организовал 
конкурс теноров, связанный с 
моим именем.

А вы могли бы представить 
свою жизнь без музыки?

ХОСЕ КАРРЕРАС: Не скажу, что это 
легко. Но, очевидно, что я еще 
недолго буду петь. После чего 
посвящу себя целиком и полно-
стью работе своего благотвори-
тельного Фонда по борьбе с лей-
кемией, который я создал 30 лет 
назад... 

А К Ц Е Н Т

На бис маэстро исполнил «Очи черные», 
стараясь совладать с русскими словами

ТЕАТР Галина 
Волчек 
попросила 
коллег найти 
ей преемника

СЕРГЕЙ 
ГАРМАШ 
СТАНЕТ 
«ПАПОЙ»
Варвара Карпеева 

Московский театр «Современ-
ник» открыл новый сезон спек-
таклем Галины Волчек «Три то-
варища», которому в этом году 
исполняется уже 20 лет. Сбор 
труппы накануне прошел в зда-
нии «Современника» на Чи-
стых прудах, куда в середине 
прошлого сезона театр вернул-
ся после масштабной рекон-
струкции основной сцены. Ар-
тисты и сотрудники театра 
встретили своего художествен-
ного руководителя аплодис-
ментами, а сама Галина Бори-
совна — неожиданной просьбой 
к коллективу найти ей помощ-
ника и словами, призывающи-
ми коллег быть готовыми к его 
появлению. 

Я проболела весь отпуск, и 
до отпуска я лежала в больни-
цах, отлежалась за всю жизнь, 
не знаю, сколько еще предсто-
ит. Поэтому, конечно, вы долж-
ны понять, что мы должны най-
ти при вашей помощи кого-то, 
кто будет помогать, человека, 
который будет постоянно нахо-
диться здесь, в театре, — обра-
тилась к труппе Галина Волчек. 
— Здесь сидеть, отвечать на те-
лефонные звонки, но при этом, 
кто бы этот человек ни был, я 
должна вас заверить, что я все 
равно буду стараться быть с 
вами и не закрою свой кабинет, 
буду приходить. Я на вас очень 
рассчитываю, и я верю в вас, 
что только вы сумеете сохра-
нить то, что мы сделали и созда-
ли за столько лет жизни. Я 
очень рада видеть вас всех, я 
вас всех люблю. Самое главное, 
что мы вместе, чтобы мы дер-
жали друг друга за руки, и когда 
мы вместе — это стена, которую 
невозможно прошибить… И 
только тогда с вашей помощью 
у нас все будет хорошо».

О премьерных планах «Сов-
ременника» рассказал актер 
Сергей Гармаш: «Наша главная 
премьера — войдя в свой новый 
отремонтированный дом, абсо-
лютно его и творчески, и быто-
во, и человечески обжить, и, ко-
нечно, не потерять и продол-
жить. Как будто здесь открыли 
окна, чтобы проветрить...»

В ближайшее время начнут-
ся репетиции трех новых спек-
таклей. Режиссер Евгений Арье 
вместе с художником Никола-
ем Симоновым поставят спек-
такль «Папа» по пьесе совре-
менного французского драма-
турга Флориана Зеллера. Глав-
ные роли в «Папе» сыграют 
Сергей Гармаш и Виктория Тол-
стоганова, премьера заплани-
рована на вторую половину 
2020 года.

Студент выпускного режис-
серского курса Евгения Ка-
меньковича в ГИТИСе Андрей 
Маник на Другой сцене «Совре-
менника» займется пьесой из-
раильского драматурга Ханоха 
Левина «Крум». «Кроме Алек-
сандринского театра эта пьеса 
нигде не ставилась, притом что 
это безумно занимательная, 
сложная и очень игровая исто-
рия», — отметил Андрей Маник. 
А на сборе труппы напомнили, 
что он сотрудничал с «Совре-
менником» весь прошлый се-
зон — его режиссерский эскиз 
по пьесе Дмитрия Данилова 
«Свидетельские показания» во-
шел в репертуар.  

Премьера «Крума» намече-
на на февраль 2020 года.  А 
спектакль «Иностранка» по 
прозе Сергея Довлатова выпу-
стит молодой режиссер Айдар 
Заббаров, чья работа по прозе 
Евгения Водолазкина «Соло-
вьев и Ларионов» тоже уже 
идет на сцене «Современника».

«Сегодня они остаются 
крайними на берегу, — подчер-
кнула Галина Волчек. — Им, мо-
лодым, приходится стоять, 
биться и утверждать ту правду, 
за которую мы бились всю 
жизнь». 

Галина Волчек: Мы вместе — стена, 
которую невозможно прошибить. 

УТРАТА Ушел из жизни выдающийся грузинский композитор Гия Канчели

25 писем о любви и боли
Владимир Дудин

У
шел из жизни Гия Канче-
ли. На 85-м году. Дело сов-
сем не в титулах и госпре-

миях, которых у композитора 
было множество еще с совет-
ских времен. Даже не в длинном 
перечне его произведений — 
семи симфоний, нескольких де-
сятков концертов, камерных 
или хоровых сочинений, оперы 

«Музыка для живых». Просто в 
России его музыка всегда была 
своей, родной и близкой — как и 
в Грузии. Даже и те, кто не име-
ни композитора не знал, — слы-
шали, помнили, напевали мело-
дии и песенки из фильмов «Ми-
мино» и «Кин-дза-дза!», а также 
«Паспорта», «Орла и решки».

Канчели родился в Тифлисе, 
а умер в Тбилиси, куда вернулся 
спустя два с небольшим десятка 

лет, прожитых в Берлине и Ант-
верпене, где был композито-
ром-резидентом Королевского 
филармонического оркестра 
Фландрии. Последние годы он 
тяжело болел, но мужественно 
держался благодаря поддержке 
родных и близких, отчаянно бо-
ровшихся за жизнь очень доро-
гого для них и всего мира чело-
века.

У него хватило сил, превоз-

могая боль, подняться с боль-
ничной койки, чтобы записать в 
Тбилиси большое интервью с 
Ириной Никитиной для про-
граммы «Энигма» на телекана-
ле «Культура». Он видел в этом 
свой человеческий и граждан-
ский долг — быть напоследок 
услышанным в России. Канчели 
до последнего волновало все 
происходящее в мире вокруг, 
все политические катаклизмы.

Связанный всю жизнь с ми-
ром кино, Гия Александрович 
много сотрудничал и с театром, 
занимая пост заведующего му-
зыкальной частью в тбилис-
ском Театре им. Руставели. Его 
музыка звучала в постановках 
БДТ в Ленинграде, потом Петер-
бурге — в «Хануме» Товстоного-
ва, у Темура Чхеидзе, в спекта-
клях его друга Роберта Стуруа в 
московском Et Сetera, в «Сати-
риконе». В Ленинграде он по-
знакомился с Юрием Темирка-
новым, дружбой с которым 
очень дорожил. И Темирканов, 
дирижировавший его «…al 
niente» для большого оркестра, 
говорил о друге:  «Кого-то его 
композиторские приемы могут 
смущать своим соотношением 
«громко-тихо-громко-тихо», 
но… он импрессионист, он зада-
ет настроение штрихами».

Друживший с композитором 
кларнетист Юлиан Милкис, ис-
полнивший его «Письма к дру-
зьям» в версии для кларнета и 
симфонического оркестра в Пе-

тербургской филармонии, рас-
сказывает: «Письма друзьям» — 
о любви Гии длиною в жизнь к 
людям, многих из которых уже 
нет на свете…В списке друзей, 
составленном самим компози-
тором, и Роберт Стуруа, и Нани 
Брегвадзе, и Георгий Данелия — 
всего 25 человек, 25 музыкаль-
ных тем. Я никогда не спраши-
вал у него: «о чём ваша музы-
ка». Это глубоко личное. Мне 
кажется, что это итоговое про-
изведение было своего рода за-
вещанием».

Тема сохранения тонкой свя-
зи между живыми и ушедшими 
из жизни имела для Гии Канчели 
особое значение. Он будто слы-
шал то, чего не слышали другие.

«Меня относят к авторам, 
имеющим отношение к «духов-
ной музыке», — рассказывал он 
мне в интервью «РГ». — Но я 
всегда задаю себе вопрос: если 
существует «духовная», то 
должна существовать «безду-
ховная музыка»? А какая это? 
На мой взгляд, любая музыка, в 
которой ощущается боль и со-
страдание и если она написана 
человеком неслучайным, всегда 
оказывается духовной»…

Это и было главным для Кан-
чели. От него осталось нам в на-
следство главное: сострадание 
ко всемирной боли, любовь. 

Гия Канчели: «Любая музыка, в которой ощущается боль и сострадание, всегда оказывается духовной...»

Концертом в Кремле Хосе Каррерас 
отметил тридцатилетие своего 
первого визита в Россию. 

МУЗЫКА На Большом 
фестивале РНО 
представили «Пер Гюнта»

Нота Плетнева

Ирина Муравьева

Одно из самых знаменитых сочинений норвежской 
культуры, «Пер Гюнт» Генрика Ибсена и Эдварда Гри-
га, вновь прозвучало на Большом фестивале РНО в 
Концертном зале Чайковского. Его концертная версия 
специально создавалась Михаилом Плетневым, испол-
няющим партитуру в авторском варианте — все 26 но-
меров, и концертмейстером РНО Алексеем Бруни (ли-
тературная обработка драмы для чтеца) для первого 
Большого фестиваля РНО в 2009 году. Спустя два года 
партитура «Пер Гюнта» прозвучала в том же составе (с 
участием Василия Ланового) в Концертном зале Чай-
ковского. В этот раз Василий Лановой не смог по состо-
янию здоровья принять участие в проекте, и ибсенов-
ский текст читал актер Театра Фоменко Кирилл Пиро-
гов. 

То, что Михаил 
Плетнев регулярно 
возвращает публи-
ку к «Пер Гюнту», 
сочинению, фунда-
ментальному не 
только для норвеж-
ской культуры, оз-
начает степень важ-
ности для него это-
го «фаустианского» 
сюжета о поиске 
смысла жизни, о не-
постижимости 
истины, о подлин-
ных и ложных цен-
ностях, о сущности 
любви, безмерности пространств, через которые про-
ходит душа человека, о той глубинной сути мира, к по-
ниманию которой может приблизить искусство. Имен-
но об этом повествует Ибсен в «Пер Гюнте», где герой в 
своем бесконечном стремлении познать и пережить 
новый опыт, найти свое «я» нарушает табу, перешаги-
вая через любовь, традиции, мораль, пока жизнь не 
опустошает его, открывая ему тайну на пороге смерти: 
свет несет только любовь. 

В предыдущих исполнениях РНО в составе с Васи-
лием Лановым эта музыкальная драма Ибсена и Грига 
звучала как сага, как «житие» Пер Гюнта, проходящего 
через соблазны и испытания, — с высоким градусом по-
вествования, красотой декламации слова. Кирилл Пи-
рогов в роли чтеца сдвинул этот масштаб от сказания к 
драме, к жизненному опыту человека, не возвышенно 
удаленного от реальной жизни, а проживающего свою 
необычную и противоречивую жизнь, свой мир фанта-
зий, авантюрные истории. 

Этот Пер Гюнт осознает свои грехи, от которых не 
может отказаться, влюбляется, лжет, изменяет, испы-
тывает ужас, побеждает и поражает огромной жизнен-
ной энергией, которая толкает его вперед. У Пирогова 
он психологически подробен и более мелок — человек, 
а не эпический герой. Так же, как и сварливая Озе, мать 
Пер Гюнта, и другие персонажи — фантастические, ска-
зочные, ирреальность которых актер подчеркивал раз-
ными тембрами, детальной интонировкой слова, из-
умительно тонко попадая в сложнейшую григовскую 
оркестровую ткань. 

У РНО «Пер Гюнт» — блестяще отделанная партиту-
ра, где с удивительной мерностью простроена слож-
нейшая ритмическая фактура: острые синкопы фоль-
клорных норвежских танцев — халлинга, спрингара 
(весенний танец), полиритмия, перебрасывания ин-
струментальных реплик, звуковые наваждения в изо-
бражении инфернального мира. 

Плетнев на этот раз еще больше обострил коря-
вость танца дочери Горного короля, буквально жести-
кулируя каждый «косой» и «кривой» угол дансового 
ритма, с невероятным изяществом скроил танец Ани-
тры, дочери вождя бедуинов, из струнных pizzicato и 
ударов треугольника, выстроил впечатляющую сцену 
морской бури и кораблекрушения, где короткие жест-
кие оркестровые волны, топившие корабль Пер Гюнта, 
развернулись в «адскую» картину, напоминающую 
фреску Страшного суда.

Плетнев, можно сказать, провел по этой григовской 
партитуре, как по разным мирам, неторопливо, в эпи-
ческом ключе разворачивая все ее детали и краски, 
приподнимая музыкальный тон к символическому 
обобщению и одновременно захватывая живым пере-
живанием. Как, например, в смерти Озе, где тихие 
струнные выстроились в мерный траурный марш, в 
бесконечную скорбь, бездыханно рассеивающуюся в 
пространстве, заполняя его так плотно, что физически 
можно было ощутить сердечный спазм героя. 

Девушки-пастушки (Московский областной хор 
имени А. Кожевникова) вызывали троллей, напоминая 
своей звонкой перекличкой вагнеровских валькирий, 
а Сольвейг в исполнении Анастасии Белуковой пленя-
ла тонкой, светящейся лирикой. Сильнейшая сцена 
партитуры — встреча Пер Гюнта с Кривой, сущностью 
инфернального мира. Здесь слияние низкого бескра-
сочного тембра голоса, которым Кирилл Пирогов чи-
тал этот фрагмент, и оркестрвой «жути» у Плетнева, с 
устрашающими тремоло на пиано, перекличками 
меди, внезапными ударами, разрастающимися звуч-
ностями и затуханиями, реально приоткрывало без-
дну, другое измерение — холодное, бесчувственное, не-
вербальное: саму Смерть. 

Этот «Пер Гюнт» у Михаила Плетнева и РНО — явле-
ние совершенно особенное и не только музыкальное, 
поскольку дает каждому, кто присутствует в зале, пе-
режить некий духовный опыт и еще раз открыть для 
себя истину жизни — в искупительной любви. 

Истину, без которой сегодня невозможно выжива-
ние мира. 

«Пер Гюнт» у Михаила Плетнева и РНО — явление не только 
музыкальное, но и дающее  возможность каждому, кто при-
сутствует в зале, еще раз открыть для себя истину жизни.

Плетнев провел 
по этой григов-
ской партитуре, 
как по разным 
мирам, захваты-
вая живым 
переживанием
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Пять фильмов, в которых звучит 
музыка Гии Канчели
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КОНКУРС В столице 
выберут лучшие работы 
реставраторов

Рубли 
и памятники

Сергей Жуков 

Имена лауреатов ежегодного конкурса «Московская 
реставрация» объявят в декабре. В списке номинантов 
— старинные особняки, усадьбы, промышленные зда-
ния, памятники. 

Лучшие проекты, возвращающие к жизни памят-
ники истории, выбирают уже девятый год. В этот раз в 
оргкомитет конкурса пришло 96 заявок по 48 объек-
там, рассказал глава сдепартамента культурного на-
следия Алексей Емельянов. Лауреатов определит эк-
спертная комиссия. Судьба конкурсантов в руках по-
четных реставраторов, архитекторов, ученых и ректо-
ров вузов. Номинированные проекты отражают всю 
палитру архитектуры. Тут и деревянные особняки, и 
большие усадьбы, и знаковые для столицы монумен-
ты. В списке значатся здание бывшего кинотеатра 
«Колизей», театр «Современник», ансамбль Миусско-
го трамвайного 
депо и дом на Осто-
женке, где в 1850 
году жил писатель 
Иван Тургенев. 

На победу пре-
тендуют и несколь-
ко объектов ВДНХ: 
павильон «Здраво-
охранение», фон-
таны «Дружба на-
родов» и «Камен-
ный цветок».

Награду реставраторы могут получить и за некро-
поль Донского монастыря, где покоятся князья, род-
ственники известных литераторов, философов и 
историков. Мастера вернули захоронениям утрачен-
ные кресты и барельефы. Есть и проекты, которые фи-
нансировали инвесторы. Например, по программе 
«Рубль за метр» восстановлена старинная конюшня 
усадьбы Татарниковых. С лошадиным прошлым здесь 
покончили после революции — на смену жеребцам и 
кобылам пришли слесарные мастерские. Долгое вре-
мя здание XIX века пустовало. Сейчас тут офисы. Од-
ноэтажное кирпичное здание реставрировали год. На 
помощь пришли сохранившиеся чертежи, документы 
и фотографии..

Восстановоили инвесторы и усадьбу Сытина. Дому 
удалось «выжить» после пожара 1812 года. После ре-
волюции его переделали под коммунальные кварти-
ры. И только в 1978—1985-х годах зданию вернули 
исторические интерьеры. Тут разместились сотрудни-
ки «Росрыбпромсбыта». С 1990-х некогда красивая 
усадьба оказалось заброшенной и начала разрушать-
ся. Реставраторам удалось восстановить как фасад, 
так и уникальные печные изразцы и лестницы.  

ТРАНСПОРТ На Белорусском 
вокзале перед пуском 
МЦД открылись новые 
платформы

Дорогу 
«Иволгам» 

Иван Пышечкин

Уже совсем скоро Белорусский вокзал станет одной из 
самых востребованных станций МЦД-1 — вместе с 
МЦД-2 его планируется запустить в ноябре. Чтобы 
обеспечить для нового наземного метро максимально 
короткие интервалы — 5—6 минут в часы пик, на Бело-
русском вокзале построили две новые платформы. И 
туда со вчерашнего дня перевели часть экспрессов до 
Усова и Одинцова. Открывали новые платформы мэр 
Москвы Сергей Собянин и генеральный директор — 
председатель правления ОАО «РЖД» Олег Белозеров. 

Кроме того, на Белорусском вокзале начал работать и 
новый пригородный павильон. В нем уже функциониру-
ют турникеты, билетные кассы и автоматы, электрон-
ные информационные табло. По словам мэра, сейчас 
полным ходом идут работы по созданию всей сопутству-
ющей инфраструктуры и благоустройству, ведется об-
катка поездов «Иволга». Градоначальник также напом-
нил, что утвержденные для МЦД тарифы позволят мо-
сквичам экономить на поездках до 50 процентов, а жите-
лям области — до 75 процентов транспортных расходов. 
Ведь помимо более выгодной стоимости билета они смо-
гут бесплатно пересесть на метро или МЦК. Из нового 
павильона на Белорусском вокзале можно выйти на ули-
цу Грузинский Вал и площадь Тверская Застава, минуя 
старое здание Белорусского вокзала. Это автоматически 
экономит несколько минут пути, так как смешиваться с 
основным пассажиропотоком не придется. 

«В Москве сформирован уникальный опыт, когда 
объединяются усилия и городского транспорта, и же-
лезных дорог. При этом железные дороги все больше 
становятся городским видом транспорта. А это прежде 
всего комфорт. Мы с удовольствием соглашаемся с но-
выми требованиями городских властей для пассажиров 
и местных жителей. Это дает возможность и РЖД вы-
глядеть совсем по-другому», — сказал Олег Белозеров. 

У станций двух Московских центральных диаме-
тров построят также более 30 перехватывающих пар-
ковок и свыше 80 пешеходных переходов. Изменения 
ждут и наземный транспорт. Для интеграция с диаме-
трами будет скорректировано порядка 50 маршрутов. 
По прогнозам, пассажиропоток первых МЦД может 
превысить 90 миллионов человек в год. Общая протя-
женность диаметров — более 130 км. Обслуживать пас-
сажиров МЦД будут 30 самых современных поездов 
«Иволга».  

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Михаил Швыдкой получил две статуэтки ТЭФИ, 
Иван Ургант — тоже

Дважды два  
Сусанна Альперина 

В
ечер. Желтая лампа и 
Маргулис. Поет под ги-
тару. Из ТЭФИ делают 
«Квартирник» (ответ-
ственный за церемо-
нию в этот раз канал 
НТВ, он же ведет теле-
трансляцию). В зале 
Маргулиса слушает 

Вадим Такменев — ведущий ве-
черней церемонии. Прямо из 
зала он приглашает на сцену 
председателя Совета некоммер-
ческого партнерства Комитета 
индустриальных телепремий 
Михаила Швыдкого, который 
разъясняет, что ТЭФИ — не сов-
сем «Квартирник». Учредители 
телевизионной премии — круп-
нейшие корпорации, которые 
работают на телевизионном 
рынке. Озвучивает цифру — 629 
работ было представлено в этом 
году на ТЭФИ. 1000 человек го-
лосовали. Среди них — автор этих 
строк. И должна признаться, что 
самым трудным было то, что в 
некоторых номинациях выбор 
был слишком большой, а в неко-
торых — слишком маленький.

В зале довольно домашняя — 
«корпоративная» обстановка. 
Почти все друг друга знают. Од-
нако появились и новые телеви-
зионные лица. С ними знакомят-
ся — еще в фойе. Их изучают. Для 
любителей нового скажем сразу: 
Настя Ивлеева с ее 12 миллиона-
ми подписчиков в «Инстаграме» 
(больше, чем у Собчак) на цере-
монию не пришла. Хотя теле-
программа с ее участием номи-
нируется. Но об этом — позднее. 
Все пришли нарядные. В зале — 
свет софитов, экранов мобиль-
ных телефонов (все делают сел-
фи и «стримят прямые эфиры») 
и драгоценных камней (один из 
спонсоров премии — Mercury).

Всего номинаций вечером — 
20. Первая вечерняя — «Инфор-
мационная программа».

И... вечерняя церемония про-
должает традиции утренней, на 
которой «урожай «Орфеев» со-
брал канал «Пятница!». «Пятни-
ца! News» обошла «Вести» (ка-
нал «Россия 1») и «Все на Матч». 
Лучшим «Ведущим информаци-
онной программы» в этом году 
стал Дмитрий Губерниев — «Все 
на Матч». Утром Губерниев уже 
получил ТЭФИ — как лучший 
спортивный комментатор. В 
преддверии юбилея ведущего — 
ему 6 октября исполнится 45 лет 
— две статуэтки это царский по-
дарок. В номинации «Репортер/
оператор репортажа» лучшим 
признан Дмитрий Занин — «Чем-
пионат Мира LIVE», канал «Матч 
ТВ».

Станет ли Алексей Ягудин 
лучшим интервьюером? Второй 
год на ТЭФИ все задают друг дру-
гу этот вопрос. В прошлом году 
«Орфей» получила Наиля Аскер-
заде. В этом она также номини-
руется, как и Федор Бондарчук. 

ТЭФИ в итоге достается Федору 
Бондарчуку — программа «Кино 
в деталях», канал СТС.

«Я ждал. Я рад. Я просто счаст-
лив. Я ждал 15 лет. В октябре это-
го года программе исполнится 15 
лет... — сказал Федор Сергеевич. — 
Я жалею, что не успел погово-
рить с Марком Захаровым, с Гией 
Канчели...» Зал встал.

В номинации «Общественно-
политическое ток-шоу прайм-
тайма» снова победила програм-
ма «60 минут» (канал «Россия 
1»). Ольга Скабеева и Евгений 
Попов на ТЭФИ не пришли — тру-
дятся в эфире. Приз получил 
Александр Митрошенков. Скабе-
ева и Попов не фигурируют в 
этот раз в номинации «Ведущий 
общественно-политического 
ток-шоу прайм-тайма». Занятно, 
но Андрей Норкин вручает приз 
в той номинации, в которой заяв-
лен и сам. Был бы конфуз, если 
бы Норкину пришлось награ-
ждать самого себя, но лучшим ве-
дущим стал Дмитрий Куликов — 
ток-шоу «Право знать», канал 
«ТВ Центр».

В номинации «Информацион-
но-аналитическая итоговая про-
грамма» победило ток-шоу «Аго-
ра» Михаила Швыдкого. Михаил 

Ефимович поблагодарил руко-
водство канала «Россия К» и ВГ-
ТРК. Кстати, у Олега Добродеева 
в этом месяце также юбилей, так 
что можно говорить о том, что 
ТЭФИ сильно привязана к датам 
в этом году.

Михаил Швыдкой получил 
«Орфея» и в номинации «Веду-

щий информационно-аналити-
ческой итоговой программы». 
Получая награду, он попросил 
выйти на сцену Екатерину Анд-
роникову — легендарную лич-
ность. Швыдкой напомнил, что в 
свое время на ТВ были такие 
люди, как Каплер, Рязанов и... 
Ираклий Андроников. Только 
ТЭФИ тогда еще не было. Он ска-
зал дочери Андроникова, что 
ТЭФИ должна быть у них дома, 
потому что папа ее бы обязатель-
но получил.

В номинации «Лучший актер 
телевизионного фильма/сериа-
ла» заявлены Александр Паль 
«Толя Робот» (ТНТ), Владимир 
Машков «Медное солнце» (НТВ) 
и Сергей Бурунов «Мылодрама» 
(«Пятница!»). Победил Сергей 
Бурунов. Не потому, что это ка-
нал «Пятница!», а оттого, что 

этот сериал — прорыв и возмож-
ность для телевизионщиков 
жестко и бескомпромиссно по-
смеяться над собой.

Анна Михалкова получила 
ТЭФИ за сериал «Обычная жен-
щина». Валерий Федорович — 
продюсер сериала — честно ска-
зал со сцены (Анны не было), что 
она собрала все призы с этим 
проектом.

Сериал «Обычная женщина» 
назван и «Лучшим телевизион-
ным фильмом/сериалом». А его 

режиссер Борис Хлебников так-
же назван телеакадемиками луч-
шим среди представителей своей 
профессии. Со сцены прозвучала 
новость: второй сезон «Обычной 
женщины» начнет сниматься че-
рез две недели. Об этом рассказа-
ли продюсеры. «Полицейский с 
Рублевки» — лучшая «Телевизи-
онная многосерийная комедия/
Ситком», «На ножах» с Констан-
тином Ивлевым» — лучшая раз-
влекательная программа. Иван 
Ургант стал лучшим ведущим 
развлекательной программы. 
Дважды обошел «Комеди Клаб», 
который также был был в номи-
нации. И раз уж счет пошел на 
«двойки» - две статуэтки у про-
граммы Агент Show с Анастасией 
Ивлиевой. Победа в номинациях 
лучшее «Развлекательное ток-
шоу прайм-тайма» и «Ведущий 
развлекательного ток-шоу 
прайм-тайма».

 Вот она — сила Интернета ум-
ноженного на телевидение. А у 
девушки явно еще прибавится 
подписчиков в социальных се-
тях.

Валерий Федорович и Евге-
ний Никишов получили «Ор-
фея», как лучшие продюсеры те-
лесезона. Что справделиво. Ти-

мур Вайнштейн — генеральный 
продюсер НТВ сказал, что эти ре-
бята «задали новый вектор на 
российском телевидении».  Те-
лезрители и профессионалы зна-
ют, сколько проектов они запу-
стили, вдохнув новую жизнь в та-
кое понятие, как сериал. 

На сцену к удовольствию мно-
гих вышел звездный футболист 
Александр Кержаков. В номина-
ции «Событие телевизионного 
сезона» соревновались «Запуск 
первого сезона нового эфирного 
федерального телеканала Су-
пер», «Чемпионат мира по футбо-
лу 2018» (Первый канал) и «Осве-
щение Чемпионата мира по фут-
болу в России в специальной сту-
дии Мяч» (Матч ТВ).

Матч ТВ победил. Отсюда и 
Кержаков. А с ним — Дмитрий Гу-
берниев. Третья ТЭФИ в его ру-
ках. У всех по две. У него — три. 

А говорят, с днем рождения 
заранее не поздравляют.

На момент подписания номе-
ра это все лауреаты, о которых 
известно. Но уже сразу после це-
ремонии все имена и подробно-
сти — на сайте «РГ». 

Регина Тодоренко, Валерия 
Дергилева и «Орел и решка» — луч-
шие в номинации «Дневной эфир».

А К Ц Е Н Т

В этом году на конкурсе было представле-
но 629 работ в разных номинациях 
и разных видах телевизионного искусства 

Новые платформы открыли мэр Сергей Собянин 
и генеральный директор — председатель правления ОАО «РЖД» 
Олег Белозеров. 

За последние годы 
в городе отрестав-
рировано более 
1300 памятников 
архитектуры
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РАКУРС  Депутат взяла 
под контроль ситуацию 
с невыплатой зарплаты 

Банкротство 
в Сокольниках 

Анна Полтавцева 

Ситуацию с невыплатой зар-
платы на «Мельничном комби-
нате в Сокольниках» взяла под 
контроль депутат Мосгордумы 
из объединения «Моя Москва» 
Наталия Метлина. 

«Это не мой округ, но я под-
ключилась к ситуации, так как 
считаю, что она очень сложная 
и опасная с социальной точки 
зрения, — прокомментировала 
парламентарий свое решение 
журналистам. — С 30 сентября 
здесь голодают почти 60 чело-
век. Это не шантаж, это акт от-
чаяния». Депутат рассказала, 
что работники в течение года 
вели переговоры с руководст-
вом предприятия. Причем это 
люди, которые честно работали 
на комбинате кто 20, а кто и 30, 
40 лет. 

Напомню, комбинат в Со-
кольниках входил в холдинг 
OOO «Торговый дом «Настю-
ша» и много лет занимался пе-
реработкой зерна и производ-
ством нескольких сортов муки, 
которую хозяйки ценили за вы-
сокое качество. Но из-за бан-
кротства холдинга обанкротил-
ся и он. Решением Арбитражно-
го суда Москвы комбинат при-
знали банкротом, а с июля 2019 
года на нем введена процедура 
конкурсного производства. 
Зарплату там полностью не 
платят уже более года. В резуль-
тате задолженность работни-
кам составляет порядка 69 мил-
лионов рублей. Главное следст-

венное управление Следствен-
ного комитета России по Мо-
скве возбудило по этому поводу 
уголовное дело против генди-
ректора комбината. А вчера до-
бавились еще два уголовных 
дела — по статьям «Преднаме-
ренное банкротство» и «Невы-
плата заработной платы». Кро-
ме того, юридическое лицо и 
гендиректора комбината при-
влекли к административной от-
ветственности за нарушение 
трудового законодательства. 
Результаты расследования уго-
ловных дел и фактическое пога-
шение задолженности находят-
ся на контроле у столичной 
прокуратуры. 

Наталья Метлина встрети-
лась с работниками предприя-
тия и рассказала, что делается 
для погашения долгов: «Бук-
вально в ближайшее время ожи-
дается решение конкурсного 
управляющего по выплате за-
долженности зарплаты. Речь 
идет о не такой уж большой сум-
ме. Можно сначала выплатить 
хотя бы часть, главное сегодня — 
прекращение голодовки, опа-
сной для здоровья людей». И по-
обещала: «Я беру эту ситуацию 
под контроль». 

Департамент инвестицион-
ной и промполитики Москвы в 
это же время в оперативном ре-
жиме ищет потенциального ин-
вестора, который сможет пере-
запустить производство. Собст-
венно, для этого и нужно лишь 
выплатить людям зарплату и за-
везти сырье.  И
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АВТО Вдвое сократить аварийность на дорогах поможет 5G

Путь на пять
Сергей Бабкин  

В 
Москве создают ноу-хау в 
сфере безопасного движе-
ния — цифровую концеп-

цию Connected Car. Как расска-
зали «РГ» в департаменте ин-
формационных технологий, си-
стема камер и высокоскорост-
ной интернет 5G позволит води-
телям видеть дорожную ситуа-
цию с разных ракурсов и свести 
риск ДТП к минимуму. 

Наиболее востребованным 
может оказаться взаимодейст-
вие камер и 5G-оборудования 
автомобилей на перекрестках, 
пешеходных переходах и при за-
трудненном обгоне, считает ди-
ректор столичного представи-
тельства компании-разработ-
чика Игорь Егоров. IT-специа-
листы создали компьютерные 

модели подобных случаев (смо-
трите нашу инфографику), что-
бы потом применить этот алго-
ритм уже на реальных дорогах и 
машинах.

Ситуация первая. Двухполо-
сная дорога, легковой автомо-
биль пытается обогнать ползу-
щую впереди фуру. Но маневр 
опасен, длинномер загоражива-
ет обзор. Но в тягаче стоит каме-
ра, фиксирующая ситуацию на 
трассе. Картинка по сети 5G 
приходит на бортовой компью-
тер позади едущей легковушки. 
И ее водитель с помощью тран-
сляции увидит, когда можно 
безопасно начать обгон.

Второй пример. Опасный Т-
образный перекресток, автомо-
биль едет по главной дороге. Од-
нако внезапно с второстепен-
ной приближается мчащийся на 

пожар автомобиль МЧС. Уви-
деть его сразу не получится из-
за «слепой зоны». Но водитель 
гражданского авто получает на 
бортовой компьютер предупре-
ждение и картинку с видом на 
перекресток сверху. Видео тран-
слирует камера, установленная 
на фонарном столбе. Серьезно-
го ДТП удается избежать: по-
жарных пропускаем и спокойно 
едем дальше. 

Наконец, аналогичная мо-
дель — для пешеходного перехо-
да. Смотрящая на «зебру» каме-
ра пошлет автомобилю видео в 
случае опасности. Например, 
если кто-то внезапно выскочит 
из-за угла на велосипеде или 
скейтборде. Этот принцип акту-
ален и для незрячих пешеходов. 
По тем же каналам они смогут 
получать предупреждения на 

различные гаджеты, например, 
на «умные часы» или очки до-
полненной реальности. 

«По нашим подсчетам, если 
80 процентов автомобилей бу-
дут обладать подобными систе-
мами, количество ДТП только с 
пешеходами и велосипедистами 
может сократиться примерно 
вдвое, — рассчитывает Егоров. — 
Мы рассматриваем 5G как осно-
ву для комплекса решений 
Smart City». В него может войти 
и разработка беспилотных 
спецмашин для коммунальных 
служб. Планы реальные, уверен 
руководитель департамента ин-
формационных технологий 
Эдуард Лысенко. «Главные пре-
имущества сетей пятого поко-
ления — высокая скорость и ми-
нимальная задержка сигнала», 
— подчеркнул глава ДИТ. .  
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Матч звезд 
АСБ пройдет на арене 
«Салавата Юлаева»

Лед заменят 
на паркет

Илья Соболев

Матч звезд-2020 Ассоциации студенческого баскетбо-
ла (АСБ) пройдет в Уфе. Теперь об этом можно гово-
рить официально. Накануне соответствующее согла-
шение подписали председатель наблюдательного сове-
та АСБ, министр юстиции РФ Александр Коновалов и 
глава Республики Башкортостан Радий Хабиров.

Звездные матчи являются неотъемлемой частью 
календаря АСБ с первого сезона. Место их проведения 
меняется каждый год: ближайший состоится 1 февра-
ля на восьмитысячной «Уфа-Арене», где своих сопер-
ников обычно принимает хоккейный «Салават Юла-
ев».

— В последние годы мы осознанно стараемся выби-
рать города более-менее вдали от больших столиц, ко-
торые уже трудно чем-нибудь удивить, — объяснил вы-
бор Уфы Александр Коновалов. — Опыт Орла, Магнито-
горска, Великого Новгорода показывает, что там наши 
Матчи звезд — по-настоящему яркие события. Залы 
буквально ломятся от болельщиков. С этой точки зре-
ния, в Уфе нам, возможно, удастся перейти на новый 
уровень в плане организации. С одной стороны, мы 
имеем огромный интерес региона к событию люби-
тельского формата, с другой — огромную арену. Это 
профессиональный восьмитысячник. Нас ждет про-
фессиональная организация непрофессионального ме-
роприятия. Рассчитываем, что кумулятивный эффект 
окажется принципиально новым. И в дальнейшем мы 
сможем сочетать искренний интерес к событиям из 
любительского спорта и профессиональный подход к 
организации таких зрелищ.

Вчера были представлены эмблема и стиль Матча 
звезд-2020 АСБ. Разумеется, лейтмотивом в обоих слу-
чаях стала тематика башкирского меда. Центральный 
персонаж логотипа — пчела с мячом, а в оформлении 
стиля использованы медовые соты.  

ХОККЕЙ «Ак Барс» прервал 
серию питерского СКА 
из трех побед

Армейцев 
сбили с марша

Сергей Сокольский

В Континентальной хоккейной лиге прошли очеред-
ные матчи регулярного чемпионата. Встреча с самой 
мощной афишей состоялась в Казани, где местный «Ак 
Барс» одолел питерский СКА — 2:1.

Результаты двух очных матчей этих команд в «регу-
лярке» прошлого сезона выглядели довольно недвус-
мысленно: 6:1 и 5:1 в пользу невских армейцев. Впро-
чем, с тех пор утекло достаточно воды. Обе команды в 
межсезонье сменили главных тренеров и фактически 
начали новую жизнь. У тех и у других это получается в 
целом неплохо. К очной встрече «Ак Барс» и СКА подо-
шли в числе лидеров своих конференций, Восточной и 
Западной, соответственно, каждый с трехматчевой по-
бедной серией за плечами. В итоге вчера прервалась пи-
терская. 

«Команда подходит к матчу с приподнятым настрое-
нием, сегодня большая игра, матч топ-клубов. В соста-
вах обеих команд собраны сильные мастеровитые игро-
ки. Постараемся оправдать ожидания болельщиков», — 
обещал в преддверии игры представитель тренерского 
штаба хозяев Евгений Перов. Однако первый период по-
лучился вязким и тягучим, в лучших традициях Казани, 
когда там еще правил бал экс-наставник «Ак Барса» Зи-
нэтула Билялетдинов. Закономерно, что до перерыва 
зрители голов не увидели. 

Прорывной стала трехминутка, с 26-й по 29-ю во 
втором периоде. За этот промежуток подопечные Дмит-
рия Квартальнова сумели забить дважды, причем оба 
раза в равных составах. Счет открыл Артем Галимов, 
расстрелявший вратаря СКА с «пятака», а удвоил преи-
мущество «барсов» однофамилец автора первой шайбы 
Эмиль — 2:0. В первом случае стоит отдельно отметить 
голевую передачу Даниса Зарипова, который в свои 38 
лет набрал уже восьмое очко (3+5) в десяти матчах.

В самом дебюте третьего периода форвард гостей 
Александр Дергачев поразил ворота соперника, но сде-
лал это уже после свистка арбитра. Так что вместо гола 
армейский нападающий получил дисциплинарный 
штраф.

В оставшееся время подопечные Алексея Кудашова 
все же сумели пробить казанского голкипера по прави-
лам, но сделали это лишь однажды. На 59-й минуте, ока-
завшись в большинстве, питерцы сняли вратаря и уси-
лиями  Алексея Бывальцева размочили счет, но не ушли 
от поражения —1:2.

Таким образом «Ак Барс» продлил свою победную 
серию до четырех матчей. А всего на старте сезона ко-
манда под руководством Квартальнова выиграла 10 
матчей из 12.

Что касается остальных вчерашних  встреч, новоси-
бирская «Сибирь» взяла в гостях верх над владивосток-
ским «Адмиралом» — 2:1. Эти команды проводили уже 
третий матч в регулярном чемпионате и второй за по-
следние три дня. В воскресенье дальневосточникам уда-
лось вырвать победу по буллитам (3:2), а вот в начале 
сентября, как и накануне, сильнее была «Сибирь» — 5:1.

Между тем, «Нефтехимик» на домашнем льду усту-
пил финскому «Йокериту»  —1:2.  Самое любопытное 
тут в том, что для «джокеров» эта победа стала первой в 
Нижнекамске, начиная с 2015 года.

Результаты матчей «Динамо» (Рига) — «Авангард» и 
«Динамо» (Москва) — «Северсталь» стали известны уже 
после подписания этого номера «РГ» в печать. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА, «Химки» и «Зенит» начинают борьбу в Евролиге

Сыграет трио
Илья Зубко

С
егодня вечером стартует 
главный баскетбольный 
турнир Старого Света. 

Первый матч Евролиги состоит-
ся в подмосковных Мытищах, 
где «Химки» примут израиль-
ский «Маккаби». Два других 
представителя России в этом со-
ревновании, ЦСКА и «Зенит», 
начнут выступление завтра го-
стевыми матчами с «Валенси-
ей» и «Альбой» соответственно. 

Никогда еще в истории Евро-
лиги отечественный баскетбол 
не был представлен так широко. 
ЦСКА в самом престижном ев-
рокубке участвует всегда. У 
«красно-синих» лицензия А — 
она многолетняя, а пропуск в 
высший свет не зависит от ре-
зультатов на внутренней арене. 
«Химки» получили годичную 
лицензию Евролиги на правах 
финалиста Единой лиги. Ну и, 

наконец, «Зенит» впервые вы-
ступит в этом турнире как обла-
датель специального приглаше-
ния от организаторов. Такая ще-
дрость отчасти обусловлена 
расширением формата — с этого 
года в Евролиге 18 клубов, а не 
16. На первом этапе они сыгра-
ют в два круга по принципу 
«каждый с каждым», то есть 
впереди у команд долгий мара-
фон длиной в 34 матча. Восемь 
сильнейших продолжат борьбу 
за титул в серии плей-офф до 
трех побед.

Плотный календарь — не бу-
дем забывать и о Единой лиге, 
где конкуренция тоже очень се-
рьезная — заставил руководство 
всех троих наших участников 
Евролиги хорошенько порабо-
тать на трансферном рынке. 
ЦСКА, взяв титул этой весной, 
отпустил нескольких лидеров. 
Заменить их есть кому — нович-
ки у армейцев качественные, 

осталось только им сыграться. 
«Зенит» тоже усилился серьез-
но, причем как россиянами 
уровня сборной, так и качест-
венными легионерами. Но боль-
ше всех пошумели на трансфер-
ном рынке, конечно, «Химки».

По именам у Римаса Курти-
найтиса собралась такая банда, 
которой хоть сейчас можно вы-
писывать билеты в Кельн на 
«Финал четырех». К Шведу, Гил-
лу и Тимме добавились Сергей 
Карасев, Тимофей Мозгов, Йо-

нас Жеребко, Дайрис Бертанс, 
Джереми Эванс, Стефан Йович 
и далее по списку.  Всего у 
химчан десять новичков, а ро-
стер команды включает аж 20 
фамилий. Как пошутил сам Кур-
тинайтис, когда он наконец уви-
дел всех своих игроков перед 
стартом сезона, то подумал, что 
тренирует хоккейную команду. 
Столь мощный состав дает шта-
бу «Химок» возможность при-
менять широкую ротацию и бе-
речь силы лидеров, что в столь 
насыщенном графике будет 
весьма кстати. Но, разумеется, 
даже обилие громких имен не 
гарантирует команде титулов.

— У нас по-прежнему травми-
рованы Сергей Карасев и Дай-
рис Бертанс, которые не готовы 
играть. Для нас это потеря. Алек-
сей Швед и Энтони Гилл верну-
лись к тренировкам, и это до-
брый знак, — рассказал послед-
ние новости из стана команды 
сайту Евролиги главный тренер 
«Химок» Римас Куртинайтис. — 
Нам предстоит игра с «Макка-
би». Без сомнений, это очень хо-
рошая команда, даже несмотря 
на то, что после победы в Евро-
лиге с Дэвидом Блаттом они не 
показывали больших результа-
тов и находились в стадии пере-
стройки. У них сильный тренер 
и хороший состав, но мы играем 
дома, что даст нам дополнитель-
ную энергию и уверенность.

Игра с «Маккаби» состоится 
в Мытищах.  Эта площадка 
«Химкам» хорошо знакома — 
здесь же они проводили домаш-
ние матчи Евролиги и в прош-
лом году. Бывали здесь и игроки 

израильского клуба, причем 
воспоминания об этих визитах 
у них наверняка приятные. Оба 
предыдущих матча «Маккаби» 
в Мытищах выиграли гости. 
Всего же из четырех выездных 
матчей команда из Тель-Авива 
выиграла у «Химок» три. А об-
щий баланс встреч у клубов на 
данный момент — 6:2 в пользу 
израильтян. Так что команде 
Куртинайтиса в любом случае 
придется непросто.

Тем временем действующий 
чемпион Евролиги ЦСКА от-
правляется в Испанию, где в 
пятницу его ожидает встреча с 
«Валенсией». Эта команда — не-
частый гость главного еврокуб-
ка. Пока валенсийцы участвова-
ли в двух розыгрышах и на элит-
ный статус, откровенно говоря, 
не тянут. ЦСКА будет явным фа-
воритом матча. Впрочем, зара-
нее расслабляться армейским 
болельщикам точно не стоит. 
Команда сильно обновилась, и 
перестройка дается непросто. 
Наглядное тому подтвержде-
ние — результаты первых мат-
чей Единой лиги. Если «Химки» 
обе встречи на внутренней аре-
не против «Зелены Гуры» и «Ка-
лева» выиграли, то армейцы 
уже потеряли первые очки. Неу-
дачным для них стал выезд в 
Красноярск. Да и последующая 
за тем победа над скромной 
«Пармой» тоже получилась тя-
желой — все решили последние 
пять минут матча. Так что во-
просов к игре ЦСКА еще более 
чем достаточно, и выезд в Ва-
ленсию всех ответ в любом слу-
чае не даст.

Что же касается «Зенита», то 
ему с первым соперником по-
везло. Питерцы дебютируют в 
Евролиге, и начинать с «Аль-
бой», которая на этом уровне не 
играла аж пять лет, — неплохой 
вариант. Шансы команд здесь 
более-менее равны. Не в пользу 
российского клуба лишь то, что 
игра состоится в Берлине и под-
держка у немецкого клуба будет 
мощнейшая. 

ФУТБОЛ «Локомотив» уступил на своем поле мадридскому 
«Атлетико» во втором матче в Лиге чемпионов

Жесткие «матрасы»
Артур Нанян 

М
осковский «Локо-
мотив» потерпел 
первое пораже-
ние в нынешнем 
розыгрыше Лиги 
чемпионов. В мат-
че второго тура 
« к р а с н о - з е л е -
ные» проиграли 

на своем поле «Атлетико» — 0:2.
— Мы будем биться до конца. 

Шансы на выход в плей-офф у 
нас есть, так что сда-
ваться заранее никто 
не собирается, — от-
метил после встре-
чи один из лидеров 
«железнодорож-
н и к о в »  Гж е г о ж 
Крыховяк.

Оптимизму «Локомо-
тива» можно только позавидо-
вать. Еще после жеребьевки ос-
новной сетки стало понятно: 
даже третье место в такой ком-
пании, с «Ювентусом», «Атле-
тико» и «Байером», станет для 
столичного клуба большим 
успехом. Особенно с учетом 
прошлогоднего выступления 
команды Юрия Семина, когда 
она заняла последнее место в 
гораздо более легкой группе. А 
сейчас в активе россиян уже 
есть выездная победа над «Байе-
ром». Соответственно, «красно-
зеленые» сохраняют неплохие 
шансы на выход в плей-офф 
Лиги Европы.

Несмотря на заслуженное 
поражение от «матрасников», 
как еще называют «Атлетико»,  
надо отдать должное «Локомо-
тиву». Хозяева достаточно гра-
мотно защищались. Другой во-
прос, что класс испанского клу-
ба несоизмеримо выше. Что в 
конечном итоге и сказалось на 
результате.

— Если коротко, банально не 
хватило сил, особенно во вто-
ром тайме. Допустили элемен-
тарные ошибки после выброса 
аута и подачи своего углового. 
Не выдержали давление, кото-
рое по всему полю оказывал со-
перник. Стиль и ведение игры у 
«Атлетико» все те же. Думаю, 
они выиграют Лигу чемпионов 
в этом году. Мы им этого поже-
лаем, — отметил главный тренер 
«Локомотива» Юрий Семин. 

В свою очередь, Диего Симе-
оне остался не слишком-то до-
волен действиями своей коман-
ды. По словам аргентинского 
специалиста, в первом тайме 
мадридцы были слишком рас-
слаблены  и завелись лишь по-
сле перерыва.

— Матч получился интере-
сным, хотя мы и не показали 
своего лучшего футбола. После 
первой половины мы поговори-

ли в раздевалке и начали вторую 
часть встречи агрессивнее. Это 
сработало, — сказал Симеоне. — Я 
доволен результатом. «Локомо-

тив» умеет закрываться, но мы 
справились с их защитой.

Во втором матче группы «D» 
итальянский «Ювентус» раз-
громил на своем поле «Байер» — 
3:0. Один из мячей провел 
Криштиану Роналду. Португа-
лец выиграл 102-ю встречу в 
Лиге чемпионов и по этому по-
казателю обогнал бывшего од-
ноклубника по «Реалу» Икера 

Касильяса. Что касается бом-
бардирских подвигов порту-
гальца, то в его активе теперь 
127 голов в главном еврокубке, 
что на 15 больше, чем у лидера 
«Барселоны» Лионеля Месси. 

Самые сенсационные ре-
зультаты дня были зафиксиро-
ваны в Мадриде и Лондоне. Са-
мый титулованный клуб в исто-
рии Лиги чемпионов «Реал» 
принимал скромный бельгий-
ский «Брюгге». Удивительно, но 
к перерыву гости вели 2:0. И не 
сказать, что это было незаслу-
женно. Наоборот: будь футбо-
листы «Брюгге» чуть точнее, 
они могли забить и третий мяч.

Однако во второй половине 
«Реал» чуть прибавил и все-та-
ки избежал позора. Хотя и ни-
чью (2:2) в матче с таким сопер-
ником на домашнем стадионе 
вряд ли можно считать успехом. 

Тем временем в Лондоне бу-
шевала «Бавария». Хотя начина-
лась встреча немецкого супер-
клуба с «Тоттенхэмом» для го-
стей неважно: уже на 12-й мину-
те хозяева вышли вперед. Впро-
чем, к началу второй половины 
счет был 4:1 в пользу мюнхенцев. 
«Шпоры» отыграли один мяч, но 
«Бавария» забила еще три. Геро-

ем матча стал Серж Гна-
бри, оформивший по-
кер. Как итог — 7:2 в 

пользу «Баварии». 
К  с л о в у,  э т о 

крупнейшее 
домашнее по-
р а ж е н и е  в 

истории англий-
ских команд в еврокубках. 

— «Бавария» забивала после 
каждого удара. Такое тяжело 
принять. Но это футбол, нам 
нужно как можно скорее забыть 
случившееся и двигаться впе-

ред, — подчеркнул рулевой 
«Тоттенхэма» Маури-
сио Почеттино.

В остальных матчах 
были зафиксированы 

следующие результаты: 
«Манчестер Сити» — «Дина-

мо» Загреб — 2:0, «Галатаса-
рай» — «ПСЖ» — 0:1,  «Црвена 
Звезда» — «Олимпиакос» — 3:1, 
«Аталанта» — «Шахтер» — 1:2.

Добавим, что вчера вторую 
встречу в Лиге чемпионов про-
вел «Зенит». Результат игры пи-
терского клуба с португальской 
«Бенфикой» стал известен по-
сле подписания номера «РГ» в 
печать. 

«Локомотив» сдерживал «Атлетико» 
до начала второго тайма, после чего 
пропустил дважды и проиграл.

Игрокам «Ак Барса» (в зеленом) удалось сдержать атаку СКА.

В составе «Химок» сразу десять новичков, а ростер команды включает аж 20 фамилий.

РЕГБИ 

Российская 
сборная 
встретится 
с фаворитом 
Кубка мира

НУЖНА
ПОПЫТКА
Иван Ильин

Тренерский штаб сборной Рос-
сии по регби объявил состав на 
третий матч Кубка мира. Сегод-
ня нашей команде предстоит 
встреча с Ирландией.

Изменений в составе очень 
много. По сравнению с преды-
дущей игрой против Самоа, из 
15 человек Лин Джонс поменял 
девятерых. И дело тут вряд ли в 
недовольстве. Россияне, напом-
ним, хоть и проиграли самоан-
цам, но выглядели вполне дос-
тойно, и впервые в истории за-
вершили в свою пользу полови-
ну матча на Кубке мира. Просто 
сил в той игре было затрачено 
очень много, и восстановить их 
даже за неделю — задача непро-
стая. Ну а поскольку в заявке на 
турнир значится 31 человек, 
вариантов для замен у трене-
ров действительно достаточно.

В матче с ирландцами задача 
сборной России формулирует-
ся просто — сыграть достойно, 
показать себя. О победе речь, 
разумеется, не идет, ведь сопер-
ник — лидер мирового рейтинга, 
тогда как наша сборная нахо-
дится в Табели о рангах на 20-й 
строчке. Разница в классе ко-
манд колоссальная. На Кубке 
мира-2011 наша сборная уже 
встречалась с ирландцами и 
уступила 12:62. Но даже две по-
пытки, занесенные россияна-
ми, вызвали уважение. Скажем, 
капитана сборной Василия Ар-
темьева до сих пор междуна-
родной аудитории частенько 
представляют как человека, ко-
торый занес попытку самой Ир-
ландии. И если удастся успех 
повторить, будет уже неплохо.

Кстати, ирландцы, приехав-
шие на Кубок мира в Японию 
одними из главных фаворитов, 
успели шокировать публику 
неожиданным поражением от 
хозяев — 12:19. Права на ошиб-
ку у соперника больше нет, так 
что играть ирландцы будут 
в полную силу. 

ТЕННИС 

Хачанов 
уверенно 
побеждает 
в Пекине

ВСЕ МЯЧИ 
В КОРТ
Анна Козина

Девятая ракетка мира Карен 
Хачанов пробился в четверть-
финал турнира в Пекине.

Российский теннисист, посе-
янный на соревнованиях под 
четвертым номером, со счетом 
7:6 (7:0), 7:6 (7:5) обыграл 
француза Жереми Шарди, про-
бившегося в основную сетку че-
рез квалификацию.

К сожалению, российского 
четвертьфинала Хачанов — Руб-
лев не получилось. Андрей усту-
пил итальянцу Фабио Фоньини 
(3:6, 4:6). Зато оба наших игро-
ка удачно выступают в паре. 
Они обыграли Джона Иснера и 
Александра Зверева на чемпи-
онском тай-брейке — 6:4, 3:6, 
[10:8] и теперь поспорят за вы-
ход в финал. 

В Пекине особое внимание 
приковано к другому четверть-
финалисту. Британский тенни-
сист Энди Маррей впервые с 
сентября 2018 года добрался до 
этой стадии турнира ATP.

Напомним, что перед стар-
том Australian Open-2019 Ма-
рей объявил, что собирается за-
вершить карьеру из-за проблем 
с бедром. Двукратного олим-
пийского чемпиона на протяже-
нии всех лет в профессиональ-
ном спорте мучили сильные 
боли. Это следствие другого се-
рьезного диагноза — разделен-
ная коленная чашечка. Однако в 
прошлом году Энди провели 
успешную операцию, эндопро-
тезирование, и он вернулся на 
корт. 

Конечно, он далек от той иде-
альной формы, когда выигры-
вал Олимпиады, «Большие шле-
мы» и был первой ракеткой 
мира. Да и в принципе непонят-
но, как он будет чувствовать 
себя в долгосрочной перспекти-
ве. Но по крайней мере Маррей 
не испытывает боли. И попробу-
ет еще побороться. 

В Китае он одолел соотечест-
венника Кэмерона Норри (7:6 
(8:6), 6:7 (4:7), 6:1). За выход в 
полуфинал Энди предстоит иг-
рать против первого сеяного, 
австрийца Доминика Тима. 

— Лига чемпионов: новости, 
онлайн-трансляции, 
фоторепортажи 
rg.ru/sujet/6230
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А К Ц Е Н Т

Главный тренер «Локомотива» Юрий 
Семин считает, что «Атлетико» станет 
победителем главного еврокубка

А К Ц Е Н Т

По именам у «Химок» собралась 
такая банда, которой хоть сейчас можно 
 выписывать билеты в Кельн 
на «Финал четырех»
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ВЫСТАВКА Ретроспектива классика советской фотографии 
в Центре имени братьев Люмьер

Оттепель на улицах 
Лагранжа
Жанна Васильева

К
огда я спрашиваю фо-
тографа Владимира 
Руфиновича Лагран-
жа, не потомок ли он 
знаменитого фран-
цузского математика 
XVIII века, он отвеча-
ет отрицательно. Но, 
оказавшись в Генуе в 

середине 1970-х, улицу Лагран-
жа, конечно, снял.

Снимок, где оживленная ге-
нуэзская улица отражается в 
зеркальном фасаде торгового 
центра, объединяет два про-
странства — старого города и 
современной дороги с оживлен-
ным трафиком, — и две эпохи. 
Они выглядят непересекающи-
мися мирами, будто встрети-
лись только на фото Лагранжа. 

Встреча — один из главных 
сюжетов «Улиц Лагранжа», 
большой ретроспективы из-
вестного фотомастера, приуро-
ченной к его 80-летию. Дворо-
вый вратарь, у которого вместо 
хоккейных доспехов — миски на 
коленках и подушка на пузе, го-
тов отразить атаку. Пара влю-
бленных встречает восход. Голо-
ва скульптурной лошади загля-
дывает в альбом рисующей де-
вушки. Ельцин в кольце журна-
листов, явно рубит сплеча, не 
выбирая выражений… 

Встречи героев на «Улицах 
Лагранжа» могут быть в музеях, 
у деревенских околиц, у фонта-
нов, на набережной Невы, в ста-
ром дворике… Владимир Лаг-
ранж — один из самых ярких ма-
стеров советской стрит-фотог-
рафии.  Правда,  при слове 
«стрит-фотография» морщится 
— предпочитает «уличную жан-
ровую съемку». Парадокс в том, 
что улицей он увлекся, став в 
1959 году учеником фотографа в 
ТАСС. Всё, от официальной 
съемки в верхах до сельхозре-
кордсменов на ВДНХ, было рас-
писано. А улицы — то место, где 
22-летний ученик не залезет на 
территорию коллег. 

Пространство улиц оказа-
лось территорией свободы —пои-
ска и творчества. Так в фильмах 
1960-х «Мне двадцать лет» Мар-
лена Хуциева или «Я шагаю по 
Москве» Георгия Данелии распа-
хивается пространство города 
как лирическое и одновременно 
— публичное, вихревое. На улице 
встречаются, влюбляются, ссо-
рятся, идут на работу, стоят в 
очереди. Это черта эпохи, уходя-
щей от мажорности официаль-
ных муз к многоголосию инди-
видуальностей. Фотографии 
Лагранжа времен оттепели со-
звучны кинематографической 
поэтике Хуциева и Данелии. Он 
тонко чувствует динамику, уме-
ет видеть сюжеты. 

Собственно, их и новостями 
назвать трудно. Игра в снежки. 
Малыши тянутся к кнопке авто-
мата с «газировкой».  Девочки 
прыгают через скакалку на 
Тверском бульваре. Дети в ан-
тракте смотрят в театральные 
бинокли друг на друга. Вроде ни-
чего не происходит. Точнее, про-
исходит — жизнь. Без «слушали» 
— «постановили».

У него редкое чувство про-
странства. Улица превращается 
в сцену. Студенты у парапета на 
набережной исполняют «сере-
нады» девчонкам. Эйфелева 

башня нависает над маленьким 
«Рено» как корабль пришель-
цев. Классическая перспектива, 
которую замыкает дворец, вы-
строена как сцена в театре Раси-
на или фильме Эрика Ромера. 

Мир коммуналок, которые 
Лагранж снимал с 1980-х, каза-
лось бы, — антитеза «кинош-

ной» улице 1960-х. Вынужден-
ная публичность частной жизни 
совсем не лучезарна. Иногда по-
чти гротескна. Коза на кухне 
1990-х в московской квартиры 
на Сретенском бульваре, такая 
же полноправная обитательни-
ца дома, как бабушка с дочкой и 
внучкой. Но и гротеск у Лагран-

жа подчинен семейной идиллии.  
Из лирики «оттепели» он выхо-
дит к сюжетам Театра.doc так 
же естественно, как от снимков 
репетиций Олега Ефремова в 
юном «Современнике» к изящ-
ной графике строительных кра-
нов (с лозунгом «Мир — это 
жизнь»)... Впрочем, от лирики 
Лагранж идет не к публицисти-
ке, скорее — к эпосу.

И фильм «Миры Владимира 
Лагранжа», снятый Сергеем 
Гавриловым и Даниэлем Лё Фев-
ром, который можно посмо-
треть на выставке, приоткрыва-
ет нам Лагранжа — и узнаваемо-
го мастера, и незнакомого, со-
вершенно «нового». 

А К Ц Е Н Т

Фотографии Лагранжа созвучны кине-
матографической поэтике фильмов  
Хуциева и Данелии 1960-х...

Москва +11...+17, перем. обл.

Санкт-Петербург +5...+7, дождь

Анадырь -2...+1, перем. обл.

Архангельск +1...+5, дождь

Астрахань +13...+22, ясно

Благовещенск  +1...+10, перем. обл.

Владивосток +16...+21, перем. обл.

Волгоград +10...+21, перем. обл.

Воронеж +8...+20, перем. обл.

Екатеринбург +10...+12, дождь

Иркутск -3...+11, перем. обл.

Казань +11...+18, перем. обл.

Калининград +6...+13, дождь

Краснодар +12...+28, ясно

Магнитогорск +3...+15, перем. обл.

Мурманск +1...+3, дождь

Нижний Новгород +12...+18, перем. обл.

Новосибирск +2...+12, ясно

Омск +4...+15, перем. обл.

Орел +10...+20, перем. обл.

Оренбург +9...+18, ясно

Пермь +11...+14, перем. обл.

Ростов-на-Дону +13...+26, ясно

Севастополь +14...+25, ясно

Симферополь +14...+25, ясно

Сочи +17...+26, дождь

Тамбов +9...+19, перем. обл.

Тюмень +7...+12, дождь

Уфа +9...+18, перем. обл.

Хабаровск +6...+10, дождь

Челябинск +8...+17, перем. обл.

Чита -5...+11, ясно

Элиста +13...+22, ясно

Южно-Сахалинск +7...+20, дождь

Якутск -4...+2, перем. обл.

Ярославль +8...+14, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

Судебную реформу нельзя не приветствовать. Во-пер-
вых, какое-то время с созданием независимых инстан-
ций мы, практикующие адвокаты и юристы, будем на-
слаждаться независимостью судей. Пока не выстроит-
ся система, негативно влияющая на новые суды («РГ», 
1-я и 7-я полосы). К сожалению, опыт подсказывает, 
что такая система может выстроиться, ведь нечто по-
добное уже было в арбитраже. Но год-два удовольствия 
от процесса нам все же обеспечены. И это, конечно, ра-
дует.

Во-вторых, мне лично импонирует, что в суд будут 
приходить только юристы. Иногда больше времени на 
заседаниях тратишь на возражения против откровен-
ной юридической глупости, которую оппонент допу-
скает в силу обыкновенного незнания понятийного ап-
парата. 

В-третьих, обязательность кассации — это дополни-
тельный барьер против судебных ошибок. Судья, ра-
нее рассматривающий обоснованность жалобы, в ред-
ких случаях принимал решение на передачу ее к рас-
смотрению в кассационную инстанцию. У некоторых 
судей, «сидящих на приеме», в силу их загруженности 
возникало простое человеческое желание не вникать. 
Теперь не получится не вникать, а значит, добиться 
справедливости в суде станет легче, что в свою очередь 
может привести и к повышению уровня доверия к су-
дебной системе и, как следствие, к государству в це-
лом.

Ушло в прошлое понятие «подведомственность» 
применительно к разграничению полномочий судов 
общей юрисдикции и арбитражных судов. Это для про-
стых людей дополнительная гарантия ускорения про-
цесса. Установлено правило передачи дел по подсудно-
сти из одного суда в другой. Например, если иск был 
подан в арбитражный суд, а должен рассматриваться 
судом общей юрисдикции, то теперь суд не будет пре-
кращать производство по делу, а направит дело в дру-
гой суд в соответствии с подсудностью. 

Опять же уменьшить нагрузку на судей поможет 
расширение количества дел, рассматриваемых в по-
рядке упрощенного производства. В том числе путем 
увеличения суммы исковых требований о взыскании 
денежных средств по таким делам.

В ГПК РФ сохраняется существующий ценовой по-
рог упрощенного производства — в размере 100 тысяч 
рублей.

А вот в арбитражном процессе устанавливается для 
индивидуальных предпринимателей — 400 тысяч ру-
блей, для юридических лиц — 800 тысяч рублей.

По публично-правовым категориям дел сохраняет-
ся порог в 100 тысяч рублей.

Ну, и еще приятная вещь — групповые иски. Тут 
нельзя не отметить, что трудящиеся, инвесторы и по-
требители давно уже молятся на такой подарок. И бы-
стрее дела пойдут, и дешевле. Ведь один представитель 
на 20 человек выгоднее, чем каждому иметь своего 
представителя и платить ему за одинаковый по сути 
с другими процесс. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
солнечную погоду. Ат-
мосферное давление — 
743 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Велика вероятность 
осадков. Давление — 
740 мм ртутного столба.

СУББОТА
В городе будет пасмур-
но. Давление — 747 мм 
ртутного столба.
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Не зевай, тебе говорю
Аркадий Симонов  •  rg.ru/art/1755979
Ученые Санкт-Петербургского университета инфор-
мационных технологий, механики и оптики предложи-
ли встраивать в гаджеты датчики, которые смогут от-
слеживать степень усталости водителя, а также выяв-
лять пьяных за рулем. Кроме того, смартфон сможет 
фиксировать скорость движения машины и повороты. 
Но проблема, на мой взгляд, состоит в организации ра-
боты транспорта. Предприниматели экономят на во-
дителях, стараются сократить их количество и прину-
ждают оставшихся водителей работать сверхурочно. 
Смартфоном с установленным приложением для от-
слеживания состояния водителя этой проблемы не ре-
шить. Водителям самим нужно организовываться, от-
казываться от сверхурочных. Работая сверхурочно, во-
дитель не только подвергает себя и других смертель-
ной опасности, но и помогает предпринимателю 
увольнять своих товарищей.

Александр

Греф описал «человека 
будущего»
•  rg.ru/art/1752939
Высокая степень креативности, высокий уровень уме-
ния достигать результата и развитое системное мыш-
ление — именно такие качества видит в «человеке буду-
щего» глава Сбербанка Герман Греф. На мой взгляд, это 
одни из главных качеств, но и другие надо развивать, 
стараться быть разносторонней личностью. Такие 
больше ценятся.

Руслан

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Рубен Маркарьян,
адвокат, член общественного совета 

при Министерстве юстиции РФ

У дворового вратаря вместо хоккейной формы миски на коленках и подушка на пузе: но ведь победит?!  
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Прямая речь
Владимир Лагранж, фотограф:

— Вообще-то я в Кремле снимать не любил, но приходилось иногда. Съезд 

комсомола для журнала «Советский Союз» мог снять, молодежь, делега-

тов. Президиум меня не интересовал, хотя такие съемки тоже есть. А ког-

да в 1989-м был созван впервые за долгие годы Съезд народных депута-

тов СССР, то тут мне уже стало интересно. Среди главных героев были 

Горбачев и Ельцин. Противостояние между ними росло. И когда Ельцин 

появлялся, к нему бросались журналисты, фотографы, телевизионщики. 

Я же вечно опаздывал. Но однажды вижу: Ельцин входит с улицы, и нико-

го вокруг. Я, естественно, к нему. И через секунду буквально — перед ним, 

стиснутый коллегами. Ельцин начинает отвечать на чей-то вопрос, разго-

рячился… Я беру камеру, нажимаю затвор. Оп! — пленка кончилась. Сни-

маю объектив, ставлю на вторую камеру, нажимаю затвор — пленка кон-

чилась. Что делать? Вспоминаю, что в жилете, в дальнем кармане, малень-

кая «мыльница». Полулюбительская, я ей и не снимал. Вот этой «мыльни-

цей» я сделал кадр, когда Ельцин, распалившись, кулак поднимает.
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